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Algunos de los asistentes que acudieron ayer a la toma de posesión de José Luis Sanz  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

A pesar de las altas temperaturas que 
se vivieron ayer en el centro de Sevi-
lla, numerosas personalidades del 
mundo de la política, la empresa y la 
sociedad sevillana asistieron a la in-
vestidura de José Luis Sanz como nue-
vo alcalde de Sevilla. El acto levantó 
grandes expectativas a tenor de los  
muchos curiosos que deambulaban 
por los alrededores de la Plaza Nueva. 

Mientras tanto, en las puertas del 
Ayuntamiento fueron entrando miem-
bros de la plana del Partido Popular 
andaluz, como el exalcalde de Sevilla 
Juan Ignacio Zoido, que vino acompa-
ñado de su hijo, o la consejera de De-
sarrollo Educativo y Formación Pro-
fesional, Patricia del Pozo. 

También asistieron los hasta aho-
ra tres comisionados para el Polígono 
Sur: el actual, Jaime Bretón, y sus pre-
decesores en el cargo, Jesús Maeztu y 
Mar González. Igualmente estuvo pre-
sente el jefe de la Fuerza Terrestre, Car-

los Melero, entre otras autoridades mi-
litares.  

El mundo empresarial estuvo bien 
representado por el presidente de la 
Cámara de Comercio de Sevilla, Fran-
cisco Herrero; el presidente de la Con-
federación de Empresarios de Sevilla, 
Miguel Rus; el presidente del Grupo 
Azvi, Manuel Contreras, o la presiden-
ta de Persán, Concha Yoldi, entre otros. 

Tampoco faltaron a este acto el pre-
sidente del Consejo de Hermandades y 
Cofradías de Sevilla, Francisco Vélez; el 
hermano mayor de la Macarena, José 
Antonio Fernández Cabrero; el presi-
dente de la Fundación Cajasol, Antonio 
Pulido; el rector de la Universidad Pa-
blo de Olavide, Francisco Oliva; el cate-
drático de la Universidad de Sevilla An-
tonio Pascual; el Teniente de Hermano 
Mayor de la Real Maestranza de Caba-
llería, Santiago de León y Domecq; el ar-
ticulista de ABC y escritor Francisco Ro-
bles, acompañado de su esposa, Lola 
Chaves, o el bordador Paquili, entre otros 
muchos. 

El calor arreciaba en la Plaza Nue-

va, pero eso no impidió que aproxima-
damente medio centenar de manifes-
tantes de la Asociación Pro Derechos 
Humanos de Andalucía y de Marea 
Blanca en Sevilla reivindicaran más 
apoyo a la sanidad pública. Entre sus 
reivindicaciones subrayaron ideas 
como: «Gobierne quien gobierne, la sa-
lud se defiende» o «es criminal recor-
tar en Sanidad».   

A pesar de que las protestas públi-
cas se hicieron mayores cuando apa-
reció la portavoz de Vox en el Ayunta-
miento de Sevilla, Cristina Peláez, esta 
atendió a los medios sin perder la son-
risa en ningún instante. No en vano, 
su formación política obtuvo unos re-
sultados satisfactorios en las pasadas 
elecciones municipales, aumentando 

su representación en tres concejales, 
uno más que en los comicios de 2019.  

Como la jornada fue eminentemen-
te festiva, las notas de color la pusieron 
representantes de la Policía Local con 
sus vistosos uniformes de gala, así como 
los profesores de la Banda Sinfónica 
Municipal, que llegaron con sus instru-
mentos musicales y que al término de 
la investidura de José Luis Sanz inter-
pretaron los himnos de Andalucía y de 
España como en todas los actos solem-
nes a los que acuden al Ayuntamiento.  

Uno de los momentos de mayor in-
terés se produjo a la llegada del alcalde 
en funciones, Antonio Muñoz, y de toda 
su corporación. El hasta ayer regidor 
saludó a los manifestantes con un ros-
tro muy relajado y también se mostró 
muy cariñoso con los funcionarios mu-
nicipales, que quisieron reconocer el 
trabajo que el ya exregidor ha hecho en 
estos últimos años, primero como con-
cejal y después como alcalde. 

Sintonía entre los alcaldes 
Posteriormente, una nube de fotógra-
fos se arremolinaron cuando en las es-
caleras del Ayuntamiento se saludaron 
los alcaldes saliente y entrante, Anto-
nio Muñoz y José Luis Sanz. La aten-
ción de los medios se multiplicó cuan-
do apareció el presidente de la Junta de 
Andalucía, Juanma Moreno, quien ha 
estuvo hablando de forma distendida 
con los dos regidores, mientras Muñoz 
le hacía una broma a Sanz. Tras este sa-
ludo, los tres subieron las escaleras del 
Consistorio para que comenzara la toma 
de posesión de José Luis Sanz como 
nuevo alcalde de Sevilla.

La sociedad sevillana apoya 
la toma de posesión de Sanz

∑ Políticos, militares, empresarios y otras personalidades 
acudieron a la constitución del nuevo gobierno local

Antonio Muñoz y José Luis 
Sanz mantuvieron un 
diálogo cordial e incluso el 
alcalde saliente le hizo una 
broma ante Juanma Moreno
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RECONOCIMIENTOS

La Cátedra BBVA de Empresa Familiar de 
San Telmo premia a 11 compañías del sur 

PAULA TEJADA  

E
L trabajo y el esfuerzo de 
varias generaciones de di-
ferentes familias por for-
mar parte de la economía y 
la sociedad española se ve 
recompensado por los Pre-
mios Familia-Empresa 

otorgados por la Cátedra BBVA de Empresa 
Familiar de San Telmo Business School. Des-
de 1998 han sido premiadas unas 178 fami-
lias empresarias. Hasta ahora conseguían es-
tos galardones diferentes compañías de An-
dalucía y Extremadura, pero en esta 26 edi-
ción se han incorporado empresas de Ceuta y 
Melilla. Por tanto, este 2023 el premio Fami-
lia Empresa se lo han llevado 11 empresas: 
Ramifrío, Hermanos Sánchez Pajares, Que-
sos del Casar, Supermercados Ruiz Galán, 
PTV Telecom, Cuerva, Bodegas Rubio, Gru-
po Oleícola Jaén, Grupo Coremsa, Carmelo 
Martínez Rodríguez y Grupo Rusvel. 

En estos 26 años, el premio se le ha otor-
gado a familias empresarias del sur de Espa-
ña que con su experiencia han demostrado 
su esfuerzo por crear riqueza social. Ade-
más, estás compañías familiares han hecho 
ver que son muy importantes para la econo-
mía española, puesto que el 85% de las em-
presas que hay en España son familiares, re-
presentan el 57% del Producto Interior Bru-
to (PIB) y generan el 67% del empleo priva-
do, según los datos que aportó Isauro López 
Polo, miembro del Consejo de Dirección de 
San Telmo Business School. 

Las empresas premiadas fueron propues-
tas por los distintos empresarios familiares 
que forman parte de la Cátedra BBVA de 
Empresa Familiar de San Telmo Business 
School y su Consejo Asesor. Los criterios que 
el jurado analizó fueron la tradición empre-
sarial de la familia, la creación de empresas 
en sectores difíciles, el esfuerzo por la inter-

nacionalización, la diversificación y la inno-
vación de la empresa o la creación de la ri-
queza social, entre otros. 

Las 11 familias premiadas 
Por ello, estas 11 familias del sur de Espa-

ña, más específicamente de Almería, Bada-
joz, Cáceres, Cádiz, Córdoba, Granada, 
Huelva, Jaén, Málaga, Melilla y Sevilla, han 
conseguido este galardón. Todas buscan in-
novar y crecer dentro de su sector, ya tengan 
25, 75 o 100 años de vida. 

La familia Pulido es la dueña de la empre-
sa Ramifrío de Almería. Lleva 25 años dedi-
cándose al sector del frío industrial y comer-
cial. Las máquinas de la compañía son “si-
nónimo de calidad y confianza”. Actual-
mente siguen modernizando y ampliando 
su flota para cumplir de forma adecuada 
con su servicio. Miguel Pulido sigue siendo 
su líder, junto a él también trabajan sus hi-
jos y sus nietos están formándose para se-
guir el mismo camino. 

En Badajoz se encuentra la empresa Her-

manos Sánchez Pajares. Se dedica a la fa-
bricación y la comercialización de vidrios 
aislantes, de seguridad y para interiores. 
Actualmente, está siendo llevada por la 
primera y la segunda generación de la fa-
milia Sánchez Pajares. Desde su creación 
han apostado por la innovación de sus pro-
ductos y a día de hoy es la única empresa 
de Extremadura capacitada para fabricar 
cualquier tipo de vidrio y ofrece a sus clien-
tes asesoramiento técnico. 

Con la intención de recuperar los quesos 
tradicionales se creó la empresa Quesos del 
Casar. La familia Blasco Rey lleva 35 años 
elaborando quesos en Cáceres. Tiene una 
gran variedad de quesos y es innovador en 
sus formatos, pero lo que hace especial a es-
ta empresa familiar es el compromiso por 
preservar la esencia de los quesos tradicio-
nales de Extremadura. A día de hoy, traba-
jan en la compañía unas 40 personas de for-
ma directa y unas 30 de manera indirecta. 

En Cádiz, los hermanos Ruiz Galán fun-

daron en 1977 los Supermercados Ruiz 
Galán. En total tienen 29 establecimien-
tos, donde sus clientes encuentran en un 
ambiente familiar todo lo que necesitan. 
En sus plantillas cuentan con 380 trabaja-
dores, de los que el 82% tienen un contra-
to indefinido. A día de hoy, está liderado 
por un Consejo de Administración y desta-
ca por su calidad, sus precios, sus produc-
tos frescos, su compromiso social y su la-
bor por innovar y acercar sus productos a 
todo el que lo necesite. 

Hace 40 años la familia Carrillo creó PTV 
Telecom. A sus inicios tenía actividades en 
diferentes ámbitos comerciales en Córdoba, 
pero pronto saltó al mundo de las telecomu-
nicaciones. Años más tarde se extendió por 
otras provincias como Málaga, Sevilla o Ma-
drid. Con unos 600 profesionales en la com-
pañía, PTV es el referente del sector en ser-
vicios de Internet de fibra, Televisión, Telé-
fono Fijo y Telefonía Móvil compitiendo con 
otras grandes operadoras. 

FRANCISCO JAVIER JEREZ  

“Lo que hace distinto  
a BBVA no es lo que 
hacemos sino cómo  

lo hacemos”

Los galardonados, que eran de Andalucía, 
Extremadura y Melilla, lo consiguieron gracias a 
su innovación, internacionalización, transmisión 

de valores y su creación de riqueza social 

Grupo Coremsa quiere  
seguir expandiendo Cesur  
y dar el salto internacional

Manuel Martín Martin 
Director general del Grupo Coremsa

Carmelo Martínez Rodríguez 
trabaja como consignatario de 
buques y empresa estibadora

José Luis Martínez 
CEO de Carmelo Martínez Rodríguez

Grupo Rusvel está consolidado 
en el sector de la construcción, 
inmobiliario y medioambiental 

Miguel Rus 
Presidente del Grupo Rusvel

3 
López Polo, 
Cano, De la Torre 
y Jerez Basurco  
durante la gala 
de premios.

JUAN CANO RUANO  

“Lo que hace distinto  
a BBVA no es lo que 
hacemos sino cómo  

lo hacemos”

REPORTAJE GRÁFICO: CARLOS GUERRERO
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“Dejé andar a un mulo confiando en el 
instinto que tienen los animales para elegir 
siempre los caminos más seguros, el recorri-
do que hizo el mulo, fue el camino que hizo 
el cable”. Esta frase fue dicha por José Cuer-
va, fundador de Cuerva en 1939. Esta em-
presa de Granada, a día de hoy lidera los 
avances de las energías renovables y las re-
des eléctricas. Actualmente conviven tres 
generaciones en la empresa y está goberna-
da por un Consejo de Administración. Ade-

más, está comprometida con la búsqueda de 
soluciones sostenibles y cuenta con diferen-
tes proyectos innovadores. 

La historia de Bodegas Rubio 1893 en 
Huelva comenzó hace 75 años y ya va por la 
tercera generación. La empresa está centra-
da en la elaboración de vino, whisky, vina-
gres, ron, entre otros. Actualmente trabajan 
18 personas y está liderada por un Consejo 
Familiar. Sus productos destacan por su ex-
traordinaria calidad y se reparten por toda 
España y a nivel mundial por países como 
República Checa, Suiza, China o Japón. 

A la elaboración y comercialización de 

aceite de oliva se dedica el Grupo Oleíco-
la Jaén. La empresa tiene 41 años de tra-
yectoria y cuenta con una gran vocación 
internacional desde que se creó. A día de 
hoy se encuentra en su segunda genera-
ción y ha conseguido expandirse gracias a 
sus productos de calidad. 

En Málaga el premiado ha sido el Grupo 
Coremsa de la familia Martín. Su director 
general, Manuel Martín Martín, creó su pri-
mera empresa a los 18 años y en 1999 creó 
en Málaga su primera línea de formación 
llamada Cesur. Años más tarde consiguió 
llegar a Madrid y actualmente es el mayor 
centro de FP del país con más de 100.000 
metros cuadrados de instalaciones. Tiene 
centros en Badajoz, Sevilla, Zaragoza, Cá-
ceres, Murcia, Baleares y muchas otras pro-
vincias españolas. Los hijos de Martín tam-
bién forman parte de la empresa familiar, 
cuyo objetivo es continuar expandiendo Ce-
sur y lograr dar el salto internacional. 

Carmelo Martínez Rodríguez es una 
empresa de Melilla creada por la familia 
Martínez y vinculada, desde su fundación, 
a los muelles. La empresa trabaja como 
consignataria de buques y empresa estiba-
dora, agencia de aduanas y transportistas 
en el Puerto de Melilla. Además, tienen 
más de 5.000 clientes repartidos por todo 
el mundo y uno de sus principales objeti-
vos es mantener su legado. Por lo que es-
tán apostando por los jóvenes y la transmi-
sión de sus valores. 

Por último, el Grupo Rusvel de la familia 
Rus es de Sevilla. La constructora inició su 
actividad en 1921 y su primera construcción 

fue el Puente de Coripe en Cádiz. Tras 102 
años de vida, la compañía está siendo lleva-
da por su tercera generación y está consoli-
dado en el sector de la construcción, inmo-
biliario, medioambiental y agua. 

A la entrega de los XXVI Premios Familia-
Empresa 2023 celebrada en San Telmo Bu-
siness School asistieron todas las familias 
premiadas y también Juan Cano Ruano, 
presidente de la Cátedra BBVA de Empresa 
Familiar; Francisco Javier Jerez Basurco, di-

rector territorial Sur de BBVA; Isauro López 
Polo, miembro del Consejo de Dirección de 
San Telmo Business School; y Francisco de 
la Torre, alcalde en funciones de Málaga. 

Juan Cano aseguró que la Cátedra BBVA 
de Empresa Familiar se centra en “ayudar 
a las familias a ser mejores en sus empre-
sas poniendo en valor todo lo que las fami-
lias pueden aportar a las empresas”. Ade-
más, también señaló que la cátedra ha 
transmitido a estas compañías su expe-
riencia a la hora de abordar cosas como “la 
formación en habilidades y competencias 
entre los miembros de la familia o la pro-

fesionalización de la gestión de la compa-
ñía y sus órganos de gobierno”. 

Por su parte, Francisco Javier Jerez Basur-
co, director territorial Sur de BBVA, duran-
te su intervención incidió en que cuando se
reflexiona sobre empresa y familia se pien-
sa “ en protocolos, en sucesión, en diversifi-
cación, en futuro, pero sobre todo piensas
en valores”. Entre estos valores destacó que
ayudan a “anteponer los intereses colecti-
vos a los individuales, que ayudan a refor-
zar las fortalezas, pero que sobre todo ayu-
dan a superar las dificultades y a afrontar
los retos con ilusión”. También señaló que
BBVA se siente “orgullosa” de haber incre-
mentado un 24% la financiación a pymes y
empresas y que el 30% de la financiación a
largo plazo a empresas y pymes de la región
es ya “sostenible”. De igual forma, incidió en
que “lo que nos hace distintos no es lo que
hacemos, sino como lo hacemos”. 

Por otro lado, Isauro López incidió en que
las empresas han sido premiadas por “su li-
derazgo visionario, su pasión y dedicación
han creado un entorno familiar basado en
la confianza” y también por haber transmi-
tido sus valores de generación a generación.
Por último, Francisco de la Torre, el alcalde
en funciones de Málaga, felicitó uno a uno a
los premiados e hizo hincapié en Grupo Co-
remsa y en la importancia de la FP y la FP
Dual para el futuro laboral de los jóvenes.
Asimismo, también señaló que se debe lo-
grar ganar “el reto de la sostenibilidad”, pa-
ra que las ciudades “sean sostenibles de ver-
dad, en el plano de la movilidad, de la efi-
ciencia energética, y con residuos”.

Ramifrío lleva formando 
parte del sector del frío 
industrial desde hace 25 años

Miguel Pulido 
Gerente Ramifrío

Hermanos Sánchez Pajares 
está capacitada para fabricar 
cualquier tipo de vidrio

Javier Sánchez Pájares 
Gerente Hermanos Sánchez Pajares

Supermercados Ruiz Galán 
destaca por su calidad, sus 
precios y sus productos frescos

Raquel Ruiz Galán  
CEO de Supermercados Ruiz Galán

Quesos del Casar trabaja 
para conservar la esencia  
de los quesos extremeños

Mario Blasco Rey 
Presidente de Quesos del Casar

PTV es el referente del sector 
en servicios de internet de 
fibra, televisión y teléfono

Antonio Carrillo 
Presidente de PTV Telecom

Cuerva está comprometida 
con la búsqueda de 
soluciones sostenibles

Ignacio Cuerva Valdivia 
Consejero delegado en Cuerva

Los productos de Bodegas 
Rubio 1893 se reparten por 
toda España y por el mundo

Alfredo Rubio Bernal 
Consejero de Bodegas Bernal 1893

Grupo Oleícola Jaén ha 
conseguido expandirse gracias 
a sus productos de calidad

José Antonio Pérez Paradas  
Curso sobre tratamiento de la insolvencia

ISAURO LÓPEZ POLO 

“Las empresas han  
sido premiadas por  

su liderazgo visionario, 
su pasión y dedicación”

FRANCISCO DE LA TORRE 

“Se debe lograr  
ganar el reto de la 

sostenibilidad, para que 
las ciudades lo sean”
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R. S. 

La asociación empresarial de las 
agencias de viajes de Sevilla 
(Aevise) ha pedido a las admi-
nistraciones públicas combatir 
el “intrusismo” patente en ofer-
tas publicitadas en muchas ca-
lles de la ciudad, sobre todo del 
centro, y redes sociales. Un te-
ma que preocupa a la patronal. 
“No es una cuestión banal, 
puesto que puede provocar pér-
didas económicas de hasta un 
20% al sector”. 

En este sentido, este proble-
ma es uno de los retos a corto 
plazo que se ha marcado la nue-
va junta directiva de Aevise, que 
preside Carlos Martín. El res-
ponsable del Grupo Viajes 
Adriano, tras más de siete años 
como vocal en la junta de dicha 
asociación, tomó recientemen-
te posesión del cargo durante 
unas jornadas profesionales or-
ganizadas por el colectivo. 

“Se trata de ofertas que todos 
tenemos en mente, como un via-
je a Fátima (Portugal) o una es-
tancia en zonas de playa durante 
varios días. En algunos casos sí 
hay una agencia detrás –aclara– 
pero en la mayoría de las ocasio-
nes no hay registro, por lo que los 

gobiernos no pueden inspeccio-
nar esa actividad”, señala el pre-
sidente de Aevise. 

Por ello, el responsable de las 
agencias de viajes reclama la 
aplicación de un protocolo al res-

pecto. La idea es elaborar un re-
gistro con las ofertas difundidas 
en esos folletos que aparecen pe-
gados en muchas paredes “para 
enviarlo a la Junta y sean ellos 
quienes decidan si hay motivos 

para sancionar o no”. No obstan-
te, la patronal apuesta en un pri-
mer término por una labor “más 
pedagógica”, de modo que quie-
nes llevan a cabo estas prácticas 
“sepan los elevados riesgos a los 

que se exponen, entre otros, por 
carecer de un seguro de respon-
sabilidad, y si merece la pena”. 

Por otro lado, desde Aevise se 
valora el impulso municipal a di-
versos segmentos turísticos, como 
el de congresos, reuniones y via-
jes de incentivos (MICE) o el turis-
mo premium, ya que todo el sec-
tor –también hoteles y restauran-
tes– “necesita de atractivos du-
rante todo el año en la ciudad”, sin 
olvidar la apuesta por la llegada 
de cruceros y grandes eventos.

Las agencias de viajes piden combatir 
el “intrusismo” de ofertas publicitadas 
Apuntan que “no es una 

cuestión banal, ya que 

puede provocar pérdidas 

de hasta un 20% al sector”

Una conductora ebria 
y sin seguro del coche 
deja cinco heridos  
tras embestir a un taxi

R. S. 

Una mujer de 24 años, conduc-
tora de un turismo sin seguro y 
que superaba el doble de la tasa 
máxima de alcoholemia permi-
tida, se saltó un semáforo en ro-
jo y embistió ayer a un taxi que 
circulaba correctamente por la 
calle Carlos Marx. 

El suceso ocurrió en torno a las 
07:00 a la altura de la avenida 
Parque Amate, según informó en 
sus redes sociales la Policía Local, 
que ha instruido diligencias a la 
conductora como investigada no 
detenida, por un delito contra la 
seguridad vial. 

Las primeras informaciones 
alertaban de personas atrapa-
das tras el choque y apuntaban 
a una mayor gravedad, extremo 
que afortunadamente se descar-
tó. Sin embargo, todas las per-
sonas implicadas, un total de 
cinco, fueron trasladadas a cen-
tros hospitalarios con pronósti-
co leve sin ingreso.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Desde el pasado martes, 13 de junio, 

las grandes empresas españolas, aque-

llas con plantillas de 250 o más tra-

bajadores, tienen que tener en fun-

cionamiento un buzón interno para 

que los trabajadores puedan denun-

ciar, si lo desean de forma anónima, 

posibles casos de corrupción o infrac-

ciones administrativas, según se es-

tipula en la Ley 2/2023, de protección 

de las personas que informen sobre 

infracciones normativas y de lucha 

contra la corrupción, más conocida 

como Ley de Protección del Informan-

te. En Andalucía son 773 las grandes 

empresas que deben tener ya este ca-

nal de denuncias, aunque a partir del 

1 de diciembre será de obligado cum-

plimiento también para las compa-

ñías con plantillas de entre 50 y 249 

empleados.  

Existe la obligación de comunicar 

a la Administración la existencia de 

ese buzón de denuncias, aunque has-

ta esta semana no se ha creado den-

tro de la Oficina Andaluza contra el 

Fraude y la Corrupción un registro de 

«Responsables del Sistema Interno 

de Información» y se ha aprobado su 

funcionamiento, por lo que se desco-

noce el grado de cumplimiento. 

La Ley de Protección del Informan-

te contempla un régimen sanciona-

dor con multas para personas físicas 
o jurídicas que oscila entre los mil y 

el millón de euros, según sean leves 

o muy graves. No tener el canal o bien 

ejercer represalias contra quienes de-

nuncien (acoso laboral, no promocio-

nar o no beneficiarse de programas 

de formación) puede acarrear ade-

más la prohibición de obtener sub-

venciones u otros beneficios fiscales 

durante cuatro años o su veto en con-

cursos públicos durante tres años. 

Para Manuel Carlos Alba, director 

del área jurídica de la Confederación 

de Empresarios de Andalucía (CEA), 

«las grandes empresas pertenecen a 

un colectivo que ya tienen canales si-

milares a través de los programas 

‘compliance’ de cumplimiento nor-

mativo. Lo que harán ahora es incluir 

ese buzón de denuncias en ese pro-
grama de ‘compliance’», explica Alba, 

quien indica que «la finalidad de la 

ley la compartimos todo, entre otras 

cosas porque obedece a la transposi-

ción dela Directiva Europea Whistel-

blowing, pero lo cierto es que añadi-

rá obligaciones a las pymes», con me-

nos recursos que las grandes 

empresas. La Confederación de 

Empresarios de Andalucía 

(CEA) ya ha advertido que 

esto supondrá una mayor 

carga de trabajo para las 

compañías, además de de-

nunciar «la dificultad de 

su cumplimiento porque 

deja abiertas interpreta-

ciones y aún hay algunos 

aspectos sin resolver».  

Sin embargo, paraRicar-

do Puyol, director de la Ofi-

cina Andaluza contra el 

Fraude y la Corrupción, la 

autoridad competente 

para gestionar el registro 

de ese ‘buzón’ y su régimen 

sancionador, la ley es una 

«obligación comunitaria 

que viene fundamental-

mente a proteger al denunciante, por 

lo que va más allá del ‘compliance’ 

para la prevención penal».  

El responsable jurídico de la CEA 

recuerda que existe un maremágnum 

de leyes que incrementará las tareas 

burocráticas de las pequeñas empre-
sas, ya que también hay que cumplir 

a Ley 3/2007 de Igualdad Real de Hom-

bres y Mujeres, la Ley 15/2022 de Igual-

dad de Trato y no Discriminación y 

la Ley 4/2023 para la igualdad real y 

efectiva de las personas ‘trans’ y para 

la garantía de los derechos de las per-

sonas LGTBI. «Esto genera un marco 

legislativo que dificultará la gestión 

de las pequeñas empresas porque les 

exige tener pautas, protocolos, códi-

gos éticos de buenas prácticas...». 

Anonimato 
La Ley establece la posibilidad de que 

la denuncia de supuestas irregulari-

dades o infracciones se realice de for-

ma anónima, lo cual será más difícil 

para pequeñas empresas que no tie-

nen  una organización interna sufi-

ciente para gestionar   planes de igual-

dad, protocolos de acoso, de garan-

tías de derechos ‘trans’, de 

sistemas internos de infor-

mación... toda una amalga-

ma de cargas internas». 

La empresa deberá 

identificar a un responsa-

ble de ese buzón o ‘Siste-

ma Interno de Información, 

«que —subraya Alba— tie-

ne que tener rango de di-

rectivo de la compañía, 

pero que al mismo tiempo 

ejerza una función indepen-

diente de la dirección, lo 

que entraña una cierta di-

ficultad en sí mismo. Cabe 

la posibilidad de que el 

consejo de administración 

de la empresa designe esa 

función en un órgano co-

legiado, pero habrá que 

identificar a una persona física para 

ser interlocutor en la gestión y tra-

mitación de denuncias. Asimismo, 

existe la posibilidad de la gestión ex-

terna del buzón, pero sólo a efectos 

de recepción de las denuncias, por-

que la respuesta la tiene que dar la 
empresa». 

Puyol explica que para eso está pre-

cisamente el registro de Sistemas In-

ternos de Información, que pueden 

ser supervisados por la Oficina An-

daluza contra el Fraude y la Corrup-

ción, y en caso de detectarse irregu-

laridades hay un régimen sanciona-

dor. «Te pueden sancionar por no 
tener ese canal de denuncias o por 

coaccionar a una persona que pone 

de manifiesto una irregularidad», 

apunta. 

Advertencias judiciales 
Manuel Marchena, juez de la Audien-

cia Nacional, ha advertido de los pe-

ligros que entraña el cumplimiento 

de la Ley de Protección del Informan-

te, ya que las empresas pueden ini-

ciar investigaciones internas tras re-

cibir una denuncia. Marchena alerta 

de las investigaciones corporativas 

que precedan a la actuación de los 

jueces y tribunales, alertando del ries-

go de que puedan invalidarse por in-

vadir espacios reservados a la auto-

ridad judicial.  

RICARDO PUYOL

Ricardo Puyol, director de la 
Oficina Andaluza Antifraude, la 
autoridad competente para 
gestionar el registro del buzón 
de denuncias de las empresas y 
administraciones, afirma que de 
haber existido este canal, 
hubiera podido usarlo el trabaja-
dor de UGT que destapó la trama 
de las facturas falsas para 
desviar subvenciones de la Junta 
y que posteriormente fue 

condenado por revelación de 
secretos.  
«Muchos de los desmanes que se 
han producido en  la comunidad 
autónoma de Andalucía en los 
últimos 20 años, no digo que no 
se hubieran producido al inicio, 
pero desde luego se hubieran 
cortado antes si hubiera existido 
un buzón de denuncias que 
garantizara el anonimato», 
añade. 

«Muchos desmanes de los 20 últimos años 
se habrían cortado con este sistema»

M. CARLOS ALBA

El buzón de denuncias contra 
la corrupción, obligatorio ya 
para 800 empresas andaluzas

∑ Otras 4.000 pymes de la región de 
entre 50 y 249 empleados tendrán que 
implantar este canal desde diciembre 

∑ La comunidad autónoma crea un 
registro de canales de denuncias en 
empresas y administraciones
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La CEA coincide con este juez en «la 
complejidad técnica de la aplicación 
de esta Ley, entre otras cosas por-
que si la empresa detecta un caso 
de corrupción o una infracción ten-
dría que denunciarse a sí mismo 
ante la Fiscalía».   

En este sentido, Alba matiza que 
desde la reforma del Código Penal de 
2010, «si la empresa tiene un progra-
ma de detección de delitos y se des-
cubre alguno, habría una exención de 

responsabilidad penal para la perso-
na jurídica». 

Informaciones falsas 

A juicio de la CEA, que antes de en-
trar en vigor la Ley de Protección del
Informante ya tenía un canal de de-
nuncias dentro de su Código Ético y
de Buen Gobierno, es importante tam-
bién que las denuncias anónimas no
puedan amparar actuaciones de tra-
bajadores con malas intenciones.
«Hay que neutralizar las informacio-
nes falsas o no contrastadas, y si hay
una denuncia falsa se puede actuar
en el ámbito penal y administrativo
contra esa persona».  

Subraya la patronal andaluza que
esta Ley es de obligado cumplimien-
to también para las administraciones,
como gobiernos autónomos, locales o
universidades, «pero también para los
partidos, sindicatos y organizaciones
empresariales que gestionen subven-
ciones públicas, con independencia
de lo trabajadores que tengan, aunque
sólo sean dos».

No tener el canal o 
represaliar a un 
denunciante puede ser 
sancionado con multas de 
mil a un millón de euros

Ricardo Puyol, director de 
la Oficina Andaluza contra 
el Fraude y la Corrupción, 
dice que esta entidad 
creada en 2021 no sólo se 
ocupará del registro de 
canales de denuncias de las 
empresas y administracio-
nes, sino que además tiene 
en funcionamiento un canal 
para dar a conocer irregula-
ridades en empresas que 
tienen un nexo de conexión 
económica o jurídica con la 
Administración pública, 
como la Junta de Andalucía, 
ayuntamientos o universi-
dades. Como ejemplo, Puyol 
pone el caso de una empre-
sa constructora que comete 
una irregularidad en el 
marco de una mesa de 
contratación a la hora de 
adjudicarse una concesión.  
Desde abril de 2023 ese 
canal externo ha recibido 
137 denuncias, una de las 
cuales acabó con la dimi-
sión de la directora del 
Instituto Andaluzade la 
Mujer porque no podía 
compatibilizarlo con el 
cargo de decana del Colegio 
Oficial de Psicólogos de 
Andalucía Oriental. Otro 
caso que saltó a raíz de la 
denuncia ante esta oficina 
fue el reparto presunta-
mente irregular de una 
subvención europea 
recibida por la Mancomuni-
dad de Aguas Costa de 
Huelva.

La Oficina 

Andaluza 

Antifraude recibe 

137 denuncias en 

sólo tres meses

Los empresarios creen 
que la Ley de Protección 
del Informante dificultará 
la gestión en pymes sin 
grandes estructuras
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L
A  edad media de los 
vehículos que circulan 
por Andalucía ya es de  
14,3 años, medio pun-

to por encima del dato del año 
pasado y 0,4 años sobre la media 
nacional (13,9 años). Esta ha si-
do una de las conclusiones mani-
festadas en la X Jornada de Auto-
moción de Andalucía, organiza-
da por Faconauto, la patronal an-
daluza de concesionarios, Fe-
coan, y por la patronal sevillana 
del metal, Fedeme, en colabora-
ción con la Universidad Loyola. 

Un mercado aún en fase de 
consolidación y la consecuente 
crisis de matriculaciones, arras-
trada desde la pandemia por los 
problemas de stock y un contexto 
de consumo desfavorable, está 
ralentizando que particulares o 
empresas renueven sus vehícu-
los, con lo que conlleva de enve-
jecimiento del parque y sus con-
secuencias, particularmente, 
contaminación y seguridad. 

Otro indicador de este proceso 
son las etiquetas medioambien-
tales de la DGT. Y es que el 31,3 
% del parque actual de turismos 
y todoterrenos en Andalucía no 
dispone de ningún tipo de distin-
tivo medioambiental, es decir, 
un tercio de las unidades que 
conforman el parque andaluz 
tiene motores de gasolina ante-
riores a enero de 2000 o diésel 
anteriores a 2006.  Además, se-
gún se ha trasladado en la jorna-
da, otro 34,5% del parque tiene 

la etiqueta B, correspondiente 
también a vehículos viejos. Por 
otro lado, disponen del distinti-
vo C un 38,7 por ciento del total 
de coches andaluces. Estos co-
rresponden a turismos con mo-
tor de gasolina matriculados a 
partir de enero de 2006 y diésel 
desde 2014.  La etiqueta Cero  só-
lo está en un 0,3 por ciento del 
parque, mientras que los híbri-
dos con la Eco son un 2,6. 

Faconauto ha recordado que 
los vehículos sin etiqueta me-
dioambiental no pueden circular 
por las Zonas de Bajas Emisiones. 
Por el momento, en Andalucía 
sólo tres municipios de más de 
50.000 habitantes, de los 29 obli-
gados a disponer de ella, han es-
tablecido su ZBE. 

Para la patronal de los conce-
sionarios, es indispensable que, 
para fomentar la renovación del 
parque, se creen ayudas directas 
a la compra de los vehículos, así 
como modificar la fiscalidad. En 
este sentido cree que es necesario 
que el impuesto de matriculación 
para que se convierta en un im-
puesto al uso, entre otros cam-
bios, como serían la tributación 
en el IRPF, la deducción del Im-
puesto de Sociedades o del IVA 
para empresas y autónomos que 
adquieran vehículos de cero emi-
siones. Faconauto ha advertido 
que el parque andaluz no mejora-
rá hasta que las matriculaciones 
no se acerquen a los niveles pre-
pandémicos.

Un 31% del parque 
andaluz, sin etiqueta
l La edad media en Andalucía es de 14,3 años

X JORNADA DE LA AUTOMOCIÓN RANKING DE  

VENTAS 2023

1. Toyota                                     7.842 

2. Peugeot                                 6.689 

3. Renault                                  6.638 

4. Volkswagen                          6.540 

5. Kia                                           6.227 

6. Hyundai                                  5.765 

7. Seat                                         4.861 

8. Dacia                                      4.533 

9. Audi                                         4.147 

10. Citroën                                 4.075

RANKING MARCAS MAYO

1. Toyota                                  34.124 

2. Peugeot                                29.771 

3. Seat                                      28.416 

4. Kia                                         28.061 

5. Volkswagen                        27.874 

6. Renault                                24.106 

7. Hyundai                               23.656 

8. Dacia                                    19.382 

9. Citroën                                 18.796 

10. Audi                                    17.587

MARCAS ACUMULADO 2023

1. Dacia Sandero                      2.803 

2. Renault Clio                          2.397 

3. Peugeot 208                         2.180 

4. Seat Arona                            1.989   

5. Toyota Corolla                      1.980 

6. MG ZS                                     1.932 

7. Opel Corsa                             1.857 

8. Kia Sportage                         1.830 

9. Hyundai Tucson                   1.772   

10. Toyota Yaris Cross            1.747

RÁNKING MODELOS MAYO

1. Seat Arona                          11.697 

2. Dacia Sandero                    11.309 

3. Toyota C-HR                         9.156 

4. Peugeot 2008                      8.745 

5. Opel Corsa                            8.506 

6. Kia Sportage                         7.893 

7. Toyota Corolla                      7.832 

8. Hyundai Tucson                   7.797   

9. Fiat 500                                  7.619 

10. Seat Ibiza                           7.807   

Fuente: ANFAC

MODELOS AUCUMUL. 2023
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JUAN J. BORRERO 

SEVILLA  

H
a recuperado para el PP la 

simbólica Alcaldía de Sevi-

lla nadando a contracorrien-

te con el aval de haber go-

bernado y transformado Tomares du-

rante 14 años con una cómoda mayoría 

absoluta. Llega tras 600 días de cam-

paña en los que repitió a conciencia 

eso de ‘Cuando sea alcalde..’. Ahora ten-

drá que demostrar que es capaz de ha-

cer lo mismo en la capital. Su manda-

to comienza en minoría. Más irónico 

que serio, sus silencios son tan elo-

cuentes como la certeza con la que afir-

maba que iba a ser alcalde de Sevilla 

y ahora sostiene que lo será durante 

dos décadas. 

– Antes de empezar, pregunte lo que 
quiera al Giraldilo, que ve y sabe de 
toda Sevilla. 
– Que me cuente cómo va a estar Se-

villa dentro de veinte años que son los 

que quiero estar de alcalde. Quiero que 

mi trabajo se vea a corto plazo pero 

tengo un proyecto a largo plazo para 

la ciudad.   

– ¿Cuándo pensó que quería ser al-
calde de Sevilla? 
– Cuando doy el paso de ser candida-

to. Me lo ofrecen los presidentes nacio-

nal y andaluz del partido. Estaba con-

vencido no sólo de que quería sino que 
me entusiasmaba, porque a qué sevi-

llano no le hace ilusión ser el alcalde 

de la ciudad más bonita del mundo.   

– ¿Cuándo se lo creyó su partido? 
(La única sonrisa durante la entrevis-

ta es socarrona) –Desde el primer mo-

mento, y sobre todo desde aquella cer-

veza que nos tomamos Juanma More-

no y yo en la plaza del Salvador. Desde 

aquel momento solo he tenido un gran-

dísimo apoyo por parte del presidente 

de la Junta y por mi partido. Soy alcal-

de de Sevilla porque lo ha querido Juan-

ma Moreno, me ha respaldado y he sen-

tido todo el apoyo durante la campaña. 

– ¿Sirve su caso para ilustrar cómo po-
ner rumbo a proyectos políticos entre 
las marejadas internas en las que tan-
to tiempo ha estado el PP de Sevilla? 

– Cuando uno se centra en un objeti-

vo y se pone a trabajar en eso sin me-

terse en otras historias, al final tiene 

éxito. Yo es que siempre me he carac-

terizado en política por hacer lo mis-

mo. Me marco objetivos en mi vida per-

sonal y profesional y me dedico a con-

seguirlos. No me ha ido mal y he sido 

poco dado en meterme en otras histo-

rias. Tenemos un presidente andaluz 

que ha conseguido un cambio históri-

co en nuestra tierra y tenemos un pre-

sidente provincial que le ha dado un 

vuelco a la provincia rompiendo la ma-

yoría absoluta del PSOE. Creo que las 

cosas se están haciendo bien en los úl-

timos años en el PP de Sevilla.  

– ‘Menos ideología y más gestión’, es 
uno de los lemas con los que llega a 
la Alcaldía, ¿qué quiere expresar? 
– Soy un convencido de que es lo que 

le falta a Sevilla. Hemos tenido en es-

tos ocho años un gobierno municipal 

muy ideológico y con muy poca ges-

tión, creo que a Sevilla le ha sobrado 

ideología y le ha faltado gestión, de ahí 

los graves problemas que tiene la ciu-

dad. Y por otro lado,  es que la política 

municipal ese eso. Otros piensan que 

aquí se viene a cambiar la ideología a 

los sevillanos o la forma de ser. Y no es 

eso. No. Yo vengo a intentar mejorar la 

calidad de vida de los sevillanos vivan 

en el barrio que vivan y eso es todo. En 

estos cuatro años no me van a meter 

en otro debate ideológico que este. 

- Usted gobernará en minoría y tendrá 
que llegar a acuerdos ¿Qué ofrece y es-
pera de los grupos de la oposición?  
– He conseguido una mayoría suficien-
te que me permite gobernar en solita-

rio. Es cierto que voy a necesitar mu-

chos apoyos. Para arrancar con el ple-

no de organización que haremos a 

finales de junio estoy hablando con Vox 

y estoy hablando con el PSOE. Yo me 

voy a entender con cualquiera que an-

teponga el interés de la ciudad por en-

cima de intereses partidistas y me en-

tenderé unas veces con el partido so-

cialista y otras veces con Vox y no sé si 

con IU y Podemos. Aspiro a llegar a mu-

chos acuerdos puntuales a uno y otro 

lado por el interés de la ciudad. 

– El riesgo es el bloqueo. 
– Si la ciudad entrara en bloqueo por-

que nadie sea capaz de poner por de-

lante los intereses de la ciudad me 

plantearía otro escenario. Pero quie-

ro gobernar en solitario llegando a 

acuerdos con el resto de fuerzas polí-

ticas. Evidentemente no voy a consen-

tir que haya bloqueo, ni que Sevilla 

esté cuatro años paralizada. 

–¿Le van a llover las críticas por anun-
ciar que subirá el sueldo a los geren-
tes municipales?  
– Estoy buscando personas idóneas y 

no es fácil porque uno de los grandes 

responsables de que la ciudad esté he-

cha una porquería, con todos mis res-

petos, hablando de limpieza, es la ba-

jada de sueldo que aprobó el señor Es-

padas cuando llegó. Los sueldos de los 

gerentes municipales que estaban en 

unos 110.000 euros se rebajaron a 60.000 
porque lo pidió Podemos. Con 60.000 

euros lo que puso el señor Espadas en 

Lipasam fue a una afiliada de su parti-

do. Yo no voy a cambiar las retribucio-

nes de los concejales y del propio alcal-

de, por supuesto, pero el sueldo de los 

profesionales que voy a traer al Ayun-

tamiento, en especial, para dirigir Li-

pasam y Tussam dos empresas con pro-

blemas, hay que pagarlo. Uno de los 

problemas que tengo es que nadie quie-

re ser el gerente de Lipasam, primero 

por el estado en el que se encuentra la 

ciudad y a nadie se le escapa que ten-

drá que pasar un tiempo para ponerla 

al día, y segundo por la mala fama que 

tiene la empresa excesivamente sindi-

calizada, etc. Yo en eso discrepo, el pro-

blema de Lipasam no está en su plan-

tilla de buenos trabajadores, el proble-

ma es de mala gestión en estos últimos 

años y que se ha politizado. 

– ¿Teme que la precampaña electoral 
rompa la necesaria tranquilidad que 
debe presidir todo inicio de mandato? 
—Me preocupa la irresponsabilidad de 

haber convocado unas elecciones ge-
nerales en pleno proceso de constitu-

ción de las comunidades autónomas 

y los ayuntamientos. Y me preocupa 

que en ese momento de rodaje este-

mos enfrascados en la campaña. Aún 

así, yo voy a implicarme mucho en la 

campaña a las generales porque creo 

que España se juega su futuro y tene-

mos una ocasión histórica para quitar 

al presidente más nefasto en la histo-

ria de la democracia. 

– El 23J se puede dar una coinciden-
cia histórica, el Ayuntamiento de Se-
villa, la Junta de Andalucía y el Go-
bierno de España pueden estar go-
bernados por el PP.  ¿Más 
responsabilidad y menos posibilidad 
de buscar excusas de confrontación? 
– Lo he dicho durante 600 días. Sevi-

∑ Se marca como objetivo un mandato 
de veinte años y aunque se declara 
contrario al revisionismo no duda en 
que su afán es transformar la ciudad

«No voy a consentir un 
bloqueo que paralice 
Sevilla cuatro años»

José Luis Sanz  
Alcalde de Sevilla 

El pasado 

«Hemos tenido en estos 
ocho años un gobierno 

municipal muy 
ideológico con muy poca 

gestión» 

Limpieza 

«Uno de los problemas 
que tengo es que nadie 
quiere ser el gerente de 

Lipasam por sus 
problemas»

√
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lla tiene una oportunidad histórica al 

coincidir. Sevilla tiene que aprovechar 

eso para resolver el déficit de infraes-

tructuras que arrastra desde hace mu-

chos años y yo quiero ser el alcalde 

que aproveche todo lo que va a traer 

esta conjunción de poder del PP  

– ¿Tiene un plan revisionista de lo 
que ha hecho el último gobierno? 
– No. Creo que los alcaldes no pueden 

ser revisionistas porque si no las ciuda-

des no avanzan. A mí no me gusta el 

tranvía. Creo que el nuevo tramo fue un 

capricho del señor Espadas. No tiene 

sentido ampliar el tranvía en un tramo 

en el que por debajo pasa una línea de

metro y hay una línea de cercanías, y

varias líneas de autobús. Yo de hacerlo

lo hubiese proyectado de Ramón y Ca-

jal hasta el Cerro, otro barrio abando-

nado por el transporte público sevilla-

no. Pero no siendo partidario del tran-

vía creo que no es momento de revisar

lo que se ha hecho, porque si no no avan-

zamos. Más ampliaciones, no habrá. Mi

prioridad es el metro y estoy en conver-

saciones con la Junta para que el tramo

sur de la línea 3 se acometa a la vez que

la redacción de la Línea 2.  

– ¿Es de la cofradía del tranvibús? 
– No, creo que es otro parche, pero me

lo encontraré licitado. Mi idea era cam-

biar el trayecto para que no acabara en

Santa Justa sino al apeadero de San

Bernardo y no sé si eso tiene solución.

– El metro será su objetivo pero tam-
bién va a ser su calvario con un man-
dato en obras. 
– En estos años pretendo que no pa-

ren las obras del metro por lo que será

complicado para el tráfico. 

– ¿Cambiará el premio litera-
rio de Almudena Grandes? 

Sanz posa en 

el salón 

Colón para 

su primera 

entrevista 

como alcalde 

 // J.M. SERRANO

∑∑∑

– ¿Un lugar donde ver la 
Macarena. 
— Parras. 
– ¿Un cartel de toro? 
– Me gusta Morante, Aguado y 
Escribano, y metería también 
a Roca Rey. 
– ¿Una ópera? 
– Cualquiera de las 151 que 
llevan por temática Sevilla. 
– ¿Una fuente? 
– La de la Encarnación. Y por 
cierto que voy a trabajar para 
de todas mane agua. 
– ¿Un cuadro? 
– Inmaculada de Murillo. 
– ¿Un bar? 
– El Tremendo para tomar 
una cerveza y Casa Moreno 
para comer. 
– ¿Una tapa? 
– La ensaladilla, soy un friki 
de la ensaladilla. 

Cuestionario 
personal y en breve
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– No tengo nada contra Almu-
dena Grandes, pero desconoz-

co su vinculación con Sevilla. Abriré 
el debate con el resto de fuerzas polí-
ticas para ver si encontramos algún 
escritor sevillano que se merezca el 
nombre de ese premio literario que pa-
trocina el Ayuntamiento de Sevilla.  
– ¿Y la fiesta del Orgullo? 
– Eso está ya todo organizado.  
– ¿Habrá restricciones a los bares la 
próxima Semana Santa? 
– No entiendo por qué yo en la Madru-
gada no me puedo tomar un café en un 
bar o una cerveza. No lo entiendo. El 
problema de las posibles carreritas no 
es por la hostelería, sería por la inca-
pacidad del Ayuntamiento para con-
trolar la botellota en aquellas madru-
gadas. No podemos criminalizar a la 
hostelería, que es un motor económi-
co de la ciudad, que tiene que cumplir 
sus normativas y horarios. El Ayunta-
miento debe velar porque se cumpla 
esa normativa pero no entiendo por 
qué un bar tiene que cerrar una hora 
antes de que pase una hermandad y 
abrir una hora después. Sí que quite 
los veladores por motivos de seguri-
dad, pero hay bares en barrios de Se-
villa cuyo día grande del año es el que 
pasa su cofradía por la puerta, y no en-
tiendo que tenga que cerrar por eso. 
– ¿La nueva ordenanza de veladores, 
será más restrictiva? 
– Sé que se ha iniciado el estudio de 
esta ordenanza. Yo no hablaría de res-
tricciones, pero sí de cumplimiento de 
la normativa. Creo que el Ayuntamien-
to ha pecado de falta de vigilancia y 
control en algunas zonas de Sevilla. 
– ¿Qué hará con la Sinfónica o con el 
Festival de Cine? 
– Soy partidario del mantenimiento y 
la reactivación de la Orquesta Sinfó-
nica, a la que se le puede sacar mucho 
más partido. Sevilla tiene que ser tam-
bién la ciudad de la ópera, voy a tra-
bajar para que la ciudad sea referen-
te internacional. En cuanto al festival 
de cine, Sevilla tiene que competir con 
un producto propio, no podemos ha-
cer lo que el festival de San Sebastián 
o Málaga. Se hicieron las cosas mal y 
ese espacio se ha perdido. Hay que re-
inventar y estudiar con los profesio-
nales del sector una nueva dimensión. 
–¿Y con la Bienal de Flamenco? 
–Era el producto estrella de la agenda 

cultural de la ciudad y desgraciada-
mente ha ido cada vez a peor por un 
programa más deficiente y porque se 
cierra cada vez más tarde, por lo que 
un señor de Japón no puede sacar sus 
entradas un año antes porque no co-
noce el programa. Soy partidario de 
recuperar la referencia internacional 
que siempre ha tenido y quiero que Se-
villa sea la capital mundial del flamen-
co y para eso no solo voy a tener un di-
rector de la Bienal sino un director 
para promocionar ese objetivo. Hay 
que apoyarse en las peñas algo que no 
que se ha hecho en los últimos años.  
– ¿Tiene ideas nuevas para llenar esos 
grandes edificios recuperados que se 
catalogaron como ‘contenedores cul-
turales’? 
– A mí el que más me gusta es el labo-
ratorio urbano de San Laureano. Qué 
sería de esta ciudad sin un laboratorio 
urbano, no sé como la ciudad ha podi-
do sobrevivir sin eso ni tantas ‘incuba-
doras’ que parece que vamos a llenar 
todo de granjas de pollos. Estamos es-
tudiando los usos de estos espacios. La 
Fábrica de Artillería iba a ser el espa-
cio Magallanes pero habrá que esperar 
otros quinientos años. Sólo se ha reha-
bilitado un 20 por ciento del edificio… 
Yo creo que estas cosas no se han to-
mado en serio en los últimos años. Yo 
soy muy serio, me río poco,  y todas es-
tas cosas se van a tomar en serio. Creo 
que tenemos espacios brutales que pue-
den tener un uso cultural importante. 
– Ponga fecha a alguno de sus pro-
yectos: La ampliación de la Feria… 
- Eso se hará en este mandato. No sé 
si dará tiempo para la de 2024. Ya le 
he dicho al delegado Manolo Alés que 
es una prioridad. No sé si se celebra-
rá este año el referéndum para el cam-
bio de formato porque no sé lo que nos 
vamos a encontrar. Preguntaremos 
por tres opciones, la tradicional del lu-
nes del pescaíto hasta el domingo; la 
actual, con el alumbrado del sábado 
al domingo y festivo el miércoles, y una 
tercera vía con el pescaíto el domin-
go, festivo el lunes, y fuegos el sábado. 
– ¿El eje de la Avenida? 
– También, aunque esa obra tiene un 
problema de planificación con la Se-
mana Santa. Hay que empezar por la 
Plaza Nueva. Me parece una aberra-
ción lo que le han hecho al pavimen-
to de mármol. Hay que reurbanizarla 
manteniendo su estética, quitando los 
horrorosos banquitos de madera y el 
horroroso granito gris. Y hacer el apar-
camiento de motos. 
– ¿Los micro parkings?  
– Los 32 evidentemente no. Pero es una 
prioridad. La falta de aparcamientos es 
una queja común en todos los barrios.   
– ¿El soterramiento de Paseo Colón? 
– Eso son palabras mayores. Yo digo 
que cuatro años pasan volando y que 
en los seis primeros meses del man-
dato hay que planificar y empezar a 
trabajar por los proyectos a largo pla-
zo que no vas a ver, los de medio pla-
zo que con suerte veremos y los de cor-
to plazo. Hay que empezar a trabajar. 
– Y ya  no le digo nada del traslado del 
Bellas Artes a la Fábrica de Tabacos 
– Hay que seguir negociando con las ad-
ministraciones y la Universidad. 

J.J.B. SEVILLA  

– ¿Qué dice a los barrios sevilla-
nos que cada año repiten en la lis-
ta de los más pobres de España? 
– En esos barrios, lejos de solucio-
narse los problemas,  se extienden 
como una mancha de aceite. Qué le 
puedo decir que no le hayan dicho 
otros, es complicado. Empiezo 
creando una delegación de barrios 
de atención preferente que no han 
tenido otros y soy un convencido 
de que en eso barrios hay que plan-
tear medidas de transformación so-
cial y urbanística, porque los hemos 
convertido en guetos con algunos 
criterios urbanísticos que se han 
aplicado. Soy partidario de tirar al-
gunos edificios, regenerar zonas co-
munes, limpieza y seguridad en esos 
barrios donde hay un problema con 
la droga que tenemos que atajar. Lo 
decía muy bien el comisionado en 
su periódico, ¿dónde está la policía, 
los jueces, los fiscales y el alcalde? 
Yo voy a ser el alcalde de esos ba-
rrios. He estado en esos barrios mu-
chas veces y miras para arriba y sa-

bes dónde está el problema. Si lo sé 
yo, que no entiendo de esto, la poli-
cía también los sabe. Yo quiero ser 
el alcalde que coja este toro por los 
cuernos y va a ser uno de mis prin-
cipales batallas en estos cuatro años.   
–¿Tirará esas viviendas? 
–Sí, demoler, no reformar. Creo que 
no se puede condenar a gente a que 
viva en bloques donde el techo te 
llega a cuatro centímetros de la ca-
beza. Me parece indigno. También 
seré el alcalde de los ascensores. 
Hay gente viviendo en pisos cárce-
les y que por edad o falta de movi-
lidad no pueden salir a la calle. 
–¿Cómo evitar que haya cuatro me-
ses de espera para tramitar ayuda 
de los centros sociales? 
–Hay tres mil familias esperando. 
Evidentemente hay que incremen-
tar la plantilla de los servicios so-
ciales en Sevilla y más colaboración 
con la Junta. También echo en falta 
coordinación con organizaciones, 
cofradías, Cáritas, etc. Todos los es-
fuerzos son bienvenidos pero qui-
zás haya que coordinarlos mejor.

«No se puede condenar a la 
gente a vivir con el techo a 
cuatro centímetros de la cabeza»

BARRIOS DE ACTUACIÓN PREFERENTE

José Luis Sanz posa en la escalera central del Ayuntamiento  // J.M. SERRANO

∑∑∑

Ironía 

« Qué sería de esta 
ciudad sin un 

laboratorio urbano, no 
sé como hemos podido 

sobrevivir sin eso» 

Paseo Colón soterrado  

«En los seis primeros 
meses del mandato hay 

que planificar y empezar 
a trabajar por los 

proyectos a largo plazo» 

√
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J.J.B. SEVILLA  

El turismo ha ocupado parte de la pri-

mera entrevista concedida por José 

Luis Sanz como alcalde de Sevilla. Rei-

tera su disposición a no otorgar ni una 

licencia a pisos turísticos y admite que 

Sevilla no está a la altura de ese turis-

mo de calidad que está captando. 

– ¿Qué puede hacer un alcalde para 
atraer ese impulso industrial que nos 
evite vivir sólo del turismo? 
– Lo primero, tener muy claro que Se-

villa no puede depender única y exclu-

sivamente del turismo. El gran error de 

estos años ha sido resignarnos a que la 

principal industria de la ciudad era el 

turismo. Es verdad que hay que cuidar 

y mimar a este sector pero no tenemos 
por qué renunciar a ser una capital in-

dustrial porque tenemos todavía suelo 

industrial y lo hay en términos cerca-

nos. Sevilla necesita un alcalde que no 

se resigne a la dependencia de esa in-

dustria turística. Es un objetivo que me 

he marcado, seguir siendo potencia tu-

rística, recuperando la capitalidad cul-

tural de Andalucía que hemos perdido, 

la capitalidad empresarial y tecnológi-

ca y también la capital industrial y ae-

ronáutica. Porque hace falta ya que un 

alcalde sin complejos defienda esa in-

dustria militar que tenemos en Sevilla 

y su área metropolitana que tiene un 

peso importante en el PIB de la ciudad. 

– Estábamos encantados con el auge 
del turismo…. 
– Y se nos ha ido de las manos. 

– ¿Cómo se revierte esta tendencia? 
– De momento no dando ni una licen-

cia a más apartamentos turísticos. En 

los últimos ocho años se dieron 45.000 

nuevas plazas entre apartamentos y vi-

viendas con fines turísticos y ahora nos 

hemos dado cuenta de que se nos ha 

desbordado el turismo en algunas zo-

nas. De momento no cabe ni uno más y 

los que hay ya no tienen arreglo.  

– ¿Restringir las licencias a cero pue-
de toparse con la Justicia? 
– Eso es competencia de la adminis-

tración autonómica, pero lo que sí de-

bería haber hecho el alcalde de Sevi-

lla como yo voy a hacer ahora es ver 

con la consejería cómo se puede topar 

en el decreto el número de apartamen-

tos. Pasa en Madrid, Barcelona o Má-

laga. Creo que la Junta es sensible con 

el tema y nos dará un instrumento que 

permita controlar esta situación.  

– ¿Teme una burbuja en el sector ho-
telero tras la llegada masiva de esta-
blecimientos a la ciudad? 

–No creo. El tipo de hoteles que se han

construido tras la pandemia es el de

hotel que atrae al turista, el que nos in-

teresa en Sevilla, turismo de calidad

que genera empleo de calidad. Estos

hoteles traen eso y dudo que los fondos

de inversión que están detrás de estos

proyectos se hayan equivocado a la hora

de hacer sus previsiones. Sevilla tiene

un poder de atracción brutal y tenemos

que saber también hacer que de esas

posibilidades infinitas se beneficien los

sevillanos y las sevillanas.  

– ¿Están los servicios de la ciudad a
la altura que demandará ese turismo
de calidad? 
– No. Ni por estética, por la falta de

limpieza que hay ahora y porque se ha
descuidado muchísimo el paisaje ur-

bano de la ciudad. Vas a Granada y te

das cuenta de que alguien cuida la mar-

ca, la estética, la imagen corporativa

y aquí llevamos muchos años sin que

se cuide esto. Y tenemos que recono-

cer que no tenemos una oferta de ca-

lidad, tenemos una oferta gastronó-

mica muy buena pero faltan las estre-

llas, tiendas de lujo, oferta de ocio

premium, espectáculos culturales de

calidad, no tenemos una agenda cul-

tural acorde a nuestra capitalidad.

«El gran error ha sido resignarnos a que la 
principal industria de Sevilla era el turismo»
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LUCHANDO CONTRA LA SEQUÍA

N.ORTIZ  

SEVILLA 

E
l Real Decreto-ley 4/2023, 

anunciado por el Gobierno el 

pasado 11 de mayo, que ya 

cuenta con el visto bueno de 

la Diputación Permanente del Congre-

so, fue tildado de insuficiente desde el 

primer momento por el sector agrario.  

Y es que, a partir de los cálculos de 

Asaja, el campo andaluz sufrió pér-

didas de más de 2.400 millones el pa-

sado ejercicio, una cifra que, según 

todos los indicadores, podrían inclu-

so cuadruplicarse en esta campaña.  

En comparación, los 636 millones 

en ayudas directas a nivel nacional 

aprobados por el Consejo de Minis-

tros parecen quedarse muy cortos.  

Pero no son sólo sensaciones, o ma-

crocifras: un reciente estudio elabo-

rado por los servicios técnicos de Asa-

ja ha desglosado la evolución del pre-

cio de los insumos agrarios, con fecha 

de mayo de este 2023, lo que permite 
ver con claridad qué alcance tendrán 

las ayudas estatales a pie de campo. 

Los sectores ganaderos, se han vis-

to, por ejemplo, muy afectados por el 

incremento de los costes de produc-

ción, como los piensos y el resto de 

insumos. Y es que la escasez de pre-

cipitaciones, que ha dejado al míni-

mo la existencia de pastos, ha obliga-

do a comprar pienso para alimentar 

a los animales, lo que se suma a la crí-

tica situación que ya vivían las gana-

derías debido a las consecuencias de 

la guerra en Ucrania. 

De cara a los productores de car-

ne y de leche de vacuno, ovino y ca-

prino, el Gobierno destina, en las zo-

nas de afección alta, entre las que se 

incluye Andalucía, un importe de 157 

euros por vaca de carne (nodriza), 18 

euros por oveja y cabra de carne; 61 

∑ Un análisis de costes hecho por Asaja 
permite comprobar que el importe por 
animal no cubre apenas gastos  

∑ El alto precio de fertilizantes, energía y 
combustible sigue condicionado la 
rentabilidad de las explotaciones

Las ayudas del 
Gobierno solo dan 
para mantener a 
una vaca 26 días

Aunque los costes de los insumos han bajado ligeramente desde enero de 2023,             

euros por vaca de leche y 11 euros por 

oveja y cabra de leche.  

Según el análisis de Asaja, que ha 

utilizado tanto datos propios como 

del Ministerio de Agricultura, los cos-

tes que conlleva mantener a una vaca 

durante un mes son de 182,37 euros. 

De ellos, poco más de 67 € correspon-

den al pienso, 34,50 € a la paja, 60 € 

a los costes de producción, 9,30 € a 

instalaciones y máquinas y 11,25 € a 

todo lo derivado de zoosanitarios. 

En enero, el coste mensual era de 

165,19 € por vaca  (un 10,40% menos), 

y en mayo de 2022 de 148,41 €. Es de-

cir, mantener el ganado vacuno ha su-

bido un 22,88% en tan solo un año. 

Llama la atención que, con la ayuda 

del Gobierno (157 € por ejemplar),  

solo daría para mantener una vaca 

durante 26 días. 

El informe de Asaja también cifra 

el coste de un cerdo blanco en cebo, 

que sí que ha bajado un 8% desde el 

mes de enero, situándose en 1,97 € 

por kilogramo de media. 
En cuanto al ovino de carne, por su 

parte, ha subido un 6,22% en estos 

cuatro meses, alcanzando los 4,44 

€/kg de costes asociados por animal.  

La organización agraria también 

ha desgranado la evolución de los in-

sumos en las explotaciones agrarias. 

Para los olivareros, por ejemplo, 

producir aceite de oliva tiene un cos-

te de 3,64 €/kg en mayo de 2023. De 

ellos, 0,52 € corresponden al gasoil, 

1,04 € a fitosanitarios y 2,08 € a fer-

tilizantes. Es, prácticamente, el mis-

mo coste que en mayo de 2022, cuan-

do la energía era bastante más cara 
(0,81 euros por kilo), pero los fertili-

zantes se mantenían casi a la mitad. 

Sin embargo,  el coste por kilo de acei-

te de oliva es un 24,66% más caro que 

en enero. 

En cuanto a los cereales, para el tri-

go en secano, y aunque aún no hay 

precio para las semillas de este 2023, 

aunque se espera que suban de los 

125 euros, el total de costes directos 

sube a 626,75 euros por hectárea, un 

5,79% menos que en junio del año pa-

sado. 

 La cebada, por su parte, se sitúa 

en 592,75 euros/hectárea. Tan solo en 
el laboreo, ha subido el coste de los 

80 euros que se invertían por hectá-

rea en 2022 a los 104 euros actuales. 

Sector frutícola 

De otra parte, para una hectárea de 

melón en invernadero en Andalucía, 

los costes medios en la campaña eran 

2020/21 eran de 8.290 €, y ascendie-

ron a 11.161 € en 2021/22. Para la cam-

paña de 2023, los cálculos son aún es-

timativos, pero se prevé que se sitúen 

alrededor de los 10.147 €/ha, una ba-

jada, aunque muy leve, condicionada 

sobre todo por la rebaja en combus-

tible, electricidad y fertilizantes. 

El informe elaborado por Asaja 

también se fija en los costes de pro-

ducción de cítricos, naranja en con-

creto. A pesar de que las cifras siguen 

siendo muy altas, en los primeros me-

El Instituto Andaluz de Investiga-
ción y Formación Agraria, 
Pesquera, Alimentaria y de la 
Producción Ecológica (Ifapa), 
dependiente de la Consejería de 
Agricultura, ha publicado una 
serie de documentos que recogen 
recomendaciones para una 
gestión eficiente del riego en 
determinados cultivos en 
situación de escasez hídrica y 
bajo diversos escenarios de 

disponibilidad, ofreciendo 
información de utilidad sobre el 
uso del agua en fincas de cítricos, 
almendro, olivar y subtropicales. 

Todos los documentos pueden 
encontrarse en la página web del 
Ifapa, donde también pueden 
encontrarse todas las herra-
mientas digitales desarrolladas 
para ayudar a los agricultores y 
ganaderos en el manejo de sus 
explotaciones.

Las recomendaciones de riego que 
hacen los expertos del Ifapa
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ses de 2023 se ha producido una dis-

minución del coste de fertilizantes y 

energía en comparación con 2022, 

cuando se alcanzaron niveles histó-

ricos. Esto ha hecho que el coste de 

producir naranja haya pasado de los 

2.860 €/ha en 2021/22 a 2.535 €/ha de 

2023. No obstante, aún está muy le-

jos de los niveles de 2020, cuando pro-

ducir naranja conllevaba unos gas-

tos directos de 1.963 €/ha.  

A nivel general, los servicios téc-
nicos de Asaja ha desgranado los cos-

tes del sector a partir de tres mate-

rias primas fundamentales: fertili-

zantes, energía y plásticos. En primer 

          siguen siendo mucho más altos que hace un par de años       // ABC

lugar, tal y como aseguran desde la 

organización agraria, los fertilizan-

tes, que alcanzaron valores históri-

cos máximos a principios de 2022, 

han bajado, en comparación, en este 

2023, aunque siguen siendo precios 

muy elevados.  

En concreto, los fertilizantes han 

bajado un 23% en lo que va de 2023. 

No obstante, si se compara su coste 

con el de octubre de 2020, previo a la 

crisis que sobrevino con la guerra de 

Ucrania, se observa un incremento 

del 250%.  

Fitosanitarios 

Por otra parte, fitosanitarios tan uti-

lizados como el gilfosato han experi-

mentado un aumento del 50% en los 

últimos cuatro meses.  Respecto a oc-

tubre de 2020, han subido un 197%: si 

ahora el glifosato 36% cuesta 9,8 €/li-

tro, al final de 2020 su precio era de 

3,3 €/litro. 

En cuanto a la energía, el coste ha 
bajado ligeramente en los primeros 

meses de 2023 en comparación con 

un 2022 que fue «inolvidable» en este 

aspecto. En concreto, en lo que va de 

año, la electricidad ha bajado un 14%, 

y un 55% en el último año. No obstan-

te, la luz sigue siendo mucho más cara 

que en 2020: un 129% más, pasando 

de 36,56 €/MWh a 96,83,78 €/MWh. 

Por último, los combustibles han 

bajado un 17% desde enero, pero han 

subido un 104% en comparación con 

los datos de 2020. 

Otro insumo relevante para cier-

tos tipos de cultivo es el plástico de 

cubierta. En octubre de 2021, su cos-

to era de 3,55 €/kg, mientras que en 

septiembre de 2022 ascendió a 3,63 

€/kg. Para el mes de mayo de 2023, 

se ha registrado un nuevo incremen-

to a 3,75 €/kg. 

Las amortizaciones, arrendamien-

tos de terrenos o alquileres, entre 

otros costes indirectos, no se han te-

nido en cuenta en el balance de Asa-

ja, que asegura que este análisis, pro-

tagonizado por datos relativos a pre-

cios de insumos aún muy altos, 

demuestra cómo está condicionada 

la rentabilidad de las explotaciones 

al coste de las materias primas. 

«Los agricultores y ganaderos de-

ben estar atentos a las fluctuaciones 

de precios de los insumos clave, y adap-

tar sus estrategias para poder mante-

ner la competitividad en un mercado 
en constante cambio», recuerdan des-

de la organización agraria.

El coste del glifosato, uno 
de los fitosanitarios más 
usados, ha subido un 50% 
en lo que va de 2023, y un 
197% desde el año 2020 

Los ganaderos se han visto 
muy afectados por la 
subida de los insumos ya 
que, al no haber pasto 
apenas, tienen que 
recurrir al pienso como 
alimento 

Las cotizaciones oleícolas
continúan al alza                 

La categoría de aceite 
lampante cotiza a 5.950 
€/tn. El aceite de oliva 
virgen lo hace en torno a 

6.350 €/tn y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 6.500 €/tn, 
habiéndose cerrado operaciones 
incluso en torno a 6.700-6.800 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Girasol convencional y 
alto oleico siguen a 
la baja 

En esta mesa de precios, 
aún no se han registrado operacio-
nes ni para el trigo duro ni para el 
blando, en ninguna de sus catego-
rías. Por su parte, el girasol conven-
cional baja a 430 €/tn y el alto oleico
desciende a 450 €/tn. El trigo de 
importación ha cotizado a 254 €/tn. 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.

Operaciones de compra 
de aceituna 
Las operaciones de 
compra de aceituna de 
mesa transformadas 

(entamadas o clasificadas) han 
sido superiores a las de la campa-
ña anterior, según se ha percibido 
desde el sector. Fuente: Asaja 
Sevilla.    

Descenso general del 
porcino 

 En ibérico, el lechón 
cruzado repite en 1,90€/li-
bra. Por su parte, la 

categoría de cebo baja hasta los 
28,05 €/@, mientras que el cebo 
campo también sigue sigue en los 
30,65€/@. En cuanto al porcino 
blanco, el lechón vuelve a bajar y se
sitúa en los 97 €/@ Fuente: Ara-
porc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en
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N. ORTIZ  

SEVILLA 

El pasado jueves tuvo lugar una vota-
ción en Bruselas que, si bien no arro-
jó un resultado concluyente, sí hace 
sobrevolar una duda por los mentide-
ros europeos: quizás el Pacto Verde 
europeo, con lo que conlleva para el 
sector agrario, no sea tan incuestio-
nable, y no termine de responder a las 
necesidades de los ciudadanos, abru-
mados por la inflación económica. 

Y es que el 15 de junio se llevó la po-
lémica ley de Restauración de la Na-
turaleza a la comisión de Medioam-
biente del Parlamento Europeo, don-
de ‘sobrevivió’ al límite: con 44 votos 
a favor, y 44 en contra, la votación se 
ha aplazado hasta el próximo 27 de ju-
nio por la cantidad de enmiendas pre-
sentadas.   

Es decir, tras haber sido rechazada 
tanto por la Comisión de Agricultura 
como por la de Pesca, ni siquiera la Co-
misión de Medioambiente ha sido con-
tundente con una ley rechazada de ple-
no por el sector agrario y que es una 
de las grandes patas del Pacto Verde 
Europeo.  En función de lo que se de-
cida en la votación final, se procederá 
a su votación en el pleno a mediados 
de julio. 

El distanciamiento manifestado el 
jueves en la votación de medioambien-
te es, según el COPA-COGECA, que re-
presenta a agricultores, ganaderos y 
cooperativas europeas, «una verda-
dera señal de desconfianza hacia un 
texto cuyo impacto será considerable 
para todo el sector primario europeo 
y para las áreas rurales de la UE» 

«Esta ley no es más que otro ‘inven-
to’ de la Comisión Europea que, si fi-
nalmente se aprueba en el Parlamen-
to Europeo, acabará con gran parte del 
tejido agroalimentario europeo y es-
pañol», llegaba a asegurar Ricardo Se-
rra, presidente de Asaja Sevilla. 

«Claro que hay que proteger el me-
dioambiente, pero no a costa de los 
agricultores», insiste. Los agriculto-
res, a través del COPA-COGECA, han 
reiterado en numerosas ocasiones que 
se trata de una legislación «mal pen-
sada, poco realista e inaplicable que 
pone en peligro los medios de vida y 
la producción de alimentos de los agri-
cultores y pescadores en la UE». 

Los estudios presentados sobre el 
impacto de la ley solo tienen en cuen-
ta el beneficio potencial de restaurar 
los ecosistemas, pero no el efecto que 
tendría esto sobre la actividad agra-
ria.  Y es que la imposición de esta nor-
mativa conduciría a la pérdida de tie-
rras de cultivo y haría imposible la ges-
tión del suelo a escala nacional, ya que 
el requisito de no deterioro se exten-
dería incluso fuera de las zonas Natu-
ra 2000. 

En este sentido, tal y como detallan 
desde Asaja, el 36% de la superficie te-

El sector agrario se ha mostrado contrario a la ley europea desde los inicios y pide su retirada  // ABC

La estrategia verde europea 
comienza a tambalearse 

∑ La presión del agro  y 
su apuesta por la 
soberanía alimentaria 
empiezan a calar  

rrestre de Portugal y el 40% de la super-
ficie de España pasarían a ser impro-
ductivas porque no se permitiría la ac-
tividad agrícola como hasta ahora, a 
pesar de cumplir ya numerosas condi-
ciones, como las Zonas Especiales de 
Conservación (ZEC) y las Zonas de Es-
pecial Protección para las Aves (ZEPA). 

Pero no solo eso: según advierte Asa-
ja, la Comisión Europea espera que to-
das las restauraciones procedan de los 
fondos de la PAC o del Fondo Pesque-
ro y marítimo de la UE, «cuando am-
bos presupuestos están ya sobrecar-
gados; y Europa se niega a proponer 
un Fondo de Restauración concreto 
en beneficio de todos los actores de 
esta transición». 

«Paradójicamente, reduciría la ac-
tividad agrícola en las superficies a re-
generar mediante fondos de la PAC», 
lamentan. 

Además, desde la organización agra-
ria alertan de que la merma del tejido 
productivo influirá en la pérdida de 
soberanía alimentaria. «Para satisfa-
cer las necesidades de sus ciudadanos, 
la UE debe dar una respuesta directa 
a la pregunta fundamental: ¿Cuántos 
alimentos debe producir o importar 
la UE y es prudente confiar nuestra se-
guridad alimentaria a terceros paí-
ses?», se preguntan. 

 Por todo ello, y bajo la idea de que 
la Ley de Restauración de la Naturale-
za «pondrá en peligro la vida del sec-
tor rural y la seguridad alimentaria», 
el sector agrario reitera la petición a la 
Comisión Europea de que «retire» y re-
considere la normativa, haciendo un 
análisis del impacto socioeconómico, 
reconociendo el trabajo de los agricul-
tores por conservar y gestionar los eco-
sistemas naturales y, sobre todo, evi-
tando que se deriven fondos de la PAC. 

Un informe clave 

Llama la atención que, paralelamen-
te a este empeño de la Comisión Eu-
ropea por aprobar una Ley de Restau-
ración de la Naturaleza contraria a los 
intereses de agricultores y ganaderos, 
el Parlamento Europeo aprobase por 
amplia mayoría, apenas un día antes, 
el informe «Seguridad alimentaria y 
resiliencia a largo plazo de la agricul-
tura europea». 

Y es que dicho informe, presenta-
do por la eurodiputada Marlene 
Mortler, del Partido Popular Europeo,  
consiguió 447 votos a favor, 142 en con-
tra y 31 abstenciones basándose en la 
idea que siempre ha defendido el cam-
po andaluz: la estructura alimentaria 
y la sostenibilidad deben basarse en 
la  protección del sector agroalimen-
tario y el mundo rural.  

En concreto, los eurodiputados pi-
dieron un plan de seguridad alimen-
taria, basado en la creación de reser-
vas de alimentos, una estrategia para 
proteínas y piensos y un apoyo finan-
ciero a los agricultores. Además, se-
ñalaron, conforme al informe, que al-
gunas medidas del Pacto Verde euro-
peo pueden tener «efectos indeseados 
en la producción agraria», y que la 
Comisión debe garantizar que se man-
tenga la «iniciativa empresarial agrí-
cola».

El apoyo del Gobierno de 
España a la Ley de Restaura-
ción de la Naturaleza, sin 
contar con la opinión de los 
agricultores, llama la aten-
ción del sector. La ministra 
de Transición Ecológica, 
incluso, ha suscrito una carta 
de la ministra de Medio 
Ambiente de Alemania, junto 
con Francia y Luxemburgo, 
para evitar que no se pospon-
ga la votación de esta ley más 
allá del 20 de junio. «Es muy 
sorprendente que el Gobier-
no de España firme una 
petición de este tipo, cuando 
se espera que, antes de 
asumir la presidencia del 
Consejo de la UE, se manten-
ga una  posición neutral», 
insisten los agricultores 
europeos. Además, el ponente 
de la iniciativa legislativa el 
parlamentario europeo César 
Luena, del PSOE. 

El ‘sorprendente’ 
apoyo del Gobierno 
español

La Ley de Restauración 
de la Naturaleza 
supondría la 
desaparición de suelo 
agrícola
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A. S. A.   

La Asociación del Transporte Es-
colar y Discrecional de Sevilla 
(Atedibus) ha reclamado a la 
Junta de Andalucía una mayor 
agilidad en la tramitación de las 
ayudas al sector del autobús dis-
crecional, fijadas en 1.700 euros 
por autobús y publicadas en el 
BOJA en marzo de 2022. Esas 
ayudas no se han cobrado aún 
tras más de un año después de su 
publicación. 

A preguntas de este periódico, 
la Consejería de Fomento ha res-
pondido que “este mes empeza-
rán a recibir las ayudas los solici-
tantes”. 

El sector del transporte de via-
jeros por carretera fue de los más 
castigados por la crisis; por la pa-
ralización abrupta y total de su 
actividad, su alto grado de en-
deudamiento por las grandes in-
versiones en vehículos y la falta 
absoluta de ayudas. Estas ayu-
das, tras mucho trabajo y nego-
ciación, se logró que se asignaran 
al segmento del autobús discre-
cional, clave en la industria turís-
tica de Andalucía, pero los profe-
sionales siguen sin recibirla, más 
de un año después de haber sido 
publicadas en el Boletín Oficial 
de la Junta de Andalucía. 

De hecho, la entonces conseje-
ra del ramo, Marifran Carazo, lo 
anunció en las Jornadas del 
Transporte de Andalucía, cele-
bradas en febrero de 2022, mien-
tras poco después fueron publi-
cadas oficialmente. 

En estos 14 meses, la tramita-
ción de las mismas ha sido un au-
téntico galimatías burocrático 
para las empresas, teniendo que 
cambiar las bases de la convoca-
toria; por ser contrarias a dere-
cho, solicitando una ingente can-
tidad de documentación a las 
empresas y dándose muchas difi-
cultades para los registros y noti-
ficaciones. 

Además de que las cuantías fi-
jadas de 1.700 euros por autobús 
eran insuficientes y menores que 
en otras comunidades autóno-
mas, la ineficacia de las mismas 
para compensar pérdidas y falta 
de ayudas durante la pandemia 
está siendo total. “Esperamos 
que las ayudas de una convocato-
ria pública, reflejadas en el BOJA 
y solicitadas según las premisas y 
las normas establecidas lleguen 

de una vez a las empresas. Según 
vemos, parece que la recupera-
ción económica es un hecho y la 
actividad es ya casi como en 
2019, pero la realidad de muchas 
empresas claves para Andalucía 
es otra bien distinta”, comenta  
Manuel Gutiérrez, presidente de 
Atedibus. 

La situación del sector es aún 
muy compleja. Según el Obser-
vatorio Sectorial DBK de IN-
FORMA (filial de Cesce), líder 
en el suministro de Información 
Comercial, Financiera, Sectorial 
y de Marketing en España y Por-
tugal, a comienzos de 2021 se 
contabilizaban 3.177 empresas 
autorizadas para la prestación 
del servicio, habiéndose produ-
cido el cierre de casi 200 en solo 
dos años. 

Otra de las peticiones del sec-
tor a la Junta de Andalucía es la 
llegada de las ayudas para la re-
novación y descarbonización de 
flotas en empresas de transpor-
te de viajeros. El Ministerio de 
Transportes activó la transfe-
rencia entre 2021 y 2022 de más 
de 370 millones de euros a las 
comunidades autónomas para 
renovar la flota con vehículos 
más sostenibles y que redujeran 
su huella de carbono. “Tampoco 
sabemos nada de estas ayudas 
que aliviarían a los empresarios 
a la hora de renovar flotas y 
adaptarse a las nuevas exigen-
cias medioambientales que ri-
gen ahora los mercados”, apun-
tó Gutiérrez.  

Las ayudas están destinadas a 
tres grandes facetas en la des-
carbonización de la flota: el 
achatarramiento de vehículos 
adscritos a una autorización de 
transporte y matriculados en Es-
paña con anterioridad al 1 de 
enero de 2019; la subvención a 
camiones y autobuses eléctricos 
puros, y la modificación de la 
forma de propulsión de vehícu-
los diésel, gasolina o gas a vehí-
culos cero emisiones, eléctricos 
o de hidrógeno.

l La Junta de Andalucía aprobó 1.700 
euros subvención por autobús l Fomento 
promete empezar a pagar este mes  

Transportistas 
alertan del 
impago de ayudas 
desde hace un año

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Varios autobuses en una imagen de archivo.

Marzo. Es la fecha en la que la 
Consejería de Fomento publicó en 
el BOJA las ayudas al sector

2022
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I AGUILAR 

SEVILLA 

La tapa pertenece a Sevilla de la mis-

ma manera que la Torre del Oro o el 

Barrio de Santa Cruz. Es un concep-

to propio que ha roto las fronteras 

para caer en el imparable lenguaje de 

la globalización pero ayer, Día Mun-
dial de la Tapa, la capital andaluza 

alzó la voz para defenderla y ensar-

zarla de todas las maneras posibles. 

Conscientes de que este día no podía 

pasar desapercibido, las principales 

instituciones vinculadas a la hostele-

ría que hay en la ciudad se unieron 

para rendirle homenaje y dejar bien 

claro que la tapa es cosa nuestra. La 

Asociación de Hosteleros de Sevilla, 

la Academia Sevillana de Gastrono-

mía y Turismo y Sevilla City Office han 

convocado un encuentro en la sede de 

la Fundación Cruzcampo para dejar 

claro su inequívoca postura frente a 

la tapa. Durante la cita se pudieron 

oír distintos alegatos que dejaban cla-

ra la postura que toma la ciudad al 

respecto: «Las tapas hablan de nues-

tra ciudad, son nuestra seña de iden-

tidad», decía Francisco Páez, delega-

do de Economía, Comercio y Turismo 

del Ayuntamiento de Sevilla. «Es par-

te de la forma de vida sevillana, par-

te de nuestra idiosincrasia y la forma 

en la que materializamos la felicidad 

en esta ciudad», añadió Antonio Lu-

que en representación de los Hoste-

leros de Sevilla (su presidente, Alfon-

so Maceda, no se encontraba en la ciu-

dad). Luque aprovechó para lanzar un 

mensaje contra la normativa de satu-

ración acústica que impera en el cen-

tro sevillano y que afecta directamen-

te a ese otro elemento tan propio de 

nuestro carácter: las barras. 

Regla Bejarano, directora de la Fun-

dación Cruzcampo, ejerció de anfi-

triona en este acto, celebrado en el 

edificio donde se produjo la primera 

cerveza de esta marca en 1904 y que 

hoy acoge su Fundación y su escuela. 

«El binomio cerveza/tapa es el ele-

mento diferenciador de nuestra hos-

telería». 

Manifiesto 

El gran momento de este encuentro 

lo protagonizó Julio Moreno, presi-
dente de la Academia Sevillana de Gas-

tronomía y Turismo, quien leyó un 

manifiesto en favor de la tapa. «La 

tapa es una seña de identidad de las 

costumbres sociales sevillanas, no 

solo una manera de comer fuera de 

casa, sino todo un ritual de relaciones 

sociales que tiene como epicentro 

nuestros bares». Moreno recordó que 

uno de los objetivos de la Academia 

es la defensa y reivindicación de la 

«Cultura de la tapa» como genuina-

mente sevillana.

Sevilla aprovecha el Día Mundial 
de la Tapa para reivindicarla

∑ Las instituciones 
gastronómicas la 
defienden como un 
«concepto propio» 

Antonio Luque hablando a los presentes en nombre de los hosteleros  // R. DOBLADO
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Un manifiesto que 
reivindica la cuna de la tapa

Reyes Rocha 
 

Tapear es una forma de entender 
la vida que está ligada a conocer la 
ciudad desde dentro. Codo con co-
do en la barra de un bar escuchan-
do, casi sin querer, la conversación 
el vecino. Una forma de entender 
la gastronomía de la que Sevilla 
sabe mucho. En esta ciudad, tan 
dada a pregones, el presidente de 
la Academia Sevillana de Gastro-
nomía y Turismo, Julio Moreno, 
leyó un manifiesto donde reivindi-
ca la ciudad como la cuna de la ta-
pa y mostró su adhesión a la candi-
datura de esta variante gastronó-
mica, que se practica andando de 
barra en barra y de barrio en ba-
rrio, a Patrimonio Inmaterial de la 
Unesco que se realizó en 2016. 

El acto central de la celebra-
ción de este día mundial en Sevi-
lla estuvo organizado por Sevilla 
City Office, la Asociación de Hos-
teleros y la Academia Sevillana 
de Gastronomía y Turismo en la 
sede de la Fundación Cruzcam-
po, donde los alumnos de la Es-
cuela de Hostelería de la Funda-
ción fueron los protagonistas con 
las cuatro tapas clásicas que han 

ofrecido a los asistentes: sopa de 
tomate, espinacas con garban-
zos, pavías y arroz. 

Como ya quedó claro en el ma-
nifiesto, conocer sus bares es to-
mar el pulso a la ciudad. Por esta 
razón, Sevilla City Office, ha lan-
zado una guía con dos rutas gas-
tronómicas que unen el centro de 
la ciudad con el casco norte y la 
Macarena: “Una Sevilla más des-

conocida que incluye 16 paradas 
en distintos hitos monumentales y 
culturales y en un total de 46 esta-
blecimientos”. 

Sevilla es un destino destacado 
en la red Saborea España. Se trata 
de una marca de turismo gastro-
nómico y la primera plataforma 
nacional con vocación internacio-
nal que trabaja para potenciar el 
turismo y la gastronomía. Y preci-

samente Sevilla participa en Lyon 
(Francia), en el Instituto Paul Bo-
cuse, en una acción promocional 
de la mano del chef de la Taberna 
del Alabardero. 

Por su parte Antonio Luque, 
que acudió a la cita en represen-
tación de la Asociación de Hoste-
leros de Sevilla, aprovechó la 
ocasión para solicitar que se revi-
sen las zonas acústicamente sa-
turadas “para que podamos vol-
ver a las grandes barras donde 
hablar y convivir”.  

“Juntos hemos creado una bi-
blioteca especializada en gastro-
nomía sevillana, algo muy singu-
lar y que está a disposición del 
público que así lo solicite en el 
centro de Marqués de Contadero 
y que lleva el nombre de Juan Ro-
bles, en homenaje a este gran 
hostelero que se nos fue y que tan 
bien representa al gremio. Y he-
mos puesto en marcha el primer 
evento gastronómico, Caracolia, 
que ha sido un éxito rotundo y al 
que sucederán próximamente 
otros”, señaló Julio Moreno.  

Además apuntó la posibilidad 
de la creación de un colectivo de 
guías gastronómicos que conduz-
can a quienes visitan la ciudad 
“por los templos del taperío sevi-
llano” y la realización de acciones 
para recuperar y mantener aque-
llas tapas “que no deben perderse 
para la memoria de las nuevas ge-
neraciones”.

l  Recordaron la petición para que esta 
variedad gastronómica pase a ser declarada 
Patrimonio Inmaterial de la Humanidad

Se presentaron dos 
rutas para conocer 
Sevilla a través de un 
recorrido por sus bares

CARMEN CASTELLANO 

Un momento del acto de lectura del manifiesto por el Día Mundial de la Tapa.
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EP MADRID 

La Fundación Secretariado Gitano 
presentó, en Bruselas, el Estudio 
de impacto de su programa de for-
mación y empleo Acceder que lleva 
funcionando desde hace 20 años. 
Y entre las cifras más destacadas 
por parte de la entidad están las 
109.875 personas atendidas, de 
las cuales 82.091 han participado 
en itinerarios de formación y em-

pleo y, de ellas, 33.344 han conse-
guido un empleo. 

Tal y como explicó la Fundación 
esta iniciativa cuenta con apoyo 
del Fondo Social Europeo a través 
del Ministerio de Trabajo y Econo-
mía Social, así como de la cofinan-
ciación del Ministerio de Derechos 
Sociales y Agenda 2030, además 
de numerosas administraciones 
autonómicas y locales españolas, 
y de entidades privadas como la 
Fundación La Caixa. 

Según determina el informe 
presentado, el programa Acceder 
está logrando sus objetivos, ade-
más de estar contribuyendo a ge-
nerar cambios sociales e institu-
cionales que propician un entorno 

favorecedor en la lucha contra la 
desigualdad y discriminación de 
la población gitana. 

Y es que, según destaca el docu-
mento, esta iniciativa ha facilitado 
el acceso al empleo a 4 de cada 10 
personas que han accedido a ella. 
“Una de las principales conclusio-
nes demuestra que, con recursos 
adecuados y políticas adaptadas, 
es posible combatir la desigual-
dad”, explicó la presidenta de la 
FSG, Sara Giménez. 

El estudio detalla que el Fondo 
Social Europeo es un instrumento 
clave para promover la igualdad 
de oportunidades en el acceso al 
mercado de trabajo de los colecti-
vos más desfavorecidos y de la 
igualdad de trato y la lucha contra 
la discriminación. 

El balance indica que, durante 
los 20 años del programa Acceder 
se han firmado 91.733 contratos 
de trabajo y se ha colaborado con 
15.967 empresas.

Más de 33.300 personas consiguen empleo 
en 20 años gracias al Secretariado Gitano
La Fundación se apoya  
en fondos europeos  
para desarrollar 
programas de formación

CABALAR / EFE 

Sara Giménez, presidenta del Secretariado Gitano.
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Era un secreto a voces en los mentide-
ros políticos desde hace ya tiempo, 
aproximadamente desde antes de la 
pandemia, cuando el sanchismo qui-
so apartar al presidente saliente Fer-
nando Rodríguez Villalobos de la pre-
sidencia de la Diputación, pero 
se alcanzó un acuerdo entre 
los nuevos regidores socia-
listas y la vieja guardia para 
que Villalobos acabara el 
mandato 2019-2023 tras 19 
años en la presidencia a cam-
bio de que fuera el secreta-
rio general del PSOE-Sevi-
lla, Javier Fernández, el que 
le sustituyera. 

Pues ayer llegó ya por fin ese anun-
cio. Villalobos ya es historia de la Dipu-
tación y Javier Fernández, quien ade-
más es alcalde de La Rinconada, lo se-
ría en el mandato que se acaba de 
inaugurar ayer tras la constitución de 
los ayuntamientos, hasta 2027, tras ha-
ber sido elegido por aclamación por el 
Comité Provincial del PSOE reunido en 
Dos Hermanas sin presencia de los me-
dios de comunicación, una hora antes 
del comienzo del primer mitin de pre-

campaña de Pedro Sánchez en la ciu-
dad nazarena y tras haber sido la úni-
ca candidatura presentada para susti-
tuir a Villalobos por los socialistas. Y 
lo será tras haber sido el PSOE el par-
tido que más diputados suma en la ins-
titución provincial de la avenida Me-
néndez Pelayo, si bien lo hará por pri-
mera vez sin mayoría absoluta tras los 
resultados del 28M en la provincia que 
dejan a los socialistas gobernando en 
57 municipios sevillanos tras la sesión 
de investidura de este pasado sábado. 

Fernández sería, por tanto, el sexto 
presidente de la Diputación. Villalobos 
llegó a la presidencia en 2005 sustitu-
yendo en el cargo a Pascual Navarrete 

Mora, presidente entre los años 
1999-2004. Anteriormente, fue 

Alfredo Sánchez Montesei-
rín (1995/1999), quien osten-
tó la presidencia antes de 
ser alcalde de Sevilla. Miguel 

Ángel Pino Menchén (1983-
1995) y Luis Manuel del Va-
lle Arévalo (1979-1983) com-
pletan la nómina. 

En concreto, el PSOE ha pasado de 
los 18 diputados en el mandato 2019-
2023 a los 15 de ahora, mientras que 
el PP ha logrado 11 frente a los 5 del 
anterior mandato. La Diputación se 
completa con 4 diputados de Con An-
dalucía y uno de Vox, por lo que ten-
dría que pactar el PSOE con la con-
fluencia de izquierdas para tener un 
mandato sin sobresaltos. 

En el plenario de la Diputación se-
rán diputados provinciales el propio 
Javier Fernández, Ana Isabel Jiménez, 
Gonzalo Domínguez, Inmaculada Már-
quez, Casimiro Fernández, Manuel Ca-
bello, Marta Alonso Lappi, Cristina Los 
Arcos, Francisco Rodríguez, María En-
carnación Fuentes, Francisco José Toa-
jas, José María Rodríguez, María Tere-
sa Jiménez, Juan Manuel Rodríguez y 
Rosario Andújar.

El PSOE elige a Javier 
Fernández para presidir  
la Diputación de Sevilla

∑ Para asegurarse una 
mayoría absoluta 
debería pactar con la 
confluencia de Con 
Andalucía

JAVIER FERNÁNDEZ

Sería el sexto presidente de 
la Diputación tras Manuel 
del Valle, Miguel Ángel 
Pino, Monteseirín, Luis 
Navarrete y VillalobosD
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R. S. 

El Comité Provincial del PSOE de 
Sevilla aprobó ayer por aclama-
ción que el secretario general del 
partido, y alcalde de La Rincona-
da, designado como nuevo dipu-
tado provincial, Javier Fernán-
dez, sea el candidato socialista a 
la Presidencia de la Diputación, 
en cuyo nuevo pleno el PSOE con-
serva la mayoría tras las eleccio-
nes municipales del pasado 28 de 
mayo, aunque con 15 represen-
tantes de un total de 31, con lo que 
los socialistas han perdido la ma-
yoría absoluta de la que gozaban. 

Javier Fernández ya había 
anunciado su decisión de dar “un 

paso adelante para ser el próximo 
presidente de la Diputación de 
Sevilla”, manifestando que “será 
un honor suceder a Fernando Ro-
dríguez Villalobos”, quien deja 
ahora la Presidencia de la institu-
ción tras casi 20 años en el poder. 

Hay que recordar que, fruto de 
las elecciones municipales del 
28-M, la nueva corporación de la 
Diputación estará conformada 
por 15 diputados del PSOE, que 
conserva su papel de primera 
fuerza, pero pierde su mayoría 
absoluta, frente a once diputados 
del PP, cuatro de la coalición de 
izquierdas Con Andalucía (Pode-
mos-IU) y un último represen-
tante de Vox, según los datos de-
finitivos expuestos por el Estado. 

De este modo, aunque el PSOE 
pierde su mayoría absoluta, pre-
valece como primera fuerza en el 
pleno de la Diputación. Por su 
parte, el PP experimenta un no-
table crecimiento de cinco dipu-
tados a un total de once, como 
segunda fuerza del nuevo pleno 
provincial; y Con Andalucía, la 
nueva marca de izquierdas pro-

movida principalmente por Po-
demos e IU, queda con cuatro re-
presentantes después de que en 
el anterior mandato contase con 
cinco bajo la denominación de 
Adelante, una marca ahora per-
teneciente a Anticapitalistas y 
otros partidos del ámbito anda-
lucista. Finalmente, Vox cosecha 
un acta de diputado provincial, 
la misma con la que contaba. 

Las elecciones municipales del 
pasado 28 de mayo se saldaron 
en la provincia con 352.229 vo-
tos en favor del PSOE (37,8%), 
298.468 sufragios para el PP 
(32%), 110.523 votos para Con 
Andalucía (11,8%) y 63.317 apo-
yos para Vox (6,8%). 

Ello se traduce, principalmen-
te, en 663 concejales para los so-
cialistas, que tenían 720 en el 
mandato que ahora expira, o sea 
57 menos; 401 para el PP, que te-
nía 252, o sea 146 más; 233 para 
Con Andalucía (Podemos-IU), 
que tenía 221 bajo la denomina-
ción de Adelante, –una marca 
ahora perteneciente a Anticapi-
talistas y otros partidos del ám-
bito andalucista–, más 21 exclu-
sivamente de IU y 9 exclusiva-
mente de Podemos; 36 para Vox; 
que tenía 23 (13 más); y 25 para 
la Unión Andalucista (UA) im-
pulsada por Andalucía Por Sí 
(AxSí), que tenía 21 ediles en el 
mandato que finaliza ahora.

l El secretario 

provincial y alcalde 

de La Rinconada 

sustituye a Fernando 

Rodríguez Villalobos

El PSOE elige a Javier Fernández como 
candidato a presidir la Diputación

M. G. 

Javier Fernández interviene en el Comité Provincial.
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M. MOGUER 

SEVILLA 

A
probar los exámenes de las 
oposiciones no va a suponer, 
como hasta ahora, un puesto 
fijo en la Administración an-

daluza de forma automática. Esto es así 
porque en la nueva Ley de Función Pú-
blica, que el Parlamento de Andalucía 
acaba de aprobar, se recoge que, en al-
gunos casos, los opositores tendrán que 
pasar unos cursos de formación o espe-
cialización o un periodo de prácticas 
tras los test. ¿Por qué? Para «asegurar 
la objetividad y racionalidad de los pro-
cesos selectivos», señala la Junta.  

En estos cursos o prácticas para fun-
cionarios, recoge la norma, podrá ad-
mitirse a un número mayor de candi-
datos que las plazas disponibles. De esta 
forma, habrá aspirantes que no obten-
drán la plaza de funcionario pese a apro-
bar los exámenes como venía ocurrien-
do hasta ahora. ¿Qué pasará con ellos 
entonces? Pues que entrarán en las bol-
sas de interinos en el orden que les asig-
nen por los méritos aportados, inclui-
do el haber superado los exámenes de 
unas oposiciones.  

Según la nueva Ley de Función Pú-
blica, estos cursos y prácticas post-exá-
menes no podrán ser una cuestión alea-
toria y, mucho menos, ajena al conoci-
miento de los opositores. De hecho, la 
convocatoria de las pruebas deberá acla-
rar si es necesario pasar por ellos antes 
de tener una plaza en la Junta.  

El periodo de prácticas, en el caso de 
que el puesto requiera que el aspirante 
pase por él, será de, como máximo, seis 
meses para los puestos del grupo A —los 
de más alta cualificación en la Adminis-
tración— y de hasta tres meses en el res-
to. En todo caso, durante ese tiempo el 
aspirante tendrá la categoría de «per-
sonal funcionario interino», indican 
desde la Consejería de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Pública. 

Además, para conseguir la plaza en 
la Junta, habrá un catálogo más amplio 
de pruebas que el actual. Se hará prue-
ba eliminatoria «que acredite el cono-

cimiento de una o más lenguas comu-
nitarias; la superación de prácticas y la 
exposición curricular; pruebas psico-
técnicas y la realización de entrevistas». 

Porque uno de los objetivos de esta 
nueva Ley de Función Pública es deste-
rrar la memoria como única forma de 
entrada en la Junta. No elimina este tipo 
de pruebas, porque seguirá habiendo 
exámenes como los que se han hecho 
hasta ahora, basados en la repetición 
del contenido. Pero la consejería que di-
rige José Antonio Nieto sí que quiere 
que haya más elementos de juicio, ade-
más de la memoria para seleccionar los 
nuevos empleados públicos andaluces.  

Así pues, según recoge la nueva nor-
ma de Función Pública, los exámenes 
de las oposiciones «cuidarán especial-

mente la conexión entre el tipo de prue-
bas a superar y la adecuación al desem-
peño de las tareas y funciones asigna-
das». De esta forma, la Junta diseñará 
pruebas que midan «competencias, ca-
pacidades y conocimientos». Serán, 
añaden, test tanto teóricos como prác-
ticos así como de «capacidad analíti-
ca» de los aspirantes a un puesto en la 
Administración andaluza.  

Al hilo de esto, señalan desde la Con-
sejería de Justicia, Administración Lo-
cal y Función Pública, las pruebas que 
haya que superar para convertirse en 
funcionario en los cuerpos de la Admi-
nistración General de la Junta «procu-
rarán la máxima validez predictiva so-
bre el futuro desempeño de las perso-
nas seleccionadas». Esto es: los 
exámenes y pruebas estarán diseña-
dos para que a la Administración an-
daluza llegue quien sepa hacer el tra-
bajo que se le asignará al incorporar-
se a la Junta, no solo quien tenga una 
mayor capacidad de memoria.  

Directivos profesionales 
La Ley de Función Pública introduce 
otra figura: el directivo público profe-
sional. Se trata de «las personas que 
desempeñen los puestos de estructu-
ra orgánica de las distintas consejerías 
y sus agencias administrativas y de ré-
gimen especial que así se cataloguen» 
en sus descripciones. Habrá de dos ti-
pos: personal directivo profesional alto 
cargo y funcionario de carrera o labo-
ral fijo.  

La idea detrás de esta decisión es que 
los nombramientos de los altos cargos 
de la Junta no sean arbitrarios, sino que 
estén sujetos a unos requisitos y con-
trol. Por eso se crea la Comisión inde-
pendiente de selección de este tipo de 
personal. A estas personas —que elegi-
rá el Consejo de Gobierno de entre pro-
fesionales de recocido prestigio— le lle-
gará la petición de cada consejería para 
contratar a un directivo y una terna de 
candidatos. El informe de este nuevo 
órgano decantará la balanza.  

Pero, eso sí, el candidato deberá cum-
plir con el requisito de tener una ca-
rrera universitaria, así como reunir las 
competencias profesionales del pues-
to y tener experiencia directiva. Con 
este sistema se podrá elegir a los se-
cretarios generales técnicos; los direc-
tores generales; y los delegados pro-
vinciales o territoriales de la Junta. Ade-
más, durante el desempeño de su cargo, 
el directivo profesional deberá some-
terse a evaluaciones que determina-
rán la prórroga en su puesto o el cese 
de sus funciones.

Aprobar los exámenes 
dejará de garantizar un 
puesto fijo en la Junta

∑ Los aspirantes tendrán que superar un 
periodo de prácticas o un curso para  
ser funcionarios en algunos casos 

∑ Los altos cargos se nombrarán 
mediante un sistema basado en el 
mérito y la capacidad, y no ‘a dedo’

Personal de la Junta de Andalucía dentro de      

La ley establece seis meses 
de prácticas en los puestos 
del grupo A, en los que             
se defina que debe hacer  
un periodo de prueba

El consejero de Justicia, 
Administración Local y 
Función Pública de la Junta 
de Andalucía, José Antonio 
Nieto, aseguró recientemente 
que está «convencido de que, 
en algunos aspectos, no hacen 
falta más funcionarios», pero 
que «lo que hace falta es 
orden», ya que «hay un 
desorden enorme en la 
gestión de la Administración 
pública», y también se precisa 
«motivación».   

Para el consejero, más que 
funcionarios, en la comuni-
dad hay que «motivar a los 
funcionarios» para mejorar 
su desempeño.

«No hacen falta 
más funcionarios 
en Andalucía»
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    Torretriana, sede de la Administración de la comunidad en Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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M. M. TEROL 

SEVILLA 

La nueva Ley de Función Pública intro-
duce la evaluación de sus trabajadores. 
La idea, indica la norma, es «medir y va-
lorar la conducta profesional del perso-
nal funcionario y el rendimiento o el lo-
gro de resultados» para «mejorar la efi-
ciencia en la Administración» y «la 
calidad de los servicios públicos».  

La evaluación del trabajos de los em-
pleados públicos no tendrá solo fines 
estadísticos. También acarreará conse-
cuencias para los examinados. Para bien 
pero también para mal. En lo positivo, 
quienes tengan informes a su favor po-
drán tener complementos económicos 
por su desempeño, señala la norma an-
daluza. Además, esa buena nota por su 
trabajo será «condición necesaria» para 
ascender «en los diferentes tramos de 
la cerrera horizontal». 

Es decir, sin un informe positivo del 
desempeño, los empleados públicos ten-
drán vetado tanto los complementos 
salariales vinculados a esta cuestión 
como los traslados. Además, en la me-
dida de lo posible y siempre tras una ne-
gociación con los sindicatos que repre-
sentan a los funcionarios andaluces, la 
evaluación positiva puede ser requisi-
to para que el tiempo de servicio se con-
sidere como mérito en un proceso se-
lectivo «y de provisión», establece la 
nueva Ley de Función Pública.  

¿Y en lo negativo? Pues puede llegar 
a la pérdida del puesto, pero no del tra-
bajo. Es en un caso muy concreto, sin 
embargo. Según detalla la Ley de Fun-
ción Pública, si un funcionario tiene 
«tres o más resultados negativos y con-
secutivos», podrá dar lugar «a la remo-
ción del puesto obtenido por concurso» 
siempre «previa audiencia de la perso-
na interesada» y tras «resolución mo-
tivada» de la decisión.  

El sistema de evaluación quiere me-
dir, según la norma andaluza, «el grado 
de interés, la iniciativa, la aptitud y la 
actitud» con los que el empleado públi-

co hace su trabajo. No solo busca ana-
lizar si está bien o mal hecho, también 
la labor del funcionario en su puesto.  

También se mide en el desempeño la 
acreditación de competencias «a través 
de la actualización y perfeccionamien-
to de la cualificación profesional. La Jun-
ta también quiere calificar el logro de 
objetivos de sus empleados, así como 
su participación en «procesos de inno-
vación y formativos, proyectos institu-
cionales y de buenas prácticas en favor 
de la excelencia y la normalización y ra-
cionalización de procesos, y en proce-
sos de gestión y generación de nuevo 
conocimiento para la mejora de la or-
ganización y gestión administrativas».  

Aunque exigente, la evaluación de 
los empleados públicos de la Junta no 
podrá ser ni aleatoria ni opaca. De he-
cho, la ley establece que los procesos 
de medición de buenas prácticas de los 
funcionarios tienen que ser «transpa-
rentes» y con acceso público y cons-
tante de «la información sobre los cri-
terios, el procedimiento y los efectos 
de la evaluación» que siempre se rea-
lizará «bajo los principios de impar-
cialidad y objetividad».  

Teletrabajo 
La nueva ley andaluza que regula el 
trabajo de los empleados públicos con-
templa la implantación del teletraba-
jo en todos los puestos en los que sea 
posible. Pero, matiza la norma, optar 
por esta forma de desempeño no será 
nunca automática ni solo por elección 
del trabajador. Tendrá que ser autori-
zado de forma expresa por su supe-
rior.  

Además, la Ley de Función Pública 
establece que el teletrabajo solo se po-
drá adoptar cuando el puesto lo per-
mita y «siempre que las necesidades 
del servicio» lo hagan posible. En todo 
caso, y cuando se concede, la Junta se 
hará cargo de dar los medios al em-
pleado para que haga su labor de for-
ma remota, establece la ley.  

Interinos de la Junta 
La Ley de Función Pública recoge en 
su articulado una disposición adicio-
nal que supone una nueva puerta para 
que los más de mil interinos que, tras 
décadas en algunos casos trabajando 
para la Administración andaluza vie-
ron no consiguieron consolidar su pla-
za, puedan quedarse en la Junta. Así, 
la norma establece que el Gobierno an-
daluz puede convocar procesos de es-
tabilización extraordinarios que, cum-
pliendo con los principios de igualdad, 
mérito y capacidad, les permita con-
solidar su puesto. 

Los funcionarios 
tendrán evaluaciones 
periódicas para medir 
la calidad de su trabajo

∑ Con tres informes 
negativos, un empleado 
puede perder su puesto 
y ser trasladado a otro

La Junta dará ordenador       
y demás medios necesarios 
a los empleados que 
teletrabajen para que 
puedan desarrollar su laborD
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Algunos de los opositores, justo antes de iniciar los exámenes ayer en Sevilla  // VANESSA GÓMEZ

S.A. 

SEVILLA 

Más de 42.400 opositores iniciaron 
ayer en Andalucía los exámenes para 
acceder a una de las 6.543 plazas que 
se ofertan en los cuerpos docentes de 
Enseñanza Secundaria, Formación 
Profesional y Régimen Especial. 

Son 6.494 plazas de nuevo ingreso 
y 49 más procedentes de la reserva de 
discapacidad pendientes de procedi-
mientos selectivos anteriores. Del to-
tal de puestos de ingreso, 6.021 corres-
ponden al cuerpo de Profesores de Se-
cundaria; 261 a Profesores de Música 
y Artes Escénicas; 88 de Profesores Es-
pecialistas en Sectores Singulares de 
Formación Profesional; 62 de Profe-
sores de Escuelas Oficiales de Idiomas; 
52 al cuerpo de Profesores de Artes 
Plásticas y Diseño y diez son para 
Maestros de Taller de Artes Plásticas 
y Diseño. 

La jornada comenzó ayer a prime-
ra hora con la presentación de los can-
didatos ante el tribunal asignado, en 
cuyo acto fueron informados sobre el 
desarrollo del procedimiento selecti-
vo. Tras esto dio comienzo la primera 
prueba eliminatoria de la fase de opo-
sición, en la que se tendrán en cuenta 
los conocimientos específicos de la es-

pecialidad, la aptitud pedagógica y el 
dominio de las técnicas para el ejerci-
cio docente. 

La primera de estas pruebas cons-
ta  de dos partes que se valorarán con-
juntamente: una práctica, para com-
probar la formación científica y el do-
minio de habilidades técnicas del 
candidato, y otra teórica consistente 
en el desarrollo escrito de un tema ele-
gido por el aspirante, de entre varios 
extraídos al azar por el tribunal. La se-
gunda prueba, centrada en la aptitud 
pedagógica y el dominio de las técni-
cas necesarias para el ejercicio de la 
docencia, consiste en la presentación 
y defensa de una programación didác-
tica y en la preparación y exposición 
oral de una unidad didáctica. Cada una 
deberá ser superada por el aspirante 
con una puntuación igual o superior 
a cinco puntos sobre diez. 

Respecto a la fase de concurso, que 
se valorará con un máximo de 10 pun-
tos, se evaluarán, entre otros méritos, 
la experiencia docente previa y la for-
mación académica del personal aspi-
rante. 

La puntuación global del concurso-
oposición resultará de la ponderación 
de las puntuaciones de las fases de 
oposición y concurso, siendo de 2/3 

para la fase de oposición y de un 1/3 
para la fase de concurso.  

El procedimiento finaliza el 25 de 
julio con la publicación del personal 
seleccionado. Este año, además, los 
opositores pueden solicitar copia de 
su examen y de las calificaciones re-
cibidas una vez publicadas sin tener 
que esperar al final del procedimien-
to, como ocurría hasta ahora; y por 
otro, se introduce por primera vez un 
plazo de alegaciones a las calificacio-
nes de cada una de las dos pruebas. 

Anécdotas 

Los nervios fueron inevitables ayer en-
tre los opositores pero las pruebas se 
desarrollaron con normalidad. Eso sí, 
hubo algunas incidencias puntuales, 
«muy anecdóticas», según destacó la 
consejera de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional de la Junta de 
Andalucía, Patricia del Pozo, durante 
la visita que realizó a la sede operati-
va organizada en la Consejería, desde 
la que trabajan las comisiones de se-
lección (300 docentes) que atienden a 
los 577 tribunales de toda Andalucía. 

«El proceso, que tiene lugar en pun-
tos de toda la comunidad andaluza, 
está organizado y ha comenzado con 
normalidad, con esas pequeñas inci-
dencias que pueden ocurrir si tene-
mos en cuenta la envergadura del mis-
mo, como por ejemplo, alguno que se 
ha equivocado de tribunal y ha apare-
cido en otra provincia... pero realmen-
te muy poquitas, prácticamente muy 
anecdóticas», declaró la consejera Del 
Pozo.

Más de 42.400 aspirantes para 
6.543 plazas de Secundaria y FP

∑ Arrancan con 
normalidad las 
oposiciones para 
docentes en Andalucía

El procedimiento de este 
concurso-oposición 
finalizará el próximo 25         
de julio con la publicación 
del personal seleccionado
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R. A. SEVILLA 

Más de 42.000 aspirantes optan 
a 6.543 plazas de docentes de En-
señanza Secundaria, Formación 
Profesional y Régimen Especial 
en Andalucía; unas oposiciones 
que comenzaron ayer con nor-
malidad, aunque con algunas in-
cidencias puntuales, “muy anec-
dóticas”. Así lo destacó la conse-
jera de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional de la Jun-
ta, Patricia del Pozo, quien hizo 
“una valoración positiva, hasta el 
momento”. 

“Estamos contentos en el equi-
po de que está fluyendo todo 
bien”. El proceso, que tiene lugar 
en puntos de toda la comunidad 
andaluza, “está organizado, or-
denado bien”, por lo que se ha 
iniciado “con normalidad, con 
esas pequeñas incidencias que 
pueden ocurrir si tenemos en 
cuenta la envergadura” del mis-
mo. Así, “ha habido algunas inci-
dencias puntuales, alguno que se 
ha equivocado de tribunal y ha 
aparecido en otra provincia... pe-
ro realmente muy poquitas, prác-
ticamente muy anecdóticas”. 

De este modo, Del Pozo quiso  
agradecer a su consejería y a los 
más de 3.300 docentes por su im-
plicación durante la jornada de 
ayer para el normal desarrollo de 
las oposiciones, que comenzaron 
ayer y acabarán el 25 de julio. En 

ellas, hay en juego 6.543 plazas 
de docentes de Enseñanza Se-
cundaria, Formación Profesional 
y Régimen Especial, “donde es-
tán casi todas las especialida-
des”.  

Se presentaron más de 42.400 
aspirantes, cada uno de ellos con 
“proyectos de vida, opositores 
que están ilusionados, que quie-
ren acceder a una plaza en el 
cuerpo de docentes de Andalu-
cía”, destacó la consejera, quien 
explicó que los que aprueben las 
oposiciones tomarán posesión y 
se incorporarán a sus puestos el 1 
de septiembre. 

La Consejería de Desarrollo 
Educativo amplió hasta 577 tri-
bunales en toda Andalucía, lo 
que ha permitido también bajar 
la ratio por tribunal para dejarla 
en algo menos, en algunos casos, 
de 85 personas por tribunal, y en 

algunas especialidades más com-
plejas, ha pasado de 50 a 35, des-
tacó Del Pozo. En total, hay re-
partidos en estos tribunales casi 
3.000 docentes, a los que se su-
man otros 300 que componen las 
78 comisiones de selección –una 
por cada una de las especialida-
des–. 

A todos ellos quiso felicitar y 
agradecer su trabajo “para que 
todo salga perfecto, para que el 
día se desarrolle perfectamente 

y, en general, todo el proceso”. 
Sin ellos “sería imposible llevar a 
cabo estas oposiciones”. Estos 
577 tribunales están ubicados en 
243 centros docentes que se 
abrieron específicamente para 
las oposiciones, entre ellos dis-
tintas universidades. 

Una de ellas fue la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenierías de 
Sevilla, hasta donde acudió la 
consejera para apoyar a los opo-
sitores en su primer día y para co-
nocer de primera mano el traba-
jo de los docentes en este proce-
so. “Tenemos aquí una muestra 
de ello, del compromiso de nues-
tras comisiones, de nuestros do-
centes, que llevan aquí desde 
muy temprano para que todo es-
tuviera perfecto cuando empeza-
ran los exámenes, para resolver 
esas dudas que surgen siempre”, 
valoró Del Pozo.

Más de 42.000 andaluces optan a 
una de las 6.543 plazas de docentes
l La consejera de 

Educación destaca 

la “normalidad”  

en el primer día  

de las oposiciones 

FRANCISCO J. OLMO 

Los opositores en la Escuela Técnica Superior de Ingenierías de Sevilla.

Quiero agradecer a los 
3.300 docentes que 
han propiciado la 
normalidad del día”

Patricia del Pozo 

Consejera de Educación
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VALME J. CABALLERO / MARTÍN LAÍNEZ 
DOS HERMANAS 

Ni los más de 30 grados, ni el sol ni ser 

domingo impidieron ayer que Pedro 

Sánchez se diese un baño de masas en 

Dos Hermanas, en el primer mitin ofi-

cial de precampaña electoral desde 

que se anunciara la convocatoria de 

elecciones generales para el próximo 

23 de julio. Se esperaban 3.000 perso-
nas y  fueron 3.500, según indicó el al-

calde de la localidad, Paco Rodríguez. 

Pese a que estaba previsto que el lu-

gar de celebración fuese el Lago de la 

Vida, escenario en el que en 2017 anun-

ció el hoy presidente del Gobierno que 

se presentaría a las primarias del PSOE, 

con el respaldo del entonces regidor, 

Francisco Toscano, por las altas tem-

peraturas y la afluencia prevista la or-

ganización optó por la caseta munici-

pal del recinto ferial.  

Más de una veintena de aparatos de 

aire acondicionado y refrigeración es-

tuvieron funcionando a tope desde pri-

mera hora de la mañana para evitar lo 

máximo posible el calor. Los simpati-

zantes, afiliados y votantes socialis-

tas comenzaron a llegar bien tempra-

no y a tomar posiciones para estar cer-

ca de su líder. Autobuses gratuitos, 

hasta una treintena, dispuestos por 

las asambleas locales, de muchos pue-

blos de la provincia de Sevilla y otras 

provincias cercanas. 

Y llegó el momento de Sánchez 

—arropado por un importante rami-

llete de sus ministros y otras autori-

dades socialistas— tras las interven-

ciones del alcalde anfitrión y su mi-

nistra María Jesús Montero. El 

presidente resumió en sus primeras 

palabras que «si España es progresis-

ta concentrará todos sus votos en el 

PSOE» para evitar «el sufrimiento de 

un gobierno de Feijóo y Abascal». 
«Somos la organización capaz de 

hacerlo. Estas elecciones no son unas 

elecciones más, sino que estamos de-

cidiendo que España crezca cuatro 

años más o retroceda cinco años. No 

han sido años fáciles. Empezamos 

con una pandemia, estamos con una 

guerra a las puertas de Europa... pero 

con casi diez millones de personas 

afiliadas a la Seguridad Social, una 

tasa de paro juvenil alta comparada 

con Europa pero de las más bajas en 

España», siguió explicando el presi-

dente. 

En los asientos, gradas y sillas, se 

habían dispuesto banderas con el lema 

de la campaña ‘La mejor España’ así 

como gorras y abanicos, todos de co-

lor rojo que dieron colorido al mitin. 

Una marea roja ondeaba las banderas 

y se abanicaba sin parar para paliar el 

calor que cada vez se notaba más en 

el recinto. «He ido a muchos sitios a 

verlo y aunque haya gente que no se 

lo crea, va a ganar», afirmaba un asis-

tente antes del inicio del discursos del 

presidente. «Tenía ganas de verlo en 

directo, no sólo por la tele. Hay que vo-

tarlo porque se lo merece», declaraba 

otro a ABC. 

Durante la intervención de Pedro 

Sánchez, un grupo de seis funciona-

rios de Justicia, que estaban al final y 

de pie, sacaron unos carteles recla-

mando sus derechos y han gritado lo 

que pedían aunque rápidamente per-

sonas del público se los arrebataron y 

los han increpado pidiendo que se mar-

charan e incluso llevándolos hacia fue-
ra. Fueron desalojados sin más. Fue 

cuestión de segundos pero Pedro Sán-

chez se percató de ello: «Compañeros, 

dejemos a los intolerantes retratarse 

como son, como intolerantes». 

El presidente sacó pecho durante 

su oratoria al presumir de «los 240 pa-

rados menos al día, mil afiliados más 

y 9.000 empleos fijos al día desde que 

gobierno» y recordó «algo que decía 

la derecha cuando gobernaba, la me-

jor política social es la que crea em-

pleo y hemos hecho política social 

como jamás». 

«Tenemos el mejor proyecto y el me-

jor equipo y enfrente no hay ni uno ni 

otro, así que el 23 de julio todos a vo-

tar. Tengo más fuerza y ganas que nun-

ca de ganar las elecciones. No estoy 

Abanicos y buses gratis 
para alentar a Sánchez

Fue el alcalde de la localidad, 
Paco Rodríguez, quien presentó 
ante la militancia y público 
asistente al presidente, quien 
escuchaba sentado en primera 
fila entre Juan Espadas, secreta-
rio regional de Andalucía, y la 
ministra María Jesús Montero. 
«Pedro, Dos Hermanas ha vivido 
momentos especiales contigo», 
explicó el regidor, quien recordó 
a todos «que vamos a volver a 

ganar», en un acto que comenzó 
con quince minutos de retraso 
debido a la cantidad de personas 
que aún estaban entrando en el 
recinto a la hora prevista. Por su 
parte, Espadas señaló que «Hoy 
—por ayer— arranca lo que va a 
ser uno de los momentos y de las 
decisiones más importantes de 
nuestro país y que, sin duda, va a 
marcar el rumbo de los próxi-
mos cuatro años».

Juan Espadas, la ministra María Jesús Montero, Asistentes se abanican para sofocar el calor

Autobuses en las inmediaciones de la caseta municipal de Dos Hermanas

«Pedro, Dos Hermanas ha vivido 
momentos especiales contigo»

∑ El presidente pide en Dos Hermanas «salir a votar en masa» 
para evitar «el sufrimiento de un gobierno de Feijóo-Abascal»
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  Pedro Sánchez y Paco Rodríguez, alcalde de Dos Hermanas  // FOTOS: RAÚL DOBLADO

dispuesto a que este viaje acabe aquí, 
no se lo merece la mayoría social. Va-
mos a seguir luchando para que Es-
paña avance cuatro años más», co-
mentó entre los aplausos del públi-
co. «Ya sabéis lo que van a hacer el 
PP y Vox, por eso hay que salir a vo-
tar en masas con la convicción de que 
vamos a ganar y seamos la primera 
fuerza política del país», aludió en-
tre mensajes de pensiones y el pac-
to de Toledo así como la revaloriza-
ción del salario mínimo interprofe-
sional. 

Feijóo «no sabe cómo explicar que 
Abascal sea su vicepresidente, pero 
se ha equivocado porque la demo-

cracia es diálogo y no de bulos, la de-
mocracia son propuestas y no insul-
tos y aquel que no quiera debatir, no
merece la confianza el 23 de julio»,
proclamó Pedro Sánchez, afeándole
que lleve dando «excusas» a su pro-
puesta para debatir con él en forma-
to ‘cara a cara’, y ha sostenido que el
aspirante popular no ha aceptado
aún su emplazamiento a debatir con
él porque «no sabe cómo explicar sus
pactos con la ultraderecha» de Vox.

Y tras algo más de 45 minutos de
discursos, los asistentes se fueron
yendo de la caseta municipal en uno
de los principales feudos sanchistas
del país.
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H
AY nuevo alcalde en 
Sevilla y la vida sigue. 
Lo dijimos casi al ali-
món Joaquín Moeckel 

y un servidor cuando coincidi-
mos la mañana del sábado en la 
planta menos uno de El Corte In-
glés, que por cierto ha dejado de 
vender periódicos y revistas. La 
grandilocuencia invita a la proso-
popeya de proclamar que Sevilla 
es mucha Sevilla. La fuerza de la 
ciudad, su singularidad, está en 
el plural. Sevilla son muchas Se-
villas. A veces, los que pierden las 
elecciones lo hacen por creerse 
que es sólo una o, a lo sumo, dos. 
La dichosa dualidad. 

Llega el relevo en el Ayunta-
miento. Antonio Muñoz ha sido 
el único alcalde de la democra-
cia que entró en año par en el 
Ayuntamiento. Un año después 
de que por primera vez en la his-
toria los Juegos Olímpicos (y la 
Eurocopa) se disputaran en año 
impar por imperativos de la 
pandemia. En el caso de Muñoz, 
el imperativo fue de otro tipo, 
casi poético. Espadas como la-
bios, con derechos de autor de 
Vicente Aleixandre. 

Sevilla son muchas Sevillas. 
La sociedad civil está viva. Se ve 
en el aluvión de actividades que 
se han desarrollado en torno de 
determinadas personas a las que 
se les quiere reconocer su apor-
tación, su entrega. Unos que ya 
no están, otros en perfecto esta-
do de revista. La única dualidad 
cierta: estar o no estar. No hay 
más. El mismo día, miércoles 14 
de junio, se inauguró en Radio 
Sevilla un estudio con el nombre 
de José Antonio Sánchez Araú-
jo, se recordó la figura y se reci-
taron sus versos de Paco Vélez 
Nieto en la Casa de la Provincia 
y en el Salón del Almirante el ya 
ex alcalde Antonio Muñoz, Paco 
Lobatón y Fran G. Matute pre-
sentaron el libro Fotografía y Pa-
labra, de Pablo Juliá. 

En el homenaje a Paco Vélez 
Nieto estaba Alejandro Rojas-
Marcos, tercer alcalde de la de-
mocracia en Sevilla, segundo an-
dalucista. Recuerda la presencia 
de Paco Vélez Nieto, el poeta au-
todidacta de Lora del Río que 

emigró a Alemania, como uno de 
los 114 miembros fundadores 
tras la constitución notarial de 
Compromiso Político, organiza-
ción que se crea en 1965 y es el 
precedente de Alianza Socialista 
de Andalucía (1972) y el PSA 
(1976), antes del canto del cisne 
del PA, que tuvo dos alcaldes y se 
quedó sin concejales. “Pero sin 
nosotros no habría autonomía 
en Andalucía”, dice Alejandro, 
que recuerda a Vélez Nieto en su 
regreso de la emigración en 
compañía de una alemana anda-
lucista. A esos antecedentes del 
andalucismo se incorporó gente 
de la cultura: además de Vélez 
Nieto, Julio Manuel de la Rosa, 
Fernando Álvarez Palacios, José 
Luis Ortiz de Lanzagorta, Fer-
nando Quiñones, Enrique Mo-
rente, Carlos Cano… 

Separados por la calle Joaquín 
Romero Murube, había vasos co-
municantes entre este revival an-
dalucista y las fotos de Pablo Ju-
liá. El fotógrafo contó que la his-
tórica foto de la tortilla sale cuan-
do piden imágenes de los socia-
listas en la clandestinidad. “En-
tonces estaban en Toulouse o de 
vacaciones”, tercia Rojas-Marcos 
entre poema y poema de Vélez 
Nieto. Clandestino o veranean-
tes, he aquí la cuestión. 

Más tributo. El Espacio Santa 
Clara se llenó para la presenta-
ción de un libro-homenaje a Chus 
Cantero. La última vez que lo vi-
mos fue en la presentación de un 
libro de Amparo Rubiales (tam-
bién estaba el sábado en El Corte 
Inglés) y Octavio Salazar con un 
título inspirado en Virginia 
Wolff. Cantero, bilbaíno de Sevi-
lla, murió el mismo día que Juan 
Robles, el tabernero de Villalba 
del Alcor que hizo un imperio a 
base de trabajo y de imaginación. 

Juan Robles llegó a los domi-
nios de Flaherty en la calle Ale-
manes. El cierre de la taberna ir-
landesa y la jubilación de Fran-
cisco García Tortosa han deva-
luado la celebración del blooms-
day en Sevilla. El 16 de junio, ce-
lebración de ese aniversario lite-
rario, tuvo lugar una sesión ne-
crológica glosando el legado de 
Aquilino Duque en la Academia 

de Buenas Letras en la que inter-
vinieron Jacobo Cortines, Rafael 
Sánchez Saus y Joaquín Caro Ro-
mero, el único pregonero de la 
Semana Santa de Sevilla que ga-
nó el Adonais de poesía. Aquilino 
Duque se murió el mismo día que 
Javier Aristu, que dejó para la 
posteridad como testamento in-
telectual su libro Señoritos, viaje-
ros y periodistas. 

Carlos Aristu, hijo de Javier, jo-
ven dirigente sindical al frente de 
las Comisiones Obreras de Sevi-
lla, será uno de los participantes 
en la presentación mañana (Fun-
dación Cajasol, 19:30) del libro 
Entre la dictadura y la democracia. 
Eduardo Saborido. Memorias de 
uno de los protagonistas del Pro-
ceso 1001, sevillano de 1940 que 
en septiembre recibirá el premio 
Manuel Clavero Arévalo que con-
cede el Grupo Joly. En la presen-
tación también estarán Unai Sor-
do y Nuria López, responsables 
nacional y andaluza de Comisio-
nes, y Nicolás Sartorius, con Sa-
borido, Soto y Acosta integrantes 
de los diez sindicalistas condena-
dos en el Proceso 1001. 

Muchas Sevillas: la literaria, la 
futbolística, la académica, la sin-
dical. El martes 20 de junio será 
uno de los días del año con mayor 
número de presentaciones litera-
rias. Casi a la misma hora se pre-
sentan otros tres libros. A las 
19:30, en la Librería Verbo, calle 
Sierpes, el periodista Javier Rubio 
presenta su obra Buenos días y 
gracias a Dios (con el subtítulo de 
Cien motivos para arrancar la jor-
nada con una alabanza), que ya 
llevó a la Feria del Libro de Ma-
drid. Se la presentarán monseñor 
Ramón Valdivia, flamante obispo 
auxiliar de la diócesis de Sevilla, e 
Ignacio Camacho. 

Buenas tardes y gracias a Dios. 
Como Dios está en todas partes, 
media hora después, 20:00, en la 
Fundación Valentín de Madaria-
ga, junto al Costurero de la Reina, 
se presenta el libro Vivir como si 
Dios existiera, con el epígrafe Una 
respuesta para Europa. Un texto 
del teólogo Joseph Ratzinger 
(1927-2022), papa Benedicto XVI 
entre 2005 y 2013. Luis Miguel 
Martín Rubio moderará el acto, 
en el que intervendrán el ex mi-

nistro Jaime Mayor Oreja, los pe-
riodistas Carlos Navarro Antolín 
y Manuel Contreras, el sacerdote 
Álvaro Pereira, el escritor José 
Antonio Gómez Marín y Bernar-
dito Azua, el filipino que es nun-
cio del Vaticano en España.  

Y media hora más tarde, en el 
Círculo Mercantil, Pepe Gómez, 
militar retirado, músico de nostal-
gias, escritor impenitente, presen-
tará su nueva obra, Volver o no vol-
ver (Relatos desde el andén), que 
contará como maestro de ceremo-
nias con Manuel Melado, peluque-
ro y autor musical. Dios sigue pre-
sente en la calle Sierpes. El hijo de 
Pepe Gómez es vicario en la iglesia 
de San Roque donde el obispo au-
xiliar Valdivia era párroco y los be-
neficios del libro irán destinados a 
las Hermanas de la Cruz. 

Un 20 de junio cargado de pre-
sentaciones de libros. Dios tam-
bién merodea por las memorias 
de Eduardo Saborido. Uno de los 
diez imputados en el Proceso 
1001 fue el cura Francisco García 
Salve, objeto de una de las conde-
nas más duras junto a Marcelino 
Camacho y el propio Saborido.

 

 

Las muchas 
Sevillas y la 
quimera de        
la dualidad

Reconocimientos. Tributo a los fallecidos Vélez Nieto, Aquilino Duque y Chus  

Cantero y homenajes en vida a Sánchez Araújo, Pablo Juliá y Eduardo Saborido

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Una vista de la calle Sierpes, donde mañana se presentan tres libros.
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Cristina Cueto 

El científico de la computación 
Edsger Wybe Dijkstra afirmó en 
alguna ocasión que “no es tarea 
de la universidad ofrecer lo 
que la sociedad le pide, sino lo 
que la sociedad necesita”. Una 
idea que tiene más sentido si ca-
be cuando salen jóvenes de los 
templos del saber dispuestos a 
transformar sus proyectos en 
empresas, asumiendo todo el 
riesgo que supone. Con ímpetu, 
con arrojo y con valentía. Seis 
estudiantes de la Universidad 
Pablo de Olavide, de diferentes 
edades y ramas, han decidido 
tomar la vía del emprendimien-
to y probar suerte con esta, na-
da sencilla, carrera de fondo. 

A pesar de pertenecer a pro-
yectos diferentes, todos coinci-
den en tres ideas: que la opción 
del emprendimiento les ofrece 
unas habilidades extra a las que 
no podrían acceder de otra for-
ma; que además les otorga la 
posibilidad de conocerse a ellos 
mismos y sus capacidades para 
sobreponerse ante las adversi-
dades; y que los centros univer-
sitarios deberían ofrecer más 
facilidades para compaginar sus 
estudios, exámenes y clases con 
la creación de una startup. 

Hace justo un mes, las inicia-
tivas Combata y PayBlock fue-
ron los dos proyectos finalis-
tas de la Universidad Pablo de 
Olavide en la segunda edición 
del programa De Idea a Produc-
to. Una iniciativa promovida 
por la Consejería de Universi-
dad, Investigación e Innovación 
de la Junta de Andalucía, Tele-
fónica y las universidades públi-
cas andaluzas. La finalidad de 
esta especie de concurso es pro-
mover la cultura emprendedora 
en los campus, además de iden-
tificar e impulsar posibles ideas 
de negocio de carácter innova-
dor y apoyar su lanzamiento en 
el mercado como producto y 
servicio.  

En este momento y hasta el 31 
de junio, ambos proyectos, jun-
to a otros 16 más del resto de 
universidades públicas andalu-
zas que han sido seleccionadas 
entre un total de 123 iniciativas 
forman parte de un programa 
en el que reciben sesiones de 
asesoramiento personalizado, 
analizan junto a expertos el 
mercado al que se dirigen y tra-
bajan para fomentar el valor 
diferencial con respecto a otras 
soluciones ya lanzadas por la 
competencia. 

El proyecto de Combata está 
compuesto por Ana Marín 
Vázquez, del Grado en Adminis-
tración y Dirección de Empresas 
y Derecho, y Reyes del Pozo Ló-
pez, estudiante del Grado en 
Psicología. Una iniciativa que se 
dedica a la producción y distri-
bución de tapas de silicona para 
vasos y copas como mecanismos 
de seguridad. Las dos jóvenes 
explican a Diario de Sevilla 
que su idea nació hace dos años 
porque habían vivido algunas 

situaciones de inseguridad 
cuando salían de fiesta. Princi-
palmente porque alguien echó 
drogas en las copas de algunas 
de sus amigas.  

Las dos tienen claro que su 
público objetivo son mujeres jó-

venes, pero tampoco dejan a un 
lado a los hombres. Consideran 
que gracias a su tapa pueden 
evitar que se les derrame el lí-
quido del vaso por un empujón 
o un despiste. Los materiales 
que conforman el producto per-

miten que pueda reutilizarse. 
Además, se adapta a todo tipo 
de recipientes gracias a su for-
ma moldeable. A ambas les 
gustaría llevar su propuesta a 
festivales de música e incluso a 
eventos sociales. De hecho, ya 

han preparado algunas remesas 
personalizadas para bodas. 

La otra idea finalista ha sido 
PayBlock, que plantea automati-
zar el proceso de pagos de mane-
ra transparente y segura utili-
zando la tecnología blockchain. 
Al frente están Pablo Porrero 
Ramírez, Jesús Jiménez Vargas y 
Miguel Boleto Gallardo, perte-
necientes al Grado en Análisis 
Económico; y Jesús Inurria Po-
rrero, de Ingeniería Informática 
en Sistemas de Información. 

Los cuatro concretan un tér-
mino tan complejo como 
blockchain con un plantea-
miento muy sencillo: “Imagina 
que estás en una fiesta con tus 
amigos y todos tienen una hoja 

de papel y un lápiz. Cada vez 
que alguien quiere hacer una 
transacción, en lugar de usar di-
nero físico, escriben los detalles 
en su hoja de papel y la mues-
tran a los demás. Ahora, en lu-
gar de confiar en una sola perso-
na para llevar el registro de to-
das las transacciones, los parti-
cipantes de la fiesta tienen una 
copia de todas las hojas de pa-
pel. Cada cierto tiempo, diga-
mos cada hora, los amigos se 
reúnen y comparan sus hojas de 
papel para asegurarse de que to-
dos tengan el mismo registro de 
las transacciones. Si encuentran 
alguna discrepancia, la mayoría 
decide cuál es la versión correc-
ta y la actualizan en todas las ho-
jas de papel”. 

A partir de esta tecnología, lo 
integrantes de PayBlock hacen 
hincapié en que su proyecto es 
una “solución que proporciona 
seguridad y confiabilidad en las 
transacciones, al tiempo que 
simplifica y agiliza los procesos 
financieros”. Se trata de una al-
ternativa segura y confiable pa-
ra el envío de información fi-
nanciera. 

Actualmente están validando 
el sistema con diferentes empre-
sas para destinarlo a la banca en 
un futuro no muy lejano. De he-
cho creen que para finales de 
2023 podrán auditar su prototi-
po. El hito que pretende alcan-
zar es el de convertirse en la pri-
mera compañía andaluza uni-
cornio. Se conoce así a las star-
tups tecnológicas que alcanzan 
un valor de mil millones de dó-
lares en algún momento de su 
proceso de levantamiento de ca-
pital sin cotizar en bolsa. 

Una carrera de fondo que es-
tos jóvenes han comenzado y 
que, por el momento, parece no 
tener freno. De hecho, animan 
al resto de estudiantes a partici-
par en iniciativas como las que 
ellos han aprovechado para que 
la rueda del emprendimiento se-
villano siga rodando.  

M. G. 

Los integrantes de PayBlock: Jesús Jiménez, Jesús Inurria, Pablo Porrero y Miguel Ángel Boleto.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ  

Reyes del Pozo y Ana Marín, las dos jóvenes al frente de Combata.

 

 

  

Talento emprendedor 
‘made in’ La Olavide

l Las iniciativas Combata y PayBlock han sido finalistas   
de la segunda edición del programa ‘De Idea a Producto’           
l  El concurso recibió 123 propuestas de toda Andalucía 

Hasta el 31 de julio 
recibirán mentoría  
y asesoramiento para 
lanzar sus productos 
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Cristina Valdivieso 

El éxito estaba garantizado. La 
elección del escenario del pri-
mer acto de precampaña de cara 
el 23-J de Pedro Sánchez no era 
casualidad. Dos Hermanas, aún 
de resaca tras la investidura ape-
nas 24 horas antes de Francisco 
Rodríguez tras la mayoría abso-
luta del 28 de mayo, era el lugar 
idóneo para darse un baño de 
masas, como sucedió. 

Un lugar simbólico para Sán-
chez donde inició la resurrección 
política de 2017 que le acabó lle-
vando a la Moncloa un año des-
pués. “Cuando nos dan por muer-
tos, más fuertes nos hemos vuel-
to”, advertía, en clara alusión a 
aquello, el alcalde nazareno. 

Y, efectivamente, más de 
3.500 personas, como recalcó 
Rodríguez, escenificaron ayer en 
la caseta municipal del recinto 
ferial de Dos Hermanas que el 
socialismo no está tan muerto. 
Casi 4.000 fieles arroparon al lí-
der socialista, que, como cabía 
esperar, fue recibido con vítores, 
aplausos y al grito de “presiden-
te, presidente”. 

Y es que Dos Hermanas es un 
enclave de especial significado 
para él, allí fue donde en enero 

de 2017 anunció que se presen-
taría a las primarias para recupe-
rar la Secretaría General del 
PSOE. “Me preguntarán si el via-
je ha merecido la pena y yo les di-
go que sí. Aquí, en Dos Herma-
nas, donde empezó esta aventu-
ra maravillosa, os digo que no es-
toy dispuesto a que este viaje ter-
mine aquí, España no se lo mere-
ce”, aseveró interrumpido por 
los aplausos. 

Fue presentado por un eufóri-
co alcalde, que se deshizo en elo-
gios. “Dos Hermanas sigue es-
tando contigo para apoyar esa 
mochila de realidades con las 
que tú y tu equipo de ministros 
habéis conseguido transformar 
España hasta el punto de que no 
la conoce ni la madre que la pa-
rió”, dijo, arrancando un fuerte 
aplauso del público. “Ni el peor 
enemigo del  PSOE puede negar 
todas las cosas buenas que has 
hecho. Les fastidia, les escuece, 
pero negar la realidad no pue-
den”, añadió, e insistió en dis-
tintas ocasiones parafraseando 
el lema de la campaña, “aquí es-
tá la mejor España”. 

A continuación hizo lo propio 
la ministra y número 1 en la lis-
ta del PSOE en Sevilla, María Je-
sús Montero, quien dejó una de 

las anécdotas de la jornada, al 
quedarse en blanco durante su 
intervención, siendo incapaz de 
recordar el nombre del presiden-
te del PP, Alberto Núñez Feijóo. 
“Si toma el timón este de… El de 
derogar… Este de…(interrum-
pió el público con aplausos). El 
que no tiene más programa, el 
Feijóo…”, acabó diciendo, 
arrancando algunas risas. 

La otra anécdota del acto no 
fue tan simpática y la protagoni-
zó un grupo de seis espontáneos, 
funcionarios de Justicia, en me-
dio del discurso del presidente, 
al grito de “justicia, parada”. 
Fueron desalojados rápidamen-

te, aunque las quejas siguieron a 
la salida tras concluir el acto. 

Pero el incidente no hizo a Pe-
dro Sánchez variar un ápice su 
guion. Sólo se limitó a decir 
“compañeros, dejemos a los into-
lerantes retratarse como son, co-
mo intolerantes”. Y prosiguió su 
discurso. Sabía a lo que venía y lo 
que tenía que decir para reivindi-
carse en un histórico bastión 
electoral para el PSOE en Anda-
lucía. Así subió al escenario. 
Tranquilo y seguro del éxito del 
que apuesta a caballo ganador.  

En ese ambiente, el secretario 
general del PSOE aseveró ayer 
que se encuentra con “más fuer-

za y más ganas que nunca” para 
“ganar” las próximas elecciones 
generales del 23 de julio y para 
“parar a la derecha y la ultrade-
recha”, en referencia a PP y Vox. 
“Así nos evitaremos el papelón 
de sufrir un Gobierno de Feijóo y 
de Abascal”, insistió. 

Sánchez centró su discurso 
tratando de poner en valor las 
políticas y compromisos logra-
dos por el Ejecutivo en los últi-
mos cinco años, amén de cargar 
contra el Partido Popular y Vox. 

El socialista advirtió de que las 
próximas elecciones generales 
no son unos comicios más o una 
“mera contienda” entre partidos, 
sino que en ellas “estamos deci-
diendo si España avanza cuatro 
años más o retrocede cinco, diez 
o cuarenta años”, y por ello tras-
ladó a los socialistas “el honor y 
orgullo de la responsabilidad de 
saber que la victoria del PSOE se-
rá lo que haga que España avan-
ce”. A continuación, animó a la 
movilización del electorado pro-
gresista y a concentrar el voto en 
el PSOE para evitar la dispersión 
del voto de la izquierda. 

En esa línea, el socialista llamó 
a su partido a ser “la primera 
fuerza política progresista capaz 
de parar en Europa a la derecha y 
a la ultraderecha el próximo 23 

de julio”. “Demostremos al mun-
do y a Europa que no nos paran, 
y que sí vamos a parar a la dere-
cha y a la ultraderecha”, procla-
mó ante la atenta mirada de otros 
cargos del partido que estuvieron 
ayer con él en Sevilla, como el se-
cretario de Organización del 
PSOE, Santos Cerdán; la porta-
voz de la Ejecutiva federal del 
PSOE, Pilar Alegría; el ministro 
de Interior, Fernando Grande-
Marlaska; su homóloga en Cien-
cia en Innovación, Diana Moran; 
o la ministra de Política Territo-
rial y portavoz del Gobierno, Isa-
bel Rodríguez. También estaba el 
secretario general del PSOE de 
Andalucía, Juan Espadas. 

Sánchez  recordó que hace dos 
semanas emplazó al presidente 
de los populares a que debata 
con él. “La respuesta han sido 
excusas, porque no quiere deba-
tir y no sabe cómo explicar sus 
pactos con la ultraderecha”, re-
marcó. “A un mes de las eleccio-
nes no se conoce el proyecto eco-
nómico y ni al futuro ministro 
del ramo del PP, tampoco al res-
to de ministros salvo al aspiran-
te a vicepresidente, que es Abas-
cal”, insistió. 

A juicio de Sánchez, el líder de 
la oposición se equivoca porque 
“la democracia son debates” y 
no “monólogos” y por ello 
“aquel que no quiera debatir no 
merece la confianza de los ciu-
dadanos”. 

FOTOS: ANTONIO PIZARRO 

Pedro Sánchez se dirige al público asistente al mitin en Dos Hermanas, ayer.

 

El líder socialista saluda al público en la caseta municipal tras su discurso.

l El socialista arranca la precampaña con un 

baño de masas en Dos Hermanas y protagoniza 

una resurrección política ante 3.500 fieles 

Llamó a reunir el voto 
progresista en el PSOE 
para “parar” el “papelón” 
de Feijóo y Abascal

SÁNCHEZ SE REIVINDICA  
EN SU FEUDO SEVILLANO

“Este viaje no 
termina aquí”
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E
SPAÑA tiene una gran oportuni-
dad con el hidrógeno renovable. 
No solo va a poder producir hi-
drógeno verde en gran cantidad, 

sino que también lo va a hacer a un precio 
competitivo. Esto le va a permitir satisfa-
cer sus necesidades de combustible y re-
ducir así su dependencia energética de un 
modo sostenible. Pero, además, España 
tendrá la posibilidad de exportar este gas 
al norte de Europa. 

Esta oportunidad se reparte por todo 
el territorio nacional. Encontramos em-
presas, proyectos e iniciativas de norte a 
sur y de este a oeste por toda España. Sin 
embargo, cada Comunidad Autónoma 
tiene sus particularidades. Cada región 
tiene sus propias características, sus pro-
pios recursos y necesidades, y adecúa la 
estrategia en hidrógeno a su propia idio-
sincrasia. 

Andalucía, evidentemente, por su ubi-
cación y extensión, va a jugar un papel 
fundamental en la producción de hidró-
geno renovable en nuestro país. Pero An-
dalucía cuenta, además, con empresas e 
iniciativas industriales que persiguen ha-
cer una realidad de este potencial. En es-
te sentido, las cifras son claras: de los úl-
timos siete proyectos financiados por 
IDAE en su convocatoria de Cadena de Va-

lor para el desarrollo de grandes plantas 
de producción de hidrógeno, tres estaban 
en la Comunidad Autónoma Andaluza. Y 
de los 19 proyectos de hidrógeno finan-
ciados por ese mismo organismo dentro 
de la convocatoria de Pioneros, seis se de-
sarrollan en Andalucía. 

Merece la pena destacar también el pa-
pel que juega Andalucía en el desarrollo 
de I+D relacionado con las tecnologías 
del hidrógeno. En este sentido, cabe se-

ñalar que la primera planta de hidróge-
no renovable de España, dotada de pane-
les fotovoltaicos y un electrolizador, se 
inauguraba en 1992 en las instalaciones 
del INTA, en El Arenosillo (Huelva). En 
los últimos 30 años, desde Andalucía se 
han llevado a cabo numerosos proyectos 
de desarrollo y tecnología tanto en pro-
ducción como en almacenamiento, 
transporte, distribución y uso de hidró-
geno. 

Desde el punto de vista de la infraes-
tructura para la importación y exporta-
ción de hidrógeno, Andalucía, con su lito-
ral y sus puertos, es, sin duda, una de las 
entradas naturales a Europa para el hi-
drógeno verde procedente del Mediterrá-
neo y de Latinoamérica, y una de las sali-
das consideradas para llevar este hidróge-
no hasta el norte de nuestro continente. 
En lo relativo a la infraestructura para el 
uso de hidrógeno como combustible al-
ternativo para el transporte, la región ya 
cuenta con diferentes iniciativas para des-
plegar estaciones de servicio de hidróge-
no que permitan la circulación de auto-
móviles eléctricos de hidrógeno, tal y co-
mo se pide en una reciente propuesta del 
Parlamento Europeo. 

Todas estas iniciativas van a suponer 
también la creación de nuevas empresas 
y oportunidades empresariales y, por su-
puesto, de puestos de trabajo. Según el 
Perte de energías renovables, hidrógeno 
renovable y almacenamiento, promovido 
por el Ministerio para la Transición Eco-
lógica y el Reto Demográfico, estas tecno-
logías van a suponer la creación de más de 
280.000 empleos, entre directos e indi-
rectos en todo el territorio nacional. Sin 
embargo, y en particular en lo que a hi-
drógeno se refiere, es evidente que en es-
tos momentos hay una escasez de profe-
sionales cualificados, de personas con 
formación para cubrir las vacantes. 

El motivo es que el hidrógeno ha estado 
lejos de las aulas en las últimas décadas, 
habiendo estado más restringido a los 
grupos de investigación de los departa-
mentos. Es por este motivo por el que ya, 
de hecho, la Hoja de Ruta del Hidrógeno 
española, en su medida número 37, esta-
blece que hay que impulsar el hidrógeno 
en los distintos planes de estudio, a lo lar-
go de todos los niveles del sistema educa-
tivo. En este sentido, poco a poco, va sur-
giendo una oferta de cursos y programas 
de formación que irá haciendo posible 
disponer de personal adecuado para aco-
meter estos proyectos. 

Y, precisamente, es en Andalucía don-
de se ha puesto en marcha el primer más-
ter universitario oficial en tecnologías del 
hidrógeno de habla española, siendo, 
además, uno de los pocos másteres uni-
versitarios oficiales en estas tecnologías 
a nivel internacional. Este máster, al ser 
oficial, permite el acceso a los programas 
de doctorado y tiene un reconocimiento 
en todos los estados miembros de la 
Unión Europea. Con un programa exten-
so que abarca unas 600 horas de forma-
ción, está impartido por personal alta-
mente cualificado, compuesto por profe-
sores y profesionales con décadas de ex-
periencia en el sector. 

Como puede verse, España y sus comu-
nidades autónomas tienen una gran opor-
tunidad en el hidrógeno renovable. Se 
parte de una posición ventajosa en esta 
carrera que acaba de empezar. Ahora, con 
el esfuerzo de todos, hay que mantener la 
posición de liderazgo a nivel mundial.

HIDRÓGENO, ESPAÑA Y ANDALUCÍA
LA TRIBUNA

JAVIER 

BREY

5

Director del máster en 
Energías y Tecnologías 
del Hidrógeno en la 
Universidad Loyola

ROSELL
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ABC 

SEVILLA 

El Partido Popular vivió ayer una jor-

nada histórica en Andalucía al hacer-

se de nuevo con el bastón de mando 

de las ocho capitales andaluzas. El 

presidente de la Junta de Andalucía y 

del PP-A, Juanma Moreno, quiso estar 

en la investidura de los alcaldes de Se-

villa, Cádiz y Granada, José Luis Sanz, 

Bruno García y Marifrán Carazo, res-

pectivamente, que le han arrebatado 

la vara de mando al PSOE en las ur-

nas. 

En Sevilla, Moreno destacó que el 

PP andaluz ha conseguido que «una 

mayoría social» apoye las candidatu-

ras populares y expresó su «eterna 

gratitud» a la ciudadanía, al tiempo 

que defendió que el PP ha alcanzado 

este poder institucional «práctica-

mente sin influencia de otras forma-

ciones», salvo en el caso de Huelva, 

donde el voto del edil de Vox le ha dado 

la Alcaldía a la candidata popular, Pi-

lar Miranda. En este caso, el presiden-

te de los populares andaluces explicó 

que  las relaciones personales están 

por encima de las propias relaciones 

políticas y que el concejal de Vox era 
un militante histórico del PP y un 

«amigo». «El PP andaluz ha manteni-

do su personalidad, criterio y proyec-

to político en las instituciones donde 

gobierna», agregó. 

En el Ayuntamiento de Cádiz, Bru-

no García asumió el bastón de man-

do, iniciando una nueva era en la ca-

pital gaditana con un gobierno del 

Partido Popular en la ciudad tras los 

ocho años de José María González San-

tos ‘Kichi’, que decidió dar un paso 

atrás a nivel municipal aunque aho-

ra haya pasado de nuevo a la primera 

línea política tras su inclusión en las 

listas de Adelante Andalucía para el 

Congreso de los diputados. El nuevo 

alcalde asume el mando de la ciudad 

con dos bases fundamentales: el acuer-

do y el encuentro, y con un compro-

miso: la mano tendida para buscar so-

luciones a los problemas de los gadi-

tanos. De Bruno García, Juanma Mo-

reno dijo ayer que será «sin duda uno 

de los mejores alcaldes que tendrá Cá-

diz». 

Carazo, ovacionada 
Moreno acompañó también por la tar-

de a la nueva alcaldesa de Granada en 

su investidura, la exconsejera Mari-

fran Carazo, que se convirtió ayer en 

la primera mujer en tomar el bastón 

de mando en la capital en toda su his-

toria democrática tras arrasar en las 

elecciones con 15 concejales. Fue ova-

cionada en el acto. El PP ha recupe-

rado así la capital granadina siete años 

después y gobernará con mayoría ab-

soluta.  

Sin salir de esta provincia, el popu-

lar Julio Pérez fue elegido alcalde de 

Maracena cinco meses después del se-

cuestro de la concejala socialista Va-

nessa Romero. El PP le arrebata así al 

PSOE uno de sus bastiones históricos 

en el área metropolitana granadina. 

No lo harán solos. Los populares lide-

rarán un gobierno cuatripartito, con 

Vox y dos partidos locales, Quiero Ma-

racena y Conecta Maracena, un acuer-

do que se anunció la semana pasada, 

apenas un par de horas después de 

que la alcaldesa socialista Berta Lina-

res renunciase por las informaciones 

que la implicaban con el secuestro. 

Por su parte, Francisco de la Torre 

inició ayer su tercer mandato en Má-

laga y es ya el regidor más longevo en 
la historia de la ciudad, con 23 años 

de trabajo municipal a sus espaldas y 

el compromiso de continuar al fren-

te del Consistorio de la capital de la 

Costa del Sol otros cuatro años. El res-

paldo abrumador logrado el pasado 

28 de mayo en las urnas, con 17 con-

cejales, se consumó ayer en una in-

vestidura al que el popular llegaba con 

la satisfacción de haber recuperado 

la mayoría absoluta que perdió en 

2015. A sus 80 años, asume el reto de 

capitanear el barco hasta 2027. 

 En cuanto a Jaén, el PP se ha he-

cho con la Alcaldía gracias al pacto al-

canzado con Jaén Merece Más, que 

también formará parte del gobierno 

local. El nuevo alcalde, Agustín Gon-

zález, prometió ayer en el salón de ple-

nos «transformar» la ciudad, y ofre-

El PP controla de 
nuevo todas las 
capitales 
andaluzas
∑  En Jaén se despejaron todas las 

incógnitas y el Partido Popular 
gobernará con una formación local 

∑  Tres mujeres están al frente por 
primera vez de las alcaldías de 
Granada, Almería y Huelva 

Bruno García, con el bastón de mando del Ayu

La constitución de las Corpora-
ciones locales en Andalucía 
deparó algunas sorpresas por 
los acuerdos alcanzados entre 
formaciones en las antípodas. 
Esos pactos ‘singulares’ o 
contra natura han hecho 
extraños compañeros de viaje 
en las localidades almerienses 
de Líjar y Garrucha, la jiennen-
se de Villatorres, la gaditana de 
Medina Sidonia y la sevillana 
de Almensilla. 

En Líjar, el PP se ha hecho 
con la Alcaldía con el apoyo de 
IU y alternarán en el gobierno, 
al igual que PP y PSOE en 
Villatorres. En Medina Sidonia, 
el candidato de IU fue elegido 
alcalde con el apoyo del PP. En 
Garrucha, PP, Vox e IU le 
arrebataron la Alcaldía al 
PSOE. En Almensilla, un 
partido independiente tam-
bién le ha quitado la Alcaldía al 
PSOE graicas a IU, un edil del 
PP  y otro de Cambiemos.

Pactos contra 
natura en algunas 
corporaciones
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Pilar Miranda, con la vara de mando, tras ser elegida en Huelva  // EFE

tamiento de Cádiz  // EFE

ció «unidad» y «mano tendida» para

el resto de partidos. 

La popular María del Mar Vázquez

es desde ayer la primera alcaldesa que

tieen Almería capital con los votos del

electorado. La candidata del PP vol-

vió asumir la responsabilidad que

adoptó en septiembre de 2022, cuan-

do el exalcalde Ramón Fernández-Pa-

checo se marchó a la Junta de Anda-

lucía para ponerse al frente de la Con-

sejería de Sostenibilidad. El PP

recupera después de ocho años la ma-

yoría absoluta en el Ayuntamiento de

Almería con 15 concejales y suman ya

más de dos décadas de gestión muni-

cipal en la capital. 

En Almería además, las corpora-

ciones de Mojácar y Carboneras no

quedaron constituidas ayer por sen-

dos recursos contencioso-electorales

presentados por el PSOE, por lo que

deberán esperar al 7 de julio. 

El alcalde de Córdoba, José María

Bellido, quiere sortear con éxito la exi-
gencia de una mayoría absoluta. Con

el poder que otorga la mayoría abso-

luta de 15 concejales, el PP revalida

además por primera vez gobernanza.

El nuevo alcalde de Jáen, Agustín González  // EFE

Esta información ha sido
elaborada por Soraya Fernández,

David Illana, Álvaro Holgado,
Raquel Pérez, Almudena del

Campo, Francisco Poyato, María
Carmona y Pablo Marinetto
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J.J.BORRERO/J.ÁLVAREZ 
SEVILLA 

E
l nuevo alcalde Sevilla José Luis 

Sanz no cree que el futuro de 

Sevilla esté en «la alfombra roja 

de los Goya» o en tratar de ser 

el foco mundial de grandes eventos (que 

prometió, no obstante, seguir buscan-

do), sino en «la innovación, el empren-

dimiento, la tecnología y la creatividad». 

En su discurso de investidura como nue-

vo alcalde de Sevilla (obtuvo los 14 vo-

tos de su partido los otros tres, PSOE, 

Vox y UP, se votaron a sí mismos), anun-

ció que la Isla de la Cartuja tiene que ser 

la locomotora. «Crearemos el Distrito 

número 12 para Cartuja y ejecutaremos, 

al menos, 20 actuaciones, para que nues-

tro parque científico y tecnológico sea 

un gran referente internacional. Ade-

más, convertiré los parques empresa-

riales en parques innovadores con una 

delegación específica, con la que reac-

tivaremos y pondremos en valor los 

principales motores económicos y ge-

neradores de empleo en la ciudad», dijo 

como inequívoca declaración de inten-

ciones.  

Se marcó también otro reto, el fun-

cionamiento de los servicios públicos, 

de los barrios y la mejora de las infraes-

tructuras (metro, cierre de la SE-40, ani-

llo de cercanías, conexión aeropuerto-

Santa Justa); y confesó que contar con 

los dos barrios más pobres de España 
es algo que no le deja dormir y que se 

empeñará en combatir.  También le qui-

tan el sueño al nuevo alcalde el funcio-

namiento de los servicios públicos, en 

especial, el de la limpieza, porque «la 

ciudad más bonita del mundo no pue-

de seguir siendo la ciudad más sucia de 

España» 

Otra de las preocupaciones de Sanz 

es la inseguridad, «acuciada por la fal-

ta de efectivos y recursos materiales», 

y reiteró que exigirá al Gobierno la do-

tación de 400 policías nacionales que 

faltan en la plantilla de la ciudad. Y tam-

bién provoca insomnio al nuevo alcal-
de el tráfico, los aparcamientos y el trans-

porte público problemas que «hacen la 

vida imposible al sevillano». Para dar-

le la vuelta a la situación, aseguró que 

seguirá el modelo que aplicó en la loca-

lidad sevillana de Tomares, «un mode-

lo de gestión de éxito», de trabajo inten-

so, cercano al vecino, planificado y de-

dicado a mejorar la calidad de vida de 

los ciudadanos que vamos a aplicar en 

cada barrio de Sevilla».  

También prometió que construirá vi-

viendas a precios asequibles para evi-

tar el éxodo continuo de habitantes, es-

pecialmente, de jóvenes. 

Decidido a recuperar «el espíritu 

transformador de la Sevilla del 92», que 

servirá de inspiración a su mandato, 
destacó su proyecto Sevilla Acelera y 

prometió que «con la nueva Gerencia 

de Urbanismo, con el nuevo PGOU y con 

las oportunidades que nos brinda la nue-

va Ley del Suelo, vamos a cambiar Se-

villa e implantaremos un nuevo mode-

lo urbanístico en la ciudad», huyendo 

de «errores del pasado».  

Entre otros objetivos, destacó la  con-

memorar los 500 años de la boda de Car-

los V en el real Alcázar en 2026, el cen-

tenario de la Generación del 27 y el cen-

tenario de la Exposición Iberoamericana 

en 2029. Y reiteró su proyecto de llevar 

el museo de Bellas Artes a la antigua Fá-

brica de Tabacos, de la mano de la Uni-

versidad (cuyo rector se ha opuesto fron-

talmente) y la potenciación del patri-

monio histórico, el flamenco, la ópera, 

el teatro. 

Adiós, burocracia 
«Ha llegado la hora de cambiar muchas 

inercias. La burocracia no puede ser una 

freno para la ciudad», dijo también, aun-

que insistio en queel  diálogo será una 

de sus principales herramientas de tra-

bajo, tendiendo al mano a la oposición 

para trabajar juntos por Sevilla. «No 

pondremos líneas rojas ni vetos a na-

die. Voy a gobernar para todos, sin sec-

tarismos ni revanchas. Sevilla nos está 

esperando», dijo Sanz entregando «hu-

mildemente» su bastón de mando a los 

sevillanos. «Si no cumplo con las expec-

tativas estaré defraudando a muchos, 
a mí el primero. pero ahora solo me guía 

la ilusión por mejorar la calidad de vida 

en todos los barrios de la ciudad. Me ilu-

siona tanto porque sé como hacerlo», 

dijo.  

Tras glosar la historia de Sevilla dijo 

que «necesitamos despertar a un gigan-

te que lleva décadas dormido y despier-

ta expectativas inabarcables y concen-

tra un potencial que no se puede cuan-

tificar».Sanz anunció una oficina de 

coordinación y planificación de obras 
que establecerá un plan de movilidad 

alternativo con vecinos y comerciantes 

al comienzo de los trabajos. Y avanzó 

que reordenará el tráfico en la Macare-

na y la Carretera de Carmona, y que se 

proyectarán pasos subterráneos en Mon-

tes Sierras y San Lázaro, el soterramien-

to de la Ronda Urbana Norte y en un fu-

turo a más largo plazo el del Paseo Co-

lón desde San Telmo a Arjona.

El nuevo alcalde apuesta 
por la Cartuja como la 
locomotora de Sevilla

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, junto 

PLENO DE INVESTIDURA DE JOSÉ LUIS SANZ

A
Susana Hornillo, que 

imparte clases en la 

Escuela Técnica Supe-

rior de Ingeniería, se le ha-

cen bola protocolos como el 

de jurar o prometer el cargo 

de concejal «con lealtad al 

Rey y a la Constitución», 

como marca nuestro orde-

namiento jurídico. En vez de 

cumplirlo como todos los de-

más, se subió a los cerros de 

Bildu y lo hizo «por impera-

tivo legal». Luego se declaró 

republicana y alargó hasta 

un minuto el trámite con  

proclamas partidistas. No 

pudo esperar a que llegara su 

turno de intervención. Esa 

impaciencia por conquistar 

el cielo al asalto ha llevado a 

Podemos a la irrelevancia. 

A lo Bildu

ADRIANO

∑ Advierte que el futuro de Sevilla «no 
está en la alfombra roja de los Goya 
sino en la innovación, el 
emprendimiento y la tecnología» 

Antonio Muñoz 
Portavoz del PSOE 

«Sevilla está mejor que 
en 2015 y nos vamos con 
la cabeza bien alta» 

Cristina Peláez 
Portavoz de Vox 

«Si defrauda las 
expectativas de cambio, 
nos tendrá enfrente» 

Susana Hornillo 
Portavoz de Unidas Podemos 

«Sanz debe alejarse de 
las políticas de recortes 
de Moreno y de Vox» 
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  a José Luis Sanz, nuevo alcalde de Sevilla tras el Pleno de Investidura  // RAÚL DOBLADO
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

La jornada del ayer significó la sesión 

de investidura de los 106 alcaldes se-

villanos de la provincia, si bien en la 

mayoría de estos municipios ya se sa-

bía quién iba a levantar la vara de man-

dos que se otorga al regidor entrante 

puesto que los resultados del 28M de-

jaron en la provincia 46 mayorías ab-

solutas del PSOE, 17 del PP y 4 de la 

confluencia de izquierdas bajo las si-

glas de Con Andalucía, al margen de 

un ramillete de siete partidos indepen-

dientes que fueron votados de mane-

ra mayoritaria en sus territorios. Tan 

sólo en tres municipios, como Algá-

mitas (ganó al final el PP gracias al 

apoyo del PSOE contra UXA), Santi-

ponce (perdió AXSí y ganó Con Anda-

lucía con apoyo de IU y el PSOE) y Al-

mensilla (ganó Por Almensilla tras de-

rrotar al PSOE), se dio una sorpresa. 

Además, en los últimos días de esta 

semana se han ido descifrando algu-

nas incógnitas en aquellas localidades 

donde algún partido obtuvo la mayo-

ría simple y ha logrado un pacto de go-

bierno o acuerdo programático, como 

han sido los casos de San Juan (PP), 

Alcalá de Guadaíra (PSOE), Sanlúcar 

la Mayor (PSOE), Bormujos (PP), La 

Puebla de Callaza (Con Andalucía), La 

Roda (PSOE) y Benacazón (PP). En to-

dos ellos se llegó al día de ayer con los 

deberes hechos a última hora para ga-

rantizarse las respectivas Alcaldías. 

Por tanto, quedaba en el aire saber 

cómo se iba a resolver la situación en  

17 municipios donde el partido más 

votado no gozaba de la mayoría sufi-

ciente y donde se podrían esperar al-

gunos pactos entre otras formaciones 

para arrebatarle el gobierno al candi-

dato más votado. Y se resolvió de la si-
guiente manera. El PSOE mantuvo Mai-

rena del Aljarafe (gobernará con Con 

Andalucía), Castilleja de la Cuesta (ma-

yoría simple), Gelves (pacta con Con 

Andalucía y Contigo), El Ronquillo 

(simple), Cantillana (simple), Villaver-

de (simple), Montellano (simple) y Mo-

rón (simple), pero perdió en Almensi-

lla —una de las tres sorpresas de la jor-

nada junto con Santiponce y 

Algámitas—, donde Con Andalucía 

arrancó un acuerdo con otras forma-

ciones. Por su parte, el PP ha podido 

mantener la lista más votada en Ala-

nís y Guadalcanal, donde gobernarán 

en solitario. Con Andalucía mantuvo 

Alcalá del Río. En La Luisiana gober-

nará en solitario el partido indepen-

diente ULLYC y en La Puebla del Río 

lo hará DeLaPuebla gracias al apoyo 

de el edil de Con Andalucía. 

Por tanto, el PSOE suma 57 Alcal-
días, entre las que obtuvo con mayo-

rías absolutas el 28M y las atadas ayer  

tras la sesión de investidura, lo que su-

pone quince menos que hace cuatro 

años, mientras que el Partido Popular 

pasa de diez en 2019 a 24 en la actua-

lidad (17 absolutas y 7 simples tras 

acuerdos o pactos ayer). La confluen-

cia de izquierdas que este año han ido 

bajo las siglas de Con Andalucía ma-

yoritariamente entre Izquierda Uni-

da y Podemos— se queda con catorce, 

cuatro de ellas con mayoría absoluta, 

como en Marinaleda, Aznalcóllar, Los 

Palacios y Bollullos de la Mitación. 

Sobresale, tras el análisis electoral 

del 28M y tras los plenos de investidu-

ras de ayer que los 36 ediles que Vox 

sumó entre todas las localidades don-

de presentó lista han logrado entrar 

Santiponce, Algámitas y Almensilla, 
las tres sorpresas de la investidura
∑ El PSOE gobernará con mayoría 

absoluta en 46 ayuntamientos y con 
pacto o en solitario en otros diez   

∑ El PP, el segundo con más consistorios,  
al sumar 24 alcaldes tras perder uno en 
la previa y ganar otro ayer tras un pacto

Paco Rodríguez (PSOE) levanta la vara de mando tras ser investido alcalde de Dos Hermanas  // V. J. Conde con los ediles del PSOE y tres de Con Andaluc

Los 25 nuevos concejales de Alcalá de Guadaíra  // ABC

La Sierra Morena se tiñe  
de azul donde el PP 
gobernará en Constantina, 
Cazalla, Almadén, Alanís y 
Guadalcanal
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a en Mairena  // ABC

El popular Curro Jiménez, con el bastón de mando en Utrera  // A. F.

El alcalde socialista de La Rinconada, Javier Fernández  // ABC

en ningún gobierno local en la provin-
cia de Sevilla, si bien habría que estar 
muy atentos los próximos días en Bor-
mujos, donde Vox firmó un acuerdo 
programático para darle la vara de 
mandos a la popular Lola Romero. 

Con estos datos, destaca que el PSOE 
ha logrado las Alcaldías de grandes ur-
bes, como Dos Hermanas, La Rincona-
da, Alcalá de Guadaíra o Mairena del 
Aljarafe, mientras que el PP ha logra-
do el sorpasso en la capital con José 
Luis Sanz, en Utrera con Curro Jimé-
nez, y en Écija con Silvia Heredia, quien 
tuvo que renunciar a su acta de parla-
mentaria andaluza para poder ser ele-
gida alcaldesa de su localidad. 

El secretario de Organización del
PSOE de Sevilla, Rafael Recio, asegu-
ró ayer que el PSOE «vuelve a ser la
fuerza política hegemónica en la pro-
vincia» y el partido «que cuenta con
más alcaldes y alcaldesas y con más
ediles en la provincia», algo que de-
muestra que la ciudadanía «sigue con-
fiando mayoritariamente» en el par-
tido para la gestión local. 

«El PSOE ganó claramente los co-
micios del 28 de mayo, con casi seis
puntos de ventaja respecto a la segun-
da fuerza política, un caudal de con-
fianza ciudadana que nos llena de or-
gullo pero también de responsabili-
dad», concluyó Recio.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 34

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/06/2023

 España

 22 659 EUR (24,835 USD)

 436,12 cm² (70,0%)

 7280 EUR (7979 USD) 

N
i siquiera el PSOE tuvo un 

poder semejante, aunque 

acumulara durante 

décadas una hegemonía 

tan porosa que colonizó toda la 

sociedad civil andaluza. Ahora la 

marea azul ha cubierto el paisaje 

institucional, como un tsunami 

arrollador del Cinturón de Fuego del 

Pacífico. Ocho capitales de ocho, y 

seis diputaciones en una comunidad 

gobernada con mayoría absoluta. Le 

Grand Bleu. 

Hay un indicador inequívoco 

como un tornasol: la ausencia total 

de dudas sobe lo que haría Jaén 

Merece Más dando al PP la octava 

capital, y otro tanto La Línea 

100x100 con la Diputación de Cádiz. 
La opción de un partido desvencija-

do, sin presupuestos públicos, con la 

marca averiada, un liderazgo 

siempre agitado por algún ruido de 

sables... era impensable ante la gran 

ola azul. Es el momento PP. 

Se cuenta, claro está, con lo que 

sucederá en julio, en las urnas del 

23J. La victoria del Partido Popular 

se da por descontada en las cotiza-

ciones del mercado de futuros 

políticos. Y entonces, definitivamen-

te, todo se pintará como el Gran 

Azul. 

Con estos últimos días de san-

chismo empieza a suceder como los 

últimos días de Pompeya de Bulwer-

Lytton, o el Berlín de los últimos 

años de Weimar, aquel Berlín 

Babylon de Volker Kutdscher tan 

salvajemente nocturno y alegre.... no 

hay manera de pensarlos sin la 

sombra del desastre que les aguar-

daba algo más allá. Y el desmorona-

miento del sanchismo tiene fecha de 

caducidad para el 23J. Claro que 

algunos echarán esto de menos. 

Contra Sánchez se ha hecho política 

fácil, a veces facilona, precisamente 

porque tanto sectarismo daba 

muchas facilidades. Sin la cobertura 

del antisanchismo, ahora habrá que 

exigirse más. 

El próximo curso previsiblemente 

estará consumado el traspaso de 

poder. Y no se habrá visto un poder 
semejante en mucho tiempo. 

Ayuntamientos, diputaciones, Junta, 

Gobierno... todo con la correa de 

transmisión de un partido único, 

sólo a expensas de algunos pactos, 

aunque en el caso de Vox más del 

fetiches ideológicos que invasivos en 

la gestión. Así que no habrá coarta-

das. Todo se le repercutirá al PP. Ahí 

está Doñana, donde ya no valdrá el 

sectarismo de Teresa Ribera o el 

maniobrerismo de Joaquín Páez, la 

mano militante que mece la Confe-

deración del Guadalquivir. La 

política fiscal ya no tendrá el aval 

verborréico de María Jesús Montero 

para parecer racional, y tampoco la 

nueva financiación autonómica, con 

la deuda histórica reclamada por 

Andalucía y la equidad pendiente. Y 

la atención primaria en la sanidad. 

El PP ya no podrá mirar para otro 

lado. 

Pronto sólo se le podrá reclamar 
al PP, que ahora disfruta de los 

últimos días del antisanchismo. 

En el legado del socialismo, con un 

balance profuso de luces y sombras 

después de tantos años, décadas en 

realidad, la corrupción ha sido una 

capa corrosiva muy adiposa. Al 

Gobierno del Cambio, de hecho, a 

menudo le bastaba con identificarse 

como una alternativa a ese lastre 

turbio. Ahora el PP, bajo el Gran Azul 

que ha cubierto ese rastro, cada vez 

podrá recurrir menos a ese argu-

mento sin proyectar oportunismo 

ventajista. 

Claro que el horizonte penal de la 

antigua nomenclatura socialista aún 

se prolongará años.  Pero con todo 

ya muy amortizado. Tras la senten-
cia de Faffe, con el prostíbulo 

demolido y la foto de la campaña del 

cambio ya amarilleada, lo que 

suceda en el Parlamento será casi 

irrelevante, aunque la convocatoria 

inesperada de Sánchez para el 23J 

aún depare excesos. Las últimas 

voces no desvelarán la trastienda 

turbia del escándalo que ha escapa-

do a la Justicia. Los ERE se mirarán 

por la cúpula envejecida y enferma 

en prisión o ya fuera de ella. Y 

algunas preguntas sin respuestas 

quizá tengan que esperar a que los 

protagonistas publiquen sus 

memorias póstumas. O nunca habrá 

respuesta. 

A cada tanto aún aparecerá de 

pronto un titular de la corrupción 

socialista, pero cada vez más 

absurdamente extemporáneo, como 

aquellos soldados japoneses que 

aparecían en una isla del Pacífico 

años después de acabada la guerra. 

Hasta ahora Madrid era el virreinato 

que los barones populares miraban 

con envidia por su capacidad para 

ocupar casi todo el espacio de la 

derecha, pero cada vez más esa 

envidia se dirige al sur de Despeñape-

rros. Juanma Moreno ha logrado no 
necesitar a Vox, con un estilo además 

amable. Mientras otros barones de su 

partido han de pasar por el aro del 

programa ideológico de la formación 

de la extrema derecha —pin parental, 

violencia intrafamiliar, vacuidades 

sobre la inmigración— cuyas horcas 

caudinas en definitiva son pura 

aritmética, aquí se ha ganado 

autonomía como en las elecciones de 

2022: en las ocho capitales, con cinco 

en mayoría absoluta, y las seis 

diputaciones no estará Vox. Solo los 

alcaldes de Sevilla y Huelva tendrá 

que negociar presupuestos y orde-

nanzas, pero Vox no formará parte de 

ningún gobierno. Sin duda Juanma 

Moreno va a ser la referencia en la 

que se miren en su partido para 

diseñar la hoja de ruta del futuro. 

La última gamberrada desde la 

bancada del PSOE en el Parlamento:  

poner la música del Nodo cuando el 

portavoz de Vox se dirigía a la 

tribuna. Se ve que los socialistas 

están entendiendo bien la medida de 

su fracaso. Pocas cosas pueden dar 

más tranquilidad al PP que consta-

tar el nivelito de la oposición. 

El recorrido de esta marea azul es in-

cierto. Tanto poder en un solo parti-

do, con pocos contrapesos y una opo-

sición además ineficiente, no suele 

dar los mejores resultados. Pero, con 

seguridad, este Gran Azul no será cor-

to. Aunque la estadística en la Mon-

cloa es de dos legislaturas, en comu-

nidades y ayuntamientos se extien-

de siempre más, a veces mucho más. 

Y bien podría repetirse, a su modo,  

‘la paradoja de la satisfacción’ como 

expresión sociológica andaluza; pro-

longando, si no hay nada disruptivo, 

el juanmismo dominante por largo 

tiempo.

El Gran Azul: 
Últimos días felices 
de antisanchismo

Contra Sánchez se ha 
hecho política fácil porque 

tanto sectarismo daba 
muchas facilidades

Pocas cosas pueden dar 
más tranquilidad al PP que 

constatar el nivelito de la 
oposición

Corrupción 
amortizada

Del Nodo a la nada

Con Vox pero            
sin voto 

Juanmismo
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M
ÁS de 600 días ha necesitado José Luis 
Sanz para tomar Sevilla. Ahora que se 
cumple el 775 aniversario de la recon-
quista de la ciudad, es inevitable la ana-

logía con la gesta fernandina. Entonces las tropas 
cristianas tuvieron que acampar en los campos 
aledaños durante meses hasta que el almirante 
Ramón Bonifaz pudo ascender el Guadalquivir con 
galeras cántabras y rompió el puente de barcas. A 
Sanz el auxilio le ha venido mitad de San Telmo, 
mitad de la Moncloa. Nadie creyó tanto en él cuan-
do empezó la aventura que él mismo. Y ayer, cuan-
do levantó la vara de mando de Sevilla en el Salón 
Colón del Ayuntamien-
to, se respiraba eso en 
el ambiente. El nuevo 
alcalde ha demostrado 
tener una de las virtu-
des más caras de los 
triunfadores: saber es-
perar. La paciencia ha 
guiado sus pasos desde 
el despacho de Teodoro 
García Egea en la calle 
Génova, en compañía 
de la ya olvidada Virgi-
nia Pérez, hasta el de la 
Alcaldía de la capital an-
daluza. En el camino 
han caído todos sus 
mentores y él ha conse-
guido quedarse de pie. 
Hasta Javier Arenas, que 
fue su padre político y 
después su gran enemi-
go interno, estuvo ayer 
en su toma de posesión. 
Sanz es un hombre 
tranquilo, como todo 
buen fajador, y sabe 
conducir por las curvas.  
Ha conquistado Sevilla 
porque, como hace casi ocho siglos la Corona de 
Castilla, tiene una capacidad de resistencia fuera 
de lo común. Y porque Juanma Moreno, que es ya 
un icono sociológico en Andalucía, le ha roto el 
puente de barcas de la política municipal. 

También estaba ayer en el antiguo convento de 
San Francisco el presidente de la Junta. Y, cómo 
no, la marea blanca de manifestantes de la sani-
dad. No más de treinta. Que por supuesto no ha-
brían estado allí si hubiese ganado el PSOE. Mo-
reno escuchó sus cacerolas y el listado de deberes 
que se ha puesto a sí mismo el alcalde para «trans-
formar» la ciudad. En esa retahíla, por cierto, van 
incluidos varios proyectos que 
dependen del gobierno anda-
luz, sobre todo la red completa 
de metro, pero el juanmismo ha 
ganado las ocho capitales y aho-
ra tendrá que hacer malabaris-
mos para dar a todos los alcal-

des lo que le reclaman. A veces la confrontación 
partidista es una excusa fantástica. El discurso de 
Sanz tuvo que preocuparle porque se ha puesto el 
listón en el tope nada más agarrar la vara. Como 
propuesta de partida es insuperable, pero la rea-
lidad luego suele ser muy cruda. El papel lo aguan-
ta todo, sobre todo el de los discursos. Lo curioso 
es que el relato de Antonio Muñoz, que fue el úni-
co de los portavoces del resto de partidos que man-
tuvo la cortesía exigida en una toma de posesión, 
se parece mucho al de su sucesor. Ambos propo-
nen un modelo de ciudad similar. La diferencia, 
por tanto, debe estar en la capacidad de gestión. 

El alcalde saliente no se 
cortó dejando en el aire 
la duda sobre su derro-
ta («podemos hablar so-
bre si se ha votado en 
clave local o en clave na-
cional») y esta es ya la 
segunda vez que se 
aparta del sanchismo. 
Si imperase el sentido 
común, lo lógico sería 
que Sanz se apoye en él 
para los grandes asun-
tos municipales. Porque 
si se tiene que avenir 
con Vox va a pasar fati-
gas. El fondo y el tono 
de Cristina Peláez en su 
monólogo de inicio del 
mandato fueron dema-
siado severos. Y de la 
nueva de Podemos ni 
hablamos. Susana Hor-
nillo prometió el cargo 
«por imperativo legal» 
y «como republicana» 
entre las sonrisas del 
público. Estos alegatos 
empiezan a sonar cómi-

cos y Sevilla no está para chistes. La ciudad nece-
sita encontrar un equilibrio entre el turismo ma-
sivo y la diversificación económica, tiene que sa-
lir de la estadística de los barrios más pobres de 
España, debe encontrar soluciones rápidas para 
la movilidad... Y Sanz está obligado a dirigir el 
Ayuntamiento con serenidad si quiere perpetuar-
se en el poder para culminar su proyecto, como 
confiesa entre sus más cercanos. El nuevo alcalde 
tiene dos ventajas para asentarse: que ha llegado 
al poder sin generar falsas expectativas y que no 
tiene complejos en ponerse de acuerdo con quien 
sea para conseguir lo que pretende. Ayer se lo puso 

complicadísimo a sí mismo 
anunciando medidas a tutiplén. 
Pero la toma de Sevilla no es tan 
sencilla como parece. El éxito 
de Fernando III se basó en no 
destruir nada de lo que se en-
contró. Y ocho siglos lleva.

José Luis Sanz tomó ayer la vara de mando de la ciudad con un 
discurso que es también una oposición a sí mismo. Porque ahora 
debe cumplir todo lo que anunció

La toma de Sevilla

RAÚL DOBLADO

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

El almirante Bonifaz de 
Sanz ha sido Juanma 

Moreno, cuyo auxilio ha 
sido crucial para el triunfo
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J OSÉ Luis Sanz juró co-
mo nuevo alcalde de 
Sevilla a las 13:40 ho-
ras. Con la presencia 

del presidente andaluz en la 
primera fila, pero sin arzobispo 
de Sevilla. Con Moreno, pero 
sin Saiz. Cuando menos... cu-
rioso. Sus primeras palabras 
como alcalde fueron para leer 
una cita del escritor y periodis-
ta Antonio Burgos, Hijo Predi-
lecto de Andalucía. Un solo ex 
alcalde presente en el acto: 
Juan Ignacio Zoido. Sí estaba 
Antonio Muñoz, pero como 
concejal de la nueva Corpora-
ción. Ningún ministro del Go-
bierno de la denominada Coa-
lición de Progreso, pero sí el 
padre del centro derecha anda-
luz: Javier Arenas, que fue con-
cejal en los tiempos que ni exis-
tía Telesur. Por supuesto no fal-
tó el teniente general jefe de la 
Fuerza Terrestre, Carlos Mele-
ro, que siempre mide con preci-
sión atinada la elección de los 
actos a los que asiste. Tampoco 
se perdieron el Pleno de inves-
tidura los empresarios de siem-
pre, ni los rectores universita-
rios. Ni por supuesto el presi-
dente del Consejo de Cofra-
días, Francisco Vélez, sentado 
junto al obispo auxiliar, Teodo-
ro León. Ni faltaron la conseje-
ra de Desarrollo Educativo de 
la Junta, Patricia del Pozo, ni el 
número uno del PP al Congreso 
de los Diputados, Juan Bravo, 

ex consejero de Hacienda del 
Gobierno andaluz.  

Sanz ensalzó la belleza de la 
ciudad con una cita de Antonio 
Gala. Hace menos de año y me-
dio habíamos oído el discurso de 
investidura de Antonio Muñoz, 
que se basó en Ocnos, la obra de 
Luis Cernuda sobre la ciudad. 
Sanz también citó luego a Cernu-
da, pero quiso que su perspecti-
va fuera mucho más amplia. Es-
trategia se llama. Comienza una 
nueva etapa no sólo porque se 
multiplican las referencias bi-
bliográficas, sino porque el alcal-
de anuncia que habrá una “siner-
gia absoluta” con la Junta de An-
dalucía. Sea como fuere, Oseluí 
debe dar una gran primera or-
den: “¡Boga de limpieza!”. Por-
que la infantería de barrenderos 
y barredoras es un despropósito 
que ni los socialistas han negado.  

Se presentó en primera perso-
na. “Soy José Luis Sanz, dicen 
que soy serio”. Justificó su serie-
dad en su gran sentido de la res-
ponsabilidad. “Detesto la impro-
visación”. Se acordó de los ac-
tuales líderes de su partido en 
los ámbitos nacional, regional y 
provincial: Alberto Núñez Fei-
jóo, Juan Manuel Moreno y Ri-
cardo Sánchez. A él lo pusieron 
de candidato Pablo Casado y 
Teodoro García Egea, que acce-
dieron a concederle el privilegio 
de proclamarlo como cabeza de 
lista con más anticipación que a 
ningún otro. Casado y los suyos 

La seriedad y la 
memoria selectiva de 
‘Oseluí’, nuevo alcalde 

  

 

l El nuevo alcalde cita a todos los líderes de su partido, pero olvida al que lo  
puso con una antelación de dos años en la carrera hacia la Alcaldía: Pablo Casado 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

José Luis Sanz jura el cargo ante la mirada de Antonio Muñoz.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El presidente de la Junta, Juanma Moreno, se acerca para saludar a José Luis Sanz tras su proclamación como alcalde.
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cayeron en aquella crisis interna 
que los enfrentó con Ayuso. Cos-
tó lo suyo que Sanz fuera ratifi-
cado por el nuevo orden popu-
lar. Hubiera sido un fallo no ha-
cerlo, pero movimientos hubo... 
que por fortuna para sus intere-
ses no prosperaron. Unos detes-
tan la improvisación y a otros 
llama la atención la falta de me-
moria. Así se escribe la historia. 
La política tiene poca memoria, 
pasa página con facilidad. Y 
cuando la tiene suele ser para las 
notas marginales del rencor. 
Muy bien las referencias a los ex 
alcaldes, sobre todo a Montesei-
rín, al que deseó pronta recupe-
ración. Y muy celebrado el re-
cuerdo a Alberto y Ascen, a quie-
nes nunca se les evocará y hon-
rará suficientemente.  

Muchos niños en el Salón Co-
lón, toda una novedad. Alguien 
se pregunta si es un acto para 
tantos menores. “Depende de có-
mo se porten, muchos asisten 
con más educación que algunos 
adultos”. Entre la bulla del Co-
lón, los clásicos de siempre. Unos 
vienen y otros van, Paco Herrero 
siempre está. El presidente de la 
Cámara de Comercio es un in-
combustible y siempre, siempre, 
está en condiciones de ser testigo 
de una boda. Impecable. De esca-
parate de Cañete. El ex alcalde 
Zoido charló animadamente en 
los minutos previos con el salien-
te teniente Cabrera. Una cordia-
lidad siempre recomendable. Los 
cordones de la medalla son de 
hermandad de la provincia. Al-
gunos funcionarios en lugar des-
tacado deben evitar estar engan-
chados al teléfono móvil.  

La ceremonia de jura es como
la oración de los fieles en las bo-
das: un pase de trajes y modelos.
Juan de la Rosa, con pañuelazo
en el bolsillo superior de la cha-
queta, al igual que Fernando Ro-
dríguez Galisteo. Ignacio Flores
debe sumar medallas de conce-
jal como para abrir una sucursal
de la prestigiosa Cordonería Al-
ba. Los de Vox se sabían el texto
de la jura de memoria, nada de
mirar al papel. Las mangas me-
jor cortadas de la nueva corpo-
ración, las del ya citado Rodrí-
guez Galisteo. De casta le viene
al galgo. “Por imperativo legal y
desde mis valores republica-
nos”, dijo Susana Hornillo (Con
Andalucía) para mostrar su res-
peto por “el jefe del Estado”. Ha-
bló hasta del derecho a la vivien-
da sin cortes de luz.  

Los concejales salientes tuvie-
ron derecho a asiento en la fila 4
(Barrionuevo, Belmonte, Ma-
cías...). Los invitados de menor
rango vieron la ceremonia desde
el salón comedor, rápidamente
referido como el salón de los tie-
sos, que al menos daba derecho a
pantalla XXL y a la contempla-
ción de parte de la rica pinacote-
ca municipal. Pero vieron todo el
tiempo al rey con la cabeza corta-
da, ya que el espléndido retrato
de Juan Valdés que preside el Sa-
lón Colón aparecía sólo en su mi-
tad inferior.  

Muñoz dejó sentada su estrate-
gia de la dualidad, la misma que
le avanzó a Salomón Hachuel en
la Cadena SER en su última en-
trevista como alcalde. Si Oseluí
no quiere pactar con Vox, puede
contar con el PSOE. Unos y otros
le pondrán sus condiciones para
apoyar el presupuesto. Los ediles
del PP aplaudieron la interven-
ción de Antonio Muñoz. Alguien
afea que haya asistentes vestidos
con camisetas. “Deben ser repu-
blicanos de la izquierda esa...”. A
las dos y diez estaba el pescado
vendido. La basura aguardaba en
las calles de una ciudad que idea-
lizamos para verla siempre bella.
Preferimos no tener memoria, to-
dos somos selectivos. Como el
nuevo alcalde. El nuevo gobierno
y sus cuadrillas se fueron a brin-
dar junto al río, por donde siem-
pre ha entrado la mejor historia
de la ciudad. Veremos. 

Juan Ignacio Zoido  
fue el único ex alcalde 
que acompañó a Sanz 
en la toma de posesión

‘Oseluí’ debe dar una 
gran primera orden a la 
infantería de barrenderos: 
“¡Boga de limpieza!”
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J.A. 

SEVILLA 

«Soy José Luis Sanz y detesto la desor-
ganización, la dejadez y la improvisa-
ción». Ésa es la trilogía de lo que no le 
gusta al nuevo alcalde en su forma de  
ejercer la función pública, como demos-
tró en Tomares durante catorce años en 
los que encadenó tres mayorías abso-
lutas. El político del que se burlaron al-
gunos de sus rivales por su  gestio serio 
y su escasa propensión a la risa («ma-
laje», «triste» y «sieso», le dijeron) fue 
el que devolvió la sonrisa al PP de Sevi-
lla después de ocho años. Y muy emo-
cionado, casi con lágrimas en los ojos, 
se refirió ayer, en su gran día (a partir 
de hoy empeorará todo para él como 
para los 8.300 alcaldes que tomaron po-
sesión en España del bastón de mano) 
al sacrificio de su familia, en especial, 
de su mujer Laura y sus hijos José Luis 
y Laura «a los que he robado tiempo 
para entregárselos a Sevilla». Y añadió: 
«Ellos son los únicos responsables de 
que hoy haya cumplido mi sueño». 

Tuvo un agradecimiento especial para 
todos los alcaldes que en democracia le 
precedieron y dedicó un recuerdo muy 
especial a Alberto Jiménez Becerril y a 
su mujer Ascensión García asesinados 

por ETA, asegurando que el que fuera 
«alcalde de Triana» será concejal per-
petuo «porque nunca pudieron apagar 
su voz. Siempre estaremos aquí para 
proteger y difundir sus ideas y valores».  

No acudió a su investidura Soledad 
Becerril (quizá la alcaldesa con cuya 
gestión se identifica más) aunque sí Juan 
Ignacio Zoido, su antecesor hace ocho 
años. Feijóo, cuya presencia se había 
anunciado inicialmente, optó al final 
por hacer un guiño a la España vaciada 
e ir a un pueblo turolense llamado «Ce-
ladas»),  pero no faltó a la cita en el Ayun-
tamiento hispalense de Juanma More-
no, su gran aliado, como lo definió. «Será 
uno de los mejores alcaldes de España», 
dijo convencido el presidente antes de 
entrar en el Pleno. La buena sinergia 
que existe entre ambos podría ayudar-
le a cumplir sus objetivos. Palabras como 
«sentido común», «humanidad», «hu-
mildad», «diálogo» y «corazón» sona-
ron ayer en el discurso del nuevo alcal-
de, que prometió que no habrá vetos 
para nadie y que será «el alcalde de to-
dos». 

Antonio Muñoz defendió su gestión 
(«Sevilla está mejor que en 2015») y dijo 
que dejaba el Gobierno «con la cabeza 
bien alta» y «con un Ayuntamiento sa-
neado y con grandes proyectos urba-
nísticos en marcha». 

Cristina Peláez (Vox), criticó la inse-
guridad y suciedad de Sevilla, además 
de su estancamiento económico, y re-
cordó al alcalde que no tiene mayoría 
absoluta y que deberá pactar los presu-
puestos. «Que nadie piense que vamos 
a abandonar nuestros principios y si se 
pretende seguir destinando recursos a 
cosas como la falsa memoria histórica 
nos tendrán en la oposición». 

Susana Hornillo pidió a Sanz que no 
tuviera en cuenta «las políticas de re-
cortes de Moreno Bonilla» y que se ale-
jara de Vox. Habló de la falta de vivien-
das y de afrontar el cambio climático.

«Detesto la dejadez, la 
desorganización y  
la improvisación»

∑ El político de gesto 
serio que le devolvió la 
sonrisa al PP de Sevilla 
el 28-M se emociona al 
recordar a su familia

«Mi mujer y mis hijos José 
Luis y Laura, a los que robé 
tanto tiempo, son los únicos 
responsables de que hoy 
haya cumplido mi sueño»D
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José Luis Sanz conversa con Antonio Muñoz

El nuevo alcalde de Sevilla con su esposa y sus hijos

J. A. 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía 

y presidente del PP-A, Juanma More-

no, dijo ayer que «José Luis Sanz será 
uno de los mejores alcaldes de Espa-

ña», manifestando su «felicidad» ante 

el hecho de que «los ayuntamientos 

andaluces se estén constituyendo prác-

ticamente con normalidad institucio-

nal, serenidad y espíritu democrático». 

Estas palabras las dijo durante su com-

parecencia a la toma de investidura de 

Sanz como nuevo regidor de Sevilla.  

Moreno celebró que Sanz sea «alcal-

de de esta ciudad importantísima para 

España y Europa» y expuso su «grati-

tud a los sevillanos, por haber confia-

do en el proyecto político» del PP; agra-

deció el «esfuerzo» desplegado por la 

ciudad y la responsabilidad asumida, 

«convencido de que va a ser uno de los 

mejores alcaldes de España, por su equi-

po, pasión y capacidad. Confío plena-

mente en su gestión y su equipo», dijo. 

Por su parte, el exalcalde de Sevilla 

Juan Ignacio Zoido dijo que Sanz tie-

ne «la suficiente experiencia y es cons-

ciente de la capacidad que tiene y sabe 

lo que tiene que hacer». Además, ala-

bó su gestión al frente del Ayuntamien-

to de Tomares. 

La consejera de Desarrollo Educati-
vo y Formación Profesional, Patricia 

del Pozo, manifestó que Sanz «es el al-

calde que Sevilla necesita. Tiene un gran 

equipo y es un gran gestor. Lleva a Se-

villa en el alma y estoy segura de que 

va a hacer una gestión maravillosa». 

El presidente de la Fundación Ca-

jasol, Antonio Pulido, comentó estar 

«encantado» porque «se abre una nue-

va etapa en el Ayuntamiento de Sevi-

lla.  Creo que José Luis Sanz es un buen 

candidato a alcalde. Ha demostrado 

su experiencia ya en la gestión en la 

Alcaldía de Tomares».

Juanma Moreno: «José Luis 
Sanz será uno de los mejores 
alcaldes de España»

∑ El presidente de la 
Junta celebra que sea 
regidor «de una ciudad 
importantísima para 
España y Europa»
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P
odríamos parafrasear al persona-
je de Ted Lasso, Dani Rojas, y su
célebre «El fútbol es vida» y decir

«el movimiento es vida». Así lo afirma
Juan Antonio Durán, fisioterapeuta en
los centros para mayores de Sevilla de
DomusVi Santa Justa y DomusVi Alcalá
de Guadaira. «A mi juicio, el medio físico
más importante para un fisioterapeuta
que trabaja con personas mayores es el
movimiento, lo que se conoce en nues-
tra profesión como cinesiterapia. El mo-
vimiento es vida. Da vida. Tenemos que
estimular siempre el movimiento y pro-
mocionar la realización de ejercicio físico
controlado en personas mayores», explica
este especialista sobre la importancia de
la fisioterapia en las personasmayores.
El trabajo de los fisioterapeutas es un

trabajo asistencial y directo con todos los
residentes y usuarios de estos centros
para mayores. «En primer lugar, se reali-
za una valoración inicial del paciente, para
después establecer unos objetivos factibles
a corto plazo y procurar la consecución de
los mismos a través de la implementación
de un tratamiento de fisioterapia individua-
lizado adaptado a las necesidades de cada
residente», detalla. «El objetivo más impor-
tante es potenciar la máxima autonomía de
cada uno de nuestros residentes».
Otro aspecto importante de la labor

del fisioterapeuta es la comunicación
con el usuario y su familia y con el resto
del equipo interdisciplinar para estable-
cer un adecuado proceso rehabilitador
del residente, «pues la rehabilitación es
trabajo de todos, no sólo del fisioterapeu-
ta», afirma con rotundidad. «Realizamos,
también, un trabajo de formación con los
diferentes departamentos del centro con
el objetivo de disminuir el riesgo de sufrir
lesiones musculoesqueléticas por el ma-
nejo de personas dependientes o por la
manipulación de cargas», explica uno de
estos fisioterapeutas que, por supuesto,
forma parte del equipo sociosanitario de
DomusVi ayudando al mantenimiento o
mejora de la funcionalidad de todos los
residentes del centro.
Según este especialista de DomusVi

las dolencias más comunes las podemos
dividir en dos: las que sonmás comunes
a personas mayores producidas por ac-
cidentes o caídas (fracturas de cadera,
de húmero, de pelvis, traumatismos cra-
neoencefálicos, etc..), así como lesiones
producidas por accidentes vasculares
cerebrales como ictus y derrames.Y, por
otro lado, las dolencias que aparecen con
el paso de los años y que son de carácter
degenerativo tales como la artrosis, la
osteoporosis. además de enfermedades
neurológicas como el párkinson o el in-

movilismo secundario. «En general, toda
aquella patología que tiende a la cronifica-
ción de los síntomas y, por consiguiente, a
síndromes de inmovilismo».

CENTROSPARAMAYORESDOMUSVI
ENSEVILLA
En estos centros se atienden y cuidan

a personas con diferentes necesidades,
«desde las que vienen de forma permanen-
te por una situación de dependencia,a per-
sonas que vienen para una estancia tem-
poral por una recuperación, un proceso de
rehabilitación de un tratamiento o porque
sus cuidadores habituales no se pueden
encargar de ellas en ese momento».

Uno de los principales objetivos es ha-
cer que se sientan como en casa. «Cada
persona es única, y así debe ser tratada y
cuidada, en base no solo a sus necesidades,
sino también en función de sus preferencias
y gustos. Nuestro equipo siempre busca un
trato de gran calidad, personalizado e indi-
vidualizado,que responda a las necesidades

de cada uno de los residentes y usuarios»,
explica. Para conseguirlo, las residencias
de personasmayoresDomusVi se organi-
zan en unidades de convivencia diferen-
ciadas que garantizan una mayor calidad
de vida, así como una integración social y
una atención individualizada.

Los centros residenciales DomusVi
disponen de un equipo multidisciplinar
de profesionales con experiencia que se
adapta a cada persona. «Es importante
diferenciar los beneficios que cada terapia
aporta a los usuarios según su nivel su nivel
de autonomía o dependencia, física o cogni-
tiva»,apuntan.Otro aspecto fundamental
es la familia y el trato con ella. «La cerca-
nía, transparencia e información constante
a las familias es algo que cuidamos mucho
en nuestros centros. Los familiares están
informados de todas las actividades que se
realizan en el centro pudiendo participar de
ellas a través de vídeosy fotos.Estamos a su
disposición de manera presencial o telefóni-
ca siempre que lo necesiten», recuerdan.

DOMUSVI SANTA JUSTAYDOMUSVI
ALCALÁDEGUADAÍRA

«La residencia DomusVi Santa Justa
está situada a 550 metros de la estación
de tren Sevilla Santa Justa y proporciona
a sus residentes un entorno abierto y lu-
minoso con amplias terrazas y jardines»,
nos cuenta su directora Mercedes Pé-
rez. Este centro dispone tanto de plazas
privadas como de plazas concertadas
con la Junta de Andalucía. «Contamos
con un total de 166 plazas residenciales y
30 plazas de centro de día».

Además, esta residencia para la ter-
cera edad dispone de un centro de día.
Allí, el equipo de profesionales ofrece un
cuidado personalizado durante toda la
jornada diurna. «Los especialistas tienen
el propósito de mejorar, o como mínimo
mantener, el nivel de autonomía personal
de los mayores».Para ello,detalla la direc-
tora, «ofrecemos servicios especializados
en: Alzheimer y otras demencias, convale-
cencia y rehabilitación tras un ictus, un ac-
cidente cardiovascular o una intervención
quirúrgica, cuidados paliativos, etc., ade-
más de los servicios de atención geronto-
lógica, tanto para estancias permanentes
como para estancias temporales».
Por su parte, el director de Domus-

Vi Alcalá de Guadaíra, Luis Armando
López, explica que esta residencia dis-
pone de un entorno abierto y lumino-
so con amplias terrazas y un jardín de
740m². «Estos espacios al aire libre ayu-
dan a tener una estancia cómoda y agra-
dable» señala.

Además, la residencia está dota-
da de zonas comunes que se emplean
para el ocio y/o para la salud de las
personas que viven en el centro, como:
gimnasio y sala de rehabilitación, des-
pacho de podología, peluquería, salón
de juegos, sala de estar y de televisión,
miradores con espectaculares vistas al
castillo… etc.). Cabe mencionar que el
centro de mayores DomusVi Alcalá de
Guadaíra ofrece servicios especializa-
dos en: Alzheimer y otras demencias,
convalecencia y rehabilitación tras un
ictus, un accidente cardiovascular o
una intervención quirúrgica, cuidados
paliativos, etc., además de los servicios
de atención gerontológica, tanto para
estancias permanentes como para
estancias temporales. Respecto a las
plazas, este centro dispone de plazas
en estancias temporales y Respiro Fa-
miliar concertadas con la Consejería
de Igualdad, a través de la Agencia de
Servicios Sociales y Dependencia de
Andalucía (ASSDA): 60 plazas concer-
tadas, 10 plazas de respiro familiar y
108 plazas privadas residenciales.

La importancia de la fisioterapiaLa importancia de la fisioterapia
en los centros paramayoresen los centros paramayores
Desde los centros DomusVi de Sevilla nos plican, de la mano delDesde los centros DomusVi de Sevilla nos explican, de la mano del
fisioterapeuta an Antonio Durán, cómo la fisioterapiafisioterapeuta Juan Antonio Durán, cómo la fisioterapia ayuda
a que las personas mayores mejoren su calidad de vidaa que las personas mayores mejoren su calidad de vida
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EDITORIAL

Poner Sevilla a funcionar

C
AMBIO de nombre y cambio de parti-
do en la Alcaldía de Sevilla. Desde 
ayer José Luis Sanz asume la respon-
sabilidad de gobernar la capital de 

Andalucía. Como quedó claro durante su toma 
de posesión, el objetivo prioritario del nuevo al-
calde es poner Sevilla a funcionar y para ello no 
vale sino acometer acciones de forma inmediata. 
Los sevillanos tienen que percibir que algo ha 
cambiado. La Sevilla que recibe Sanz adolece de 
problemas que vienen de lejos y ante los que se 
han estrellado las administraciones anteriores y 
todos los citó Sanz en su investidura: la limpieza 
en las calles, una de las asignaturas pendientes 
que más enfadan a los sevillanos, un turismo ma-

sivo y poco planificado que está disipando la per-
sonalidad de su casco histórico o la necesidad de 
poner al día unas infraestructuras diseñadas pa-
ra la Expo y hacer de verdad una red de Metro. La 
movilidad es uno de los dislates de una ciudad 
que arrastra desatinos urbanísticos que han de-
teriorado enclaves con tanta personalidad como 
La Palmera o Nervión y sigue soportando la lacra 
de tener los barrios más pobres de España. Este 

va a ser el mandato de los barrios, dijo un alcalde 
que se autocalificó de “reivindicativo” frente a 
San Telmo o la Moncloa. Póngase Sanz manos a 
la obra para construir la gran urbe del sur de Eu-
ropa, que sea una referencia en la fortaleza so-
cial, económica –cortando la excesiva depen-
dencia del turismo– y cultural. Sevilla no ha sabi-
do hasta ahora aprovechar el enorme potencial 
de su marca en el mundo de la ópera, por citar un 
ejemplo palmario. Sevilla es una ciudad con mu-
chos déficits, pero también llena de oportunida-
des. A resolver los primeros y potenciar las se-
gundas debe dedicarse el nuevo alcalde, al que 
los ciudadanos han dado un voto de confianza 
que ahora debe ser respondido con hechos.

Los sevillanos tienen que percibir que 
algo ha cambiado en la gobernación de  
la ciudad y que se afrontan los problemas
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Óscar Lezameta 

Los ayuntamientos andaluces es-
tán donde el PP quería: en sus 
manos. La estrategia del 8+8 
(conseguir las capitales de pro-
vincia y las diputaciones de las 
ocho provincias andaluzas) casi 
se consigue. El 8+6 final es una 
victoria por goleada. Los popula-
res andaluces marcaron a fuego 
el pasado 28 de mayo como una 
segunda vuelta de las autonómi-
cas de la mayoría absoluta. Con-
seguida en San Telmo querían lo-
grarla en unos ayuntamientos 
hasta ahora esquivos. Desde 
ayer, lo tienen. La jornada fue un 
desfile de consejeros que no da-
ban a basto para estar en todos 
aquellos lugares donde su pre-
sencia significaba que la Junta de 
Andalucía estaba detrás y casi no 
fueron suficientes.  

Las escenas con los respectivos 
bastones de mando al aire se re-
pitieron con el mismo color en to-
das las capitales. Tan es así, que 
Juan Espadas, el secretario gene-
ral de los socialistas andaluces, 
apenas encontró refugio en La 
Rinconada. Hoy, Pedro Sánchez 
lo hará en Dos Hermanas. Son de 

los pocos municipios grandes 
donde pueden presumir de ma-
yoría. Poco, muy poco para un 
partido otrora hegemónico que 
se enfrenta en poco más de un 
mes a la oportunidad de redimir-
se. En cinco semanas, los popula-
res pueden conseguir por prime-
ra vez en la historia tener en su 
mano los tres niveles de la admi-
nistración en Andalucía (Gobier-
no, Junta y principales ayunta-
mientos) y eso sí que cambiará el 
mapa político en muchos años. 

Ayer fue el día de la escenifica-
ción, de imágenes similares en 
las que los alcaldes hacían osten-
tación de sus respectivos basto-
nes de mando en salones de ple-
nos o en teatros municipales. 

Consciente de la importancia 
de la consecución de ese poder 
municipal que deseaba para con-
solidar el cambio en Andalucía, 
el presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, que pronto cumplirá 

un año con mayoría absoluta, se 
multiplicó para estar hasta en 
tres de esas capitales. Se estrenó 
en Cádiz donde el vuelco electo-
ral fue más que evidente (Bruno 
García sustituyó a José María 
González Kichi), estuvo en Sevi-
lla, la plaza más codiciada donde 
bendijo la apuesta por José Luis 
Sanz y por la tarde en Granada 
donde su apuesta personal, la 
que fuera su consejera de Fomen-
to, Marifrán Carazo, se convertía 
en la primera alcaldesa de la ca-
pital granadina, el mismo caso 
que Pilar Miranda que, en la capi-
tal onubense, dio la vuelta a la 
mayoría absoluta del socialista 
Gabriel Cruz para ser la primera 
mujer en ocupar el despacho de 
la Plaza de la Constitución. 

La última de las capitales se ce-
rró el mismo viernes, tras el 
acuerdo entre el PP y Jaén Mere-
ce Más para el ayuntamiento de 
la capital jiennense. Los plenos, 
pues se celebraron sin las sorpre-
sas de otras capitales, sin que el 
PP haya necesitado de Vox para 
conformar mayorías. Lo más cer-
cano, un acuerdo en Huelva en el 
que diez puntos comprometen el 
mandato de Miranda. 

En Sevilla, el PP recuperaba la 

Alcaldía de la mano de José Luis 
Sanz, que ya fue muchos años al-
calde de la vecina localidad de 
Tomares y que fue elegido con la 
mayoría simple de 14 de los 31 
concejales, lo que le obligará a 
apoyarse durante su mandato en 
otros grupos para sacar adelante 
iniciativas.  

Tanto en Sevilla, como en Cá-
diz y ya por la tarde en Granada, 
los respectivos regidores quisie-
ron subrayar el inicio de una nue-
va etapa en la que el apoyo, la co-
laboración, el entendimiento, la 
cooperación y las sinergias con la 
Junta de Andalucía van a supo-
ner un auténtico revulsivo para el 
crecimiento de sus ciudades. 

En Málaga, Francisco de la To-
rre, de 80 años, ha sido investido 
alcalde por séptima vez consecu-
tiva, en esta ocasión con mayoría 
absoluta, y ha recordado que la 
ciudad está pendiente de que el 
próximo miércoles pueda ser ele-
gida sede de la Exposición Uni-
versal de 2027. 

Uno de los vuelcos más sor-
prendentes se produjo en Cádiz, 
donde Bruno García, del PP, go-
bernará con mayoría absoluta y 
sucederá a José María González, 
Kichi. El nuevo alcalde gaditano 

El PP empieza a dibujar la nueva 
estructura de su poder municipal

JOSÉ VELASCO 

Marifrán Carazo con el bastón de mando que la acredita como la primera regidora de la capital granadina.

l Juanma Moreno aplaude la “confianza de la ciudadanía” por el cambio tranquilo l El PSOE 
apenas conserva Dos Hermanas y Alcalá de Guadaíra entre las ciudades más pobladas 

El presidente de la 
Junta llamó a la 
colaboración con los 
nuevos ayuntamientos

ALBERTO DOMÍNGUEZ 

Pilar Miranda es la primera alcaldesa en la historia de Huelva.
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prometió que la ciudad tendrá el
mayor presupuesto social de la
historia. 

Con mayorías absolutas gober-
narán los alcaldes de Córdoba,
José María Bellido, Almería, Ma-
ría del Mar Vázquez, y Granada,
Marifrán Carazo, una apuesta
personal de Moreno que prescin-
dió de ella como consejera de Fo-
mento en su gobierno. En otras
grandes ciudades como Marbella
(Málaga), Roquetas de Mar (Al-
mería), o las gaditanas de Jerez
de la Frontera y Algeciras tam-
bién gobernará el PP. Mientras,
en Jaén, el pacto de última hora
hacía a Agustín González, alcal-
de la capital frente a la lista más
votada del PSOE. 

Los socialistas conservan su
histórico feudo de Dos Herma-
nas, la segunda ciudad de la pro-
vincia de Sevilla con más de
130.000 habitantes y Alcalá de
Guadaíra, con más de 75.000. El
secretario general del PSOE an-
daluz, Juan Espadas, asistía a la
constitución del Ayuntamiento
de La Rinconada, que eligió co-
mo alcalde al socialista Javier
Fernández, secretario provincial
del partido y futuro presidente
de la Diputación, que junto a la
de Jaén serán las únicas dos ins-
tituciones provinciales que go-
bierne el PSOE. 

Juanma Moreno señaló direc-
tamente el “relevo” en el Gobier-
no local de Sevilla, donde gober-

naba el socialista Antonio Mu-
ñoz, en favor del popular José
Luis Sanz, cuya candidatura fue
la más votada en la capital anda-
luza en las elecciones municipa-
les del pasado 28 de mayo; cele-
brando así que Sanz sea “alcalde
de esta ciudad importantísima
para España y Europa”, “conven-
cido de que va a ser uno de los
mejores alcaldes de España, por
su equipo, pasión y capacidad”.
“Confío plenamente en su ges-
tión y su equipo”. 

Moreno destacó que el PP an-
daluz ha conseguido que “una
mayoría social” apoye sus can-
didaturas en las últimas eleccio-
nes municipales, fruto de las
cuales los populares goberna-
rán las ocho capitales de provin-
cia y seis de las ocho diputacio-
nes, así como “numerosos mu-
nicipios” más, consideró que los
resultados electorales prueban
la “confianza y cariño” de la ciu-
dadanía por el PP. 

En la capital gaditana, después
del acto de investidura, el presi-
dente de la Junta aseguraba que
Bruno García “va a ser uno de los
mejores alcaldes que ha tenido
Cádiz” porque “representa la em-
patía, la moderación, la capaci-
dad de gestión y de diálogo”. 

Espadas celebra un 
acto en La Rinconada  
y hoy Pedro Sánchez 
está en Dos Hermanas
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l La Sala de lo Social del TSJA avala la sentencia que rechazó discriminación ideológica y por 
razón de sexo en el despido de la directora de Financiación y Fomento Empresarial de Idea

El cese de la militante 
del PSOE de Idea

CUÁL es la línea que sepa-
ra los contratos de alta 
dirección de una rela-
ción laboral común? La 

Sala de lo Social del Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalucía 
(TSJA) acaba de avalar una sen-
tencia que rechazó la existencia de 
una discriminación ideológica y 
por razón de sexo en el cese de la 
que fuera directora de Financia-
ción y Fomento Empresarial de la 
agencia de Innovación y Desarro-
llo de Andalucía (Idea). Su cese no 
se produjo “por ser mujer y del 
PSOE”, como había alegado esta 
directiva de la agencia. 

Así lo certifican ya dos senten-
cias judiciales, una dictada en 
marzo de 2021 por el juzgado de lo 
Social número 8 de Sevilla, y otra 
de la Sala de lo Social del TSJA que 
ha ratificado íntegramente el an-
terior fallo, desestimando el recur-
so que presentó la que fuera direc-
tora de Financiación y Fomento 
Empresarial de la agencia Idea, 
Silvia R., que comenzó a trabajar 
en la agencia idea en marzo de 
2009 y fue cesada en septiembre 
de 2019, tras el cambio de gobier-
no que se produjo en la Junta de 
Andalucía, con la salida de Susana 
Díaz de la presidencia y la llegada 
de Juanma Moreno. 

La ex directiva, que tenía un sa-
lario bruto mensual de 5.159,51 
euros y estaba afiliada al PSOE, 
presentó una demanda tras su ce-
se en la que alegaba, entre otros 
motivos, que su relación laboral 
con la agencia Idea no era de alta 
dirección sino laboral común, y 
para ello sostenía que no realizaba 
funciones inherentes a la titulari-
dad de la empresa, que tenía limi-

tadas sus funciones y que accedió 
al puesto de trabajo mediante un 
proceso selectivo con respecto a 
los principios de mérito y capaci-
dad. Además, invocaba su condi-
ción de miembro del comité de 
Conciliación y del comité de Igual-
dad, en la condición de agente de 
igualdad, como causa discrimina-
toria de su cese. 

Sin embargo, el TSJA concluye 
que el examen de los apodera-
mientos otorgados a la directora 
financiera permiten constatar que 
se le concedieron “amplias funcio-
nes” con respecto a la gestión de 
los fondos asignados a la agencia, 
facultades relacionadas con enti-
dades bancarias y de crédito, co-
bro de créditos, requerimiento de 
pagos a deudores y un límite en la 
materialización de pagos que ex-
cedan de 1,5 millones, entre otras 
funciones respecto a las que ade-
más no se le impone el seguimien-
to de instrucciones o autorizacio-
nes de sus superiores, por lo que 
considera que la relación laboral 
de la demandante tiene la conside-
ración de alta dirección. 

Con respecto a la argumenta-
ción de que su cese tuvo como 
fundamento un móvil discrimi-
natorio de índole ideológica y de 
género, por haberse afiliado al 
PSOE y por ser mujer y formar 

parte de los comités mencionados, 
los magistrados del Alto Tribunal 
andaluz. La Sala rechaza estos mo-
tivos por que no consta “la integra-
ción de la actora en un órgano de 
representación del personal, ni su 
participación en actividades polí-
ticas o que la señalen como miem-
bro activo del partido”. 

Y sobre su pertenencia a los co-
mités, el fallo dice que desde que 
comenzó en su último puesto, el 
19 de abril de 2016, había forma-
do parte del comité de Concilia-
ción y de Igualdad no fue cesada 
hasta más de tres años después, 
en septiembre de 2019, “lo que 
rompe cualquier tipo de cone-
xión entre ellos”. 

 
EL CASO DE ELENA SALGADO 
La representación jurídica de la 
agencia Idea impugnó el recurso 
de la ex directiva de la agencia 
IDEA rechazando que la decisión 
de su cese se debió a motivos de ín-
dole ideológica por su militancia 
en el PSOE y una causa de discri-
minación por razón de opinión y 
sexo, y para ello alegó el antece-
dente que supuso un auto del Tri-
bunal Constitucional de 1999 que 
inadmitió el recurso de amparo 
presentado por la dirigente socia-
lista Elena Salgado –que llegó a ser 
vicepresidenta del Gobierno con 
Zapatero–, cuando fue cesada co-
mo directora general de la Funda-
ción Teatro Lírico de Madrid, 

“siendo mujer, estando embaraza-
da y perteneciendo al mismo par-
tido” por considerar que no existió 
vulneración alguna de sus dere-
chos fundamentales. 

El auto del tribunal de garantías 
señalaba expresamente sobre el 
cese de Elena Salgado que “no ha 
existido vulneración de tales dere-
chos en el proceder del patronato 
de la fundación ni tampoco, conse-
cuentemente, en las dos sentencias 
que lo avalaron y que son objeto 
del presente recurso de amparo. El 
núcleo de la controversia (natura-
leza estrictamente técnica o profe-
sional del vínculo laboral de alta 
dirección que unía a la recurrente 
con la fundación, o por el contrario 
naturaleza de confianza política) 
fue resuelto en términos que no ca-
be considerar irrazonables por las 
dos sentencias impugnadas al asi-
milar el puesto desempeñado por 
la recurrente a los altos cargos de 
la Administración o al personal de 
libre designación”.  

La agencia Idea recordaba que la 
confianza es un “elemento esencial 
en la relación de alto directivo”, al-
go que se recoge en el preámbulo 
del Real Decreto 1382/1985, de 1 
de agosto, y esta confianza en los 
directivos de las entidades públicas 

ya fue tratado en la sentencia del 
Tribunal Constitucional 190/2001, 
de 1 de octubre, denegando el am-
paro en un supuesto análogo al 
presente, el cese de la directora de 
informativos del ente público 
RTVE Amalia Sánchez Sampedro, 
donde se rechazó el móvil discri-
minatorio y atentatorio de la liber-
tad ideológica.  

Trasladando estos antecedentes 
al caso de la ex directiva de Idea, la 
agencia señala que de la prueba 
practicada se concluye que “no ha 
aportado un solo indicio de vulne-
ración de derechos fundamenta-
les por su afiliación política ni por 
su condición de mujer”. En este 
sentido, la defensa de la agencia 
dice que “es curioso que la deman-
dante se limite a afirmar que ha si-
do perseguida por su afiliación po-
lítica cuando tras el cambio de go-
bierno, el nuevo equipo directivo 
del organismo tras las elecciones 
autonómicas es nombrado en fe-
brero de 2019, mientras que a la 
actora se la cesa el 2 de septiembre 
de 2019”, siete meses después. 

Y “tampoco tiene mucho senti-
do afirmar que se la cesa por ser 
mujer cuando los máximos órga-
nos están ocupad os por mujeres”, 
tales como la presidencia del con-
sejo rector de la agencia y la direc-
ción general del organismo públi-
co, al tiempo que la plantilla de 
Idea está compuesta por más mu-
jeres que hombres (163 mujeres 
frente 119 hombres) y en las bases 
tipo para las convocatorias de ac-
ceso al empleo público en la agen-
cia se contempla como “criterio de 
desempate pertenecer al género 
menos representado en la agencia 
en el grupo profesional a cubrir”.

M. G.

La sede de  
la agencia  

Idea, en la  
isla de la 
Cartuja.
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J. M. Marqués Perales  

Desde hace ocho meses, un 
equipo de técnicos que traba-
ja para la dirección del PP de 
Andalucía viene recogiendo 
todo tipos de datos del elec-
torado de la comunidad. Son 
millones de cifras que nadie 
sería capaz de leer y, mucho 
menos, de entender y estruc-
turar, pero gracias al Big Da-
ta se obtienen unos patrones 
de comportamiento que per-
miten afinar unos mensajes 
políticos tan segmentados 
como se desee, para una ciu-
dad, un barrio o al conjunto 
de los jubilados. La utiliza-
ción de esta técnica durante 
la campaña de las elecciones 
municipales ha permitido al 
PP economizar sus esfuerzos 
y maximizarlos, de modo 
que la dirección considera 
que ha sido fundamental pa-
ra ganar diputaciones no 
previstas como la de Huelva 
y voltear los resultados en 
ciudades como Cádiz y Sevi-
lla en los últimos días. 

El Big Data y la Inteligen-
cia Artificial terminarán por 
convertirse en herramientas 
básicas de las campañas elec-
torales, como lo son en el 
sector de la publicidad o en 
la investigación científica. 
No obstante, y tal como ase-
gura el secretario general del 
PP, Antonio Repullo, esta 
técnica ayuda, pero no dise-
ña una campaña. O no la 
completa. Ni hace a los can-
didatos, aunque a algunos 
los lima. En el caso del 28 de 
mayo, el PP considera que la 
nacionalización de la campa-
ña por parte de Pedro Sán-
chez, la inclusión de ex eta-
rras en las listas de Bildu y el 
caso Maracena fueron los 
factores negativos para el 
PSOE que terminaron por de-
cantar un resultado favora-
ble. La imagen de Juanma 
Moreno, que participó todos 
los días con más de dos actos, 
y el de cada uno de sus candi-
datos contribuyeron ese cóc-
tel prodigioso que llevó al PP 
a ganar de modo global los 
comicios en Andalucía.  

Mucha de esta informa-
ción que se ha manejado en 
Big Data es pública, son los 
sondeos de intención de voto 
que ofrece el CIS y otras em-
presas demoscópicas en los 
medios de comunicación, 
son encuestas propias del 
partido, son los historiales 

de comportamiento de las ante-
riores elecciones municipales y 
mucha información cualitativa: 
qué preocupa en una ciudad, 
cómo se definen políticamente 
sus vecinos, qué opinión tienen 
de su partido, cuál es la estruc-
tura de población. El Centro de 
Estudios Andaluces (Centra) 
publica, por ejemplo, estudios 
muy valiosos que van más allá 
de las predicciones electorales. 
Las fuentes son inagotables y 
los datos se cifran por millones, 
pero el Big Data las estructura y 
les da sentido.  

El PP no es el único partido 
que ha introducido Big Data e 
Inteligencia Artificial (AI) en es-
tas elecciones. De hecho, el 
PSOE también reveló en las au-
tonómicas de junio de 2022 que 
utilizó AI para definir algunos 
mensajes de Juan Espadas, lo 
que no aseguró su victoria. El 
manejo inteligente de los datos 
desemboca en la formulación de 
mensajes concretos, tanto posi-
tivos como negativos. 

VIAJE RELÁMPAGO A  
DOS BARRIOS DE CÁDIZ 
Un ejemplo. Juanma Moreno 
viajó a Cádiz uno de los últimos 
días de campaña, su candidato 
Bruno García iba mejorando en 
los sondeos y se adivinaba una 
victoria. La dirección ya había 
definido dónde ir y qué mensa-
jes decir en cada una de las dos 

zonas que visitó, la avenida 
principal de la ciudad y la Ba-
rriada de la Paz. 

El caso de Bruno García es uno 
de los más interesantes de estas 
elecciones. Dos semanas antes 
del 28 de mayo, los sondeos in-
ternos del PP le daban ocho con-
cejales con tendencia al alza y 
con la posibilidad de que el 
PSOE se le adelantase. El do-
mingo obtuvo 14 concejales, la 
mayoría absoluta. En Cádiz, el 
PP repartió folletos distintos pa-

ra 17 zonas, que surgieron del 
análisis de dato y de entrevistas 
con electores de cada una de es-
tas divisiones. Al final, el PP ga-
nó en 123 de la 149 mesas, pero 
los dos distritos en los que se di-
ferenció a gran distancia del 
PSOE fue en uno de esa avenida 
principal y en una parte concre-
ta del casco antiguo. 

A mitad de campaña, Bruno 
García dejó de nombrar a Kichi, 
al hoy ex alcalde de la ciudad, 
porque el PP ya sabía que la 
oferta de la coalición de izquier-
das que le sucedía venía lastra-

da por un amplio rechazo. La 
sorpresa de Cádiz fue tal que al 
mediodía del 28 de mayo aún se 
creía que esta ciudad no entra-
ría en el pleno al ocho de las ca-
pitales andaluzas. 

Sevilla fue la otra ciudad don-
de el candidato popular, José 
Luis Sanz, ganó las elecciones 
en los últimos días. Su caso era 
más difícil que el de Cádiz, por-
que el alcalde socialista, Anto-
nio Muñoz, estaba mucho mejor 
valorado que el sustituto de Ki-
chi. La participación de Juanma 
Moreno en Sevilla, pero sobre 
todo el impacto de los temas na-
cionales en la ciudad termina-
ron por dar la mayoría al PP.  

La campaña de la dirección 
del PP andaluz se centró, sin 
embargo, más en las diputacio-
nes, en el conjunto de los votos 
en las provincias, que en los mu-
nicipios, donde los comités lo-
cales y sus candidatos llevaban 
el peso. El objetivo era conse-
guir las presidencias o alcanzar 
grupos notables de diputados 
provinciales, para lo que se ana-
lizó las zonas de sombra que los 
populares tenían en muchos 
partidos judiciales, que es la cir-
cunscripción de donde salen los 
representantes en estas corpo-
raciones. El campanazo, en esta 
ocasión, fue la de Huelva, a la 
que sumarán Cádiz al fructificar 
el acuerdo del PP con La Línea 
100 por 100.

ROMÁN RÍOS 

Bruno García, Juanma Moreno y José María González ‘Kichi’ en el relevo en la Alcaldía de Cádiz.

 

 

l El uso masivo de datos permitió al PP andaluz afinar los últimos días  
de campaña de los candidatos de Cádiz y Sevilla para voltear el resultado 

Alcaldías a tiro de Big Data

La campaña del PP  
se centró en conseguir 
la mayoría de las 
diputaciones andaluzas
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R. S.  

La Compañía de Jesús prevé ini-
ciar antes de final de año, alrede-
dor del mes de noviembre, la 
construcción de un nuevo “espa-
cio” en su sede de Eduardo Dato, 
donde se ubica el Colegio Porta-
celi, la iglesia de los jesuitas en 
Sevilla y el Centro Arrupe, éste 
último referencia de la labor pas-
toral y social de la Compañía en 
la capital andaluza. 

El proyecto, con el que los jesui-
tas colmatan el suelo de la parcela 
que ocupan entre la avenida 
Eduardo Dato y las calles Barrau y 
Camilo José Cela, busca “ampliar” 
y rehabilitar las instalaciones del 
Centro Padre Arrupe. 

La propuesta de este nuevo “es-
pacio”, un nuevo edificio en la zo-

na verde que hay frente a la iglesia 
diseñada por el Estudio Carbajal, 
ya ha pasado por la Comisión Pro-
vincial de Patrimonio y por la Ge-
rencia de Urbanismo del Ayunta-
miento de Sevilla. Ambas institu-
ciones han dado su visto bueno. En 
el caso de Patrimonio, los técnicos 

han planteado que es “necesaria la 
realización de un control arqueo-
lógico de movimientos de tierra en 
las actuaciones de remoción de te-
rrenos necesarias para la ejecu-
ción de la cimentación de las edi-
ficaciones, especialmente en la 
ejecución del aparcamiento subte-

rráneo que se propone en la plan-
ta menos uno”. En el Colegio In-
maculado Corazón de María Por-
tacoeli ya existe un subterráneo 
con cerca de 600 plazas y medio 
centenar de trasteros. 

El padre Sergio García, delega-
do de la plataforma apostólica 

suroccidental –responsable de 
las provincias de Córdoba, Sevi-
lla, Cádiz y Huelva; las dos pro-
vincias extremeñas, y Canarias–, 
explica en declaraciones a Euro-
pa Press que el nuevo edificio se-
rá “sostenible” y “preservará” la 
zona verde sobre la que se levan-
tará. “Siguiendo con una de las 
preferencias apostólicas univer-
sales de los jesuitas en el mundo 
que es el cuidado de la casa co-
mún”, apunta García, en la zona 
verde, los árboles que no se pue-
dan mantener en el suelo sobre 
el que se construirá el nuevo “es-
pacio” serán “cuidadosamente 
tratados e integrados en el con-
junto del espacio”. 

El edificio dispondrá de sala de 
estudio y aulas de conferencia y 
de reuniones. Estará a disposición 
de entidades sociales y religiosas 
vinculadas a la Compañía de Jesús 
y su “filosofía” será de “espacio co-
laborativo” en el que todo el que lo 
use “lo cuide”. El proyecto se em-
pezó a pensar, recuerda el padre 
García, antes de la pandemia con 
el deseo de “reestructurar” toda la 
labor de la Compañía una vez que 
ésta cerró sus sedes en Jesús del 
Gran Poder y en Manuel Siurot. 

El cardenal Segura bendijo en 
marzo de 1946 la primera piedra 
del colegio, encargado al arqui-
tecto sevillano Antonio Illanes del 
Río. La actividad docente empezó 
en el tercer trimestre del curso 
1949-1950 y plenamente en el 
curso 1950-1951.

La Compañía de Jesús proyecta un nuevo 
“espacio colaborativo” en Eduardo Dato
l Prevé iniciar las 
obras antes de final de 
año junto al Colegio 
Portaceli, la iglesia  
y el Centro Arrupe

D. S. 

Algunos alumnos en el entorno del Colegio Portaceli de Sevilla.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 18/06/2023

 España

 3 878 EUR (4,250 USD)

 189,41 cm² (17,7%)

 1246 EUR (1366 USD) 

EL DESAFÍO MAYOR 
DEL ALCALDE 

E
L nuevo alcalde promete una ofi-
cina de captación de fondos para 
afrontar el drama de los pisos 
cárceles en bloques sin ascensor, 

uno de los retos prioritarios a los que se 
enfrenta, estrechamente unido al que su-
pone ser el regidor de la ciudad con los 
dos barrios más pobres de España y seis 
entre los 15 con menor renta media anual 
por persona. Viajemos en el tiempo. 

29 de febrero de 1944. Una Orden Mi-
nisterial estipula que el ascensor solo es 
obligatorio “para alturas de más de 14 
metros, medidos desde niveles del 
arranque de la escalera”, lo que equiva-
le a cuatro plantas.  

Septiembre de 2010. Un informe del De-
fensor del Pueblo Andaluz denuncia: 
“Centenares de miles de personas residen 
en viviendas edificadas en altura sin as-
censor. Ello supone un importante obstá-
culo, en términos de calidad de vida, pero 
reviste tintes dramáticos cuando pensa-
mos en las personas discapacitadas y en el 
colectivo, cada vez de más entidad, de las 
personas mayores”. Se plantea la urgencia 
de “dotar de la accesibilidad exigible a es-
tos inmuebles (…) en un plazo de 10 
años”. Pero también se advierte: “Ese ob-
jetivo sin ayudas públicas proporcionales 
a las necesidades de la población (…) va a 
ser, sencillamente, imposible de cumplir”. 

13 de septiembre de 2021. La compañe-
ra Ana S. Ameneiro escribe: “El parque de 
viviendas de Sevilla más antiguo se ha 
convertido en una prisión para los vecinos 
con pocos recursos que envejecen con pro-
blemas de movilidad o para familias más 
jóvenes con hijos dependientes a su car-
go… Solo la ayuda que lanzó en 2017 el 
Ayuntamiento de Sevilla se ajusta a los ve-
cinos con recursos muy limitados, al sub-
vencionar el 95% y gestionar el grueso del 
proyecto y la obra. El problema es que muy 
pocas familias se han podido beneficiar 
hasta ahora de esta ayuda municipal tan 
elevada. Desde 2017 hasta la actualidad se 
han instalado por completo 8 ascensores”. 

17 de junio de 2023: más de 60.000 
pisos cárceles siguen a la espera de una 
solución. 

El Ayuntamiento no puede afrontar 
este desafío sin la Junta, el Gobierno de 
España, fondos europeos e iniciativas de 
fundaciones como La Caixa que, con la 
colaboración de la Hermandad del Gran 
Poder, acaba de instalar un ascensor en 
la parroquia de la Candelaria para dar 
accesibilidad a las instituciones que tra-
bajan en la planta superior del edificio. 
Esperemos que la oficina de captación 
de fondos ayude a poner fin al drama de 
lo pisos cárceles. 

La ciudad y los días

CARLOS  
COLÓN

ccolon@grupojoly.com

5

Su desafío mayor es  
ser el alcalde de la ciudad 
con los dos barrios  
más pobres de España 
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R. P.  

José María Soriano fue ele-
gido ayer alcalde de Toma-
res con el respaldo de 13 
votos (de los 21 concejales 
que conforman la Corpora-
ción) del Partido Popular, 
mientras que el PSOE reci-
bió 6 votos; Con Andalucía, 
1; y Vox, 1, en una votación 
en la que cada formación 
política se vota a sí misma. 

Durante su intervención, 
José María Soriano trans-
mitió el “gran compromiso 
y responsabilidad” que tie-
ne con Tomares, aseguran-
do que “pocas cosas hay 

más gratificantes que tra-
bajar por lo que más te im-
porta, tus vecinos”. 

“Vamos a hacer que To-
mares sea el municipio que 
lidere la provincia de Sevi-
lla en los próximos años”, 
dijo el alcalde, recalcando 
que va “a trabajar sin des-
canso para que sigamos 
creciendo como una ciudad 
referente en Andalucía y 
continuemos siendo el me-
jor municipio para vivir”. 
“Hasta ahora, hemos hecho 
un gran recorrido, pero lo 
mejor está por venir. Con-
tamos con un gran proyec-
to para que sea así”, agregó.  

El alcalde perfiló algu-
nas de las principales lí-
neas de acción del nuevo 
mandato que ahora inicia, 
sostenidas en “el perma-
nente apoyo a la cultura y 
el deporte, señas de iden-
tidad de Tomares”, ante 
una concurrida audiencia, 
tanto en el Salón de Ple-
nos como en el Patio del 
Ayuntamiento, entre la 
que se encontraban la con-
sejera de Desarrollo Edu-
cativo y Formación Profe-
sional de la Junta de An-
dalucía, Patricia del Pozo, 
y el senador popular Ja-
vier Arenas, entre otros.

Soriano quiere que la 
ciudad “lidere la provincia”

M. G.  

José María Soriano  alza el bastón de mando.

 TOMARES
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O. L. 

La coalición electoral Sumar fi-
nalizaba ayer la conformación de 
sus candidaturas en Andalucía 
para las elecciones del 23 de julio 
con la confirmación de que será 
el catedrático de Teoría de la Co-
municación de la Universidad de 
Sevilla (US) Francisco Sierra el 
número 1 de la candidatura al 
Congreso por  Sevilla. 

En la lista de Sumar al Congre-
so sigue a Sierra la secretaria po-
lítica del Partido Comunista de 
Andalucía en Sevilla y miembro 
de la dirección provincial de IU 
Sevilla, Engracia Rivera. 

El profesor de la US participó 
como mediador social en las ne-
gociaciones de los partidos de iz-
quierda en Andalucía de cara a 
las elecciones autonómicas de ju-
nio de 2022. En la Hispalense, 
Sierra dirige el Grupo Interdisci-
plinario de Estudios en Comuni-
cación, Política y Cambio Social 
de la Junta de Andalucía y es titu-
lar de la cátedra de Teoría de la 
Comunicación desde 1997. 

El granadino es investigador 

adscrito al Instituto Andaluz de 
Investigación en Comunicación y 
Cultura (Inacom) y está a cargo 
de la sección de Comunicación y 
Cultura de la Fundación de In-
vestigaciones Marxistas. Es autor 
de más de una veintena de libros 
entre los que se encuentran Mar-
xismo y Comunicación, La guerra 
de la información. Estados Unidos 
y el imperialismo en América Lati-
na o El Modelo de Propaganda y el 
control de los medios. 

Con este nombre, la formación 
de Yolanda Díaz cierra las candi-
daturas para concurrir a los co-
micios del próximo 23 de julio, 
después de que se conociera que 
Izquierda Unida copaba las listas 

en las provincias de Málaga, Cór-
doba, Jaén y Huelva, elegirá los 
números dos de Sevilla y Cádiz y 
a los números tres de Granada y 
de Almería. 

El coordinador general de IU 
Andalucía, Toni Valero, ya cele-
bró el acuerdo alcanzado por Su-
mar para concurrir a las próxi-
mas elecciones generales con 
una confluencia de una quincena 
de formaciones progresistas en-
tre las que figuran IU y también 
otros partidos como Podemos y 
Más País, y defendió que expresa 
que “hay una voluntad comparti-
da por muchos y muchas por lu-
char por nuestro país”. 

Desde IU subrayaron que van a 
poner “a disposición de Sumar su 
arraigo territorial y su poder mu-
nicipal, con más de 800 conceja-
lías en Andalucía y siendo prime-
ra fuerza” en las últimas eleccio-
nes municipales del 28 de mayo 
“en alrededor de 60 municipios”.

Sumar cierra las listas al 23-J con el catedrático 
Francisco Sierra como  número uno por Sevilla
La formación de Yolanda 
Díaz sella sus planchas 
con Izquierda Unida como 
representante mayoritario

M. G. 

Francisco Sierra.
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Fin de ciclo. Antonio Muñoz se 
despidió ayer en la que fue una 
de sus intervenciones más 
emotivas de una Alcaldía a la 
que llegó, por efecto rebote, en 
enero de 2021, tras la salida de 
Juan Espadas, que se convirtió 
en candidato socialista a la 
Presidencia de la Junta de An-
dalucía. “Cierro una etapa de 
ocho años de un gobierno serio, 
dialogante, estable, sin ruido 
político y sin confrontación, de-
jando una Sevilla mejor que la 
encontramos en 2015”, dijo 
contundente. “En la oposición 
estaremos dispuestos al diálo-
go”, defendió. “Quiero decir con 
la máxima firmeza y contun-
dencia que dejamos el gobierno 
con la cabeza bien alta, con el 
orgullo de un trabajo bien he-
cho, de haber realizado los de-
beres, de haber cumplido com-
promisos y de haber trabajado 
siempre con honestidad, since-
ridad y con cercanía”, continuó 
con un tono serio, dirigiéndose 
a los asistentes al Pleno, mo-
mentos antes de que José Luis 
Sanz alzará el bastón de man-
do del Ayuntamiento de Sevilla, 
tras lograr la mayoría de votos 
de los presentes. Enumeró lo-

gros y proyectos en marcha, un 
total de diez. Entre ellos, la 
Agencia Espacial, la apuesta 
por la Línea 3 de Metro, la 
rehabilitación de la fábrica de 
Artillería, la ampliación del 
tranvía hasta Santa Justa, el 
proyecto del tranvibús ya licita-
do que va a conectar la Plaza 
del Duque con Sevilla Este, Al-
cosa y Torreblanca, las nuevas 
promociones de viviendas, las 
grandes rehabilitaciones de zo-
nas con necesidad de una in-
tervención social como Pajari-
tos, ya licitada con diez millo-
nes de euros, o Alcosa, nuevos 
contratos para reforzar servi-
cios públicos; el gran proyecto 
para la fábrica de tabacos de 
Altadis; o los avances en la Ca-
pitalidad. “Hacía décadas que 
Sevilla no vivía una situación 
como esta y eso refleja que no 
sólo hemos ejecutado y hemos 
conseguido que la ciudad esté 
en marcha, sino que además 
hemos trazado el modelo para 
Sevilla durante toda la próxima 
década. Cuando cada uno de 
estos proyectos en marcha va-
yan culminándose, los sevilla-
nos verán el sello de nuestro 
gobierno”, comentó Muñoz.

Muñoz se despide 
“orgulloso” y “dispuesto al 
diálogo” desde la oposición
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 LA RINCONADA

La nueva corporación de La 
Rinconada tomó ayer pose-
sión en un pleno en el que el 
socialista Javier Fernández 
fue elegido alcalde por quin-
ta vez, tras otra amplia ma-
yoría absoluta. El acto contó 

con la presencia del secre-
tario general del PSOE-A, 
Juan Espadas, el vicepresi-
dente primero del Congre-
so, Alfonso Rodríguez Gó-
mez de Celis, y el senador 
Antonio Gutiérrez Limones. 

La quinta legislatura del 
socialista Javier Fernández
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S
evilla afronta con el horizon-

te en 2029 el gran reto de una 

nueva transformación, al ni-

vel de la que se produjo cien 

años atrás para la Exposición Ibero-

americana o en la de 1992. Así se lo 

han marcado las administraciones a 

la hora de fechar los grandes proyec-

tos en marcha, como el metro, la SE-

40 o los nuevos barrios. Pero, en este 

caso, la ciudad está tan expandida en 

el territorio que se hace necesario ac-

tualizar las políticas urbanísticas para 

establecer un modelo lo suficiente-

mente atractivo para que crezca en sí 

misma, se evite la despoblación y fa-
vorezca y no entorpezca la inversión 

por la maquinaria burocrática. 

Ante estos objetivos, ABC ha reni-

do a cuatro profesionales de presti-

gio para que analicen los problemas 

y marquen la hoja de ruta a seguir de 

aquí a 2029. Uno de ellos es el direc-

tor del Estudio de Arquitectura Eddea, 

José Cárdenas que señala su preocu-

pación por la pérdida de habitantes, 

lo que considera «el problema de raíz». 

También participa en esta la Rosa Ma-

drid, directora regional de CBRE, em-

presa internacional líder en consul-

toría inmobiliaria, que avanza que 

«estamos en un cambio de era del 

mundo inmobiliario tras el Covid. La 

gente trabaja, vive, compra y hace tu-

rismo de otra forma». Y es ahí donde 

expone que hay que «diseñar una nue-

va estrategia».  

Por su parte, el profesor del Depar-

tamento de Proyectos Arquitectóni-

cos de la ETSA Antonio Barrionuevo 

ve a Sevilla como una ciudad expan-

dida en el territorio «pero mal comu-

nicada» y considera que hay que pen-

sar en un modelo «homogéneo».  

Asimismo, María Jesús Tejedor,  di-

rectora general del Grupo Promotor 

ABU, considera que el reto pasa por 

modificar las normas urbanísticas y 

los instrumentos de ordenación, «pero 

eso requiere que cambiemos la buro-

cracia que hace que los desarrollos 

urbanísticos tarden décadas». Aña-

de que «falta suelo en Sevilla y ade-

más la Gerencia tarda tres o cuatro 

años en dar una licencia, lo que enca-

rece mucho más las viviendas que se 

ponen a disposición de la población 

y genera que el producto no encaje en 

una renta media». Por otro lado, afir-

ma que «hay que dar mucha más se-

guridad jurídica a los promotores, con 

garantías de plazos» y que «falta mu-

cha empatía por parte del empleado 

público con el sector privado».  

También encarece la vivienda y la 

vida la proliferación de los pisos tu-

rísticos, que «hay que controlar», se-

gún Barrionuevo, aunque para Cár-

denas «es imparable aunque se pue-

de corregir la manera como se 

implanta llevándolo a otros polos de 

atracción». Rosa Madrid, considera 

«positivo» el nivel turístico que ha al-

canzado Sevilla, «que está ya en el cir-

cuito virtuoso del alto nivel».  

¿Está el PGOU agotado?  
En pleno debate sobre la vigencia del 

PGOU de 2006 –el nuevo gobierno mu-

SEVILLA 
2029

El urbanismo afronta el centenario de la Expo 
del 29 como el reto para otra gran 
transformación de la capital, con nuevas 
infraestructuras, viviendas y el planeamiento

Por JAVIER  
MACÍAS

EN BUSCA DEL 
MODELO DE 
CIUDAD Y DE 
CRECIMIENTO

Diez medidas necesarias 

1. LA CIUDAD DEBE PROYECTAR-
SE HACIA LA METRÓPOLIS Y 
MEJORAR LAS COMUNICACIONES. 
 
2. EJECUTAR EL PGOU DE 2006, 
ADAPTARLO Y DOTARLO DE 
NUEVAS INFRAESTRUCTURAS. 
 
3. LA GERENCIA DEBE AGILIZAR 
LA CONCESIÓN DE LICENCIAS. 
 
4. «DAR GARANTÍAS JURÍDICAS Y 
DE PLAZOS A LOS PROMOTORES». 
 
5. ELIMINAR EL EXCESO DE 
EQUIPAMIENTOS DOTACIONA-
LES, QUE FRENA LA REHABILITA-
CIÓN DEL PATRIMONIO O LA 
CONSTRUCCIÓN EN SOLARES. 
 
6. DESBLOQUEAR LAS BOLSAS DE 
SUELO EN LA PERIFERIA Y EN 
LAS ZONAS MÁS CÉNTRICAS. 
 
7.  CONTROL MÁS EXHAUSTIVO 
DEL TIPO DE EDIFICIOS PARA 
QUE NO ROMPAN CON EL ENTOR-
NO. 
 
8. LLAMAMIENTO A LOS PROMO-
TORES PARA QUE PIENSEN EN LA 
HUELLA QUE DEJARÁN CON SUS 
EDIFICIOS, PARA EVITAR LO DE 
LA PALMERA. 
 
9. SANTA JUSTA DEBE SER EL 
PRINCIPAL INTERCAMBIADOR DE 
LA CIUDAD Y DONDE HAYA MÁS 
VIVIENDAS. 
 
10. QUE TABLADA SEA UN PUL-
MÓN QUE CONECTE LA CIUDAD 
CON LA NATURALEZA PERO 
DONDE HAYA EDIFICACIONES.

DECÁLOGO
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nicipal de José Luis Sanz redactará 
uno nuevo–, para Barrionuevo «no es 
que esté agotado, es que no se ha rea-
lizado por la crisis de 2008». Por ello, 
entiende que «no hay que cambiarlo, 
pero sí adaptarlo con nuevas infraes-
tructuras», toda vez que ha apareci-

do la Ley de Impulso para la Sosteni-
bilidad del Territorio de Andalucía 
(LISTA), que permite modificaciones 
puntuales. «Si quisiéramos cambiar 
el PGOU serían diez años», señala.  

Tejedor, en este sentido, se pregun-
ta «cuántos años llevamos con un de-

sarrollo como el desarrollo del Puer-
to». Coincide con ella José Cárdenas, 
que considera que «la ciudad tiene un 
plan más ambicioso en cuanto a vi-
viendas de lo que hubiera sido nece-
sario, pero era expansivo, hacia afue-
ra y hay que hacerlo introspectivo». 
Cree que el PGOU «hay que revisarlo, 
no ampliarlo ni crear más bolsas», 
sino favorecerlas porque están «blo-
queadas por las infraestructuras, no 
por la crisis de entonces, sino porque 
su planteamiento está muy mal pen-
sado y estamos atascados en Pítamo, 
Santa Bárbara y la SE-35 ha bloquea-
do el crecimiento del sector norte». Y 
éste es «el problema de que no haya 
viviendas para las rentas medias, y 
que los jóvenes se nos van al Aljarafe 
o a Dos Hermanas».   

Rosa Madrid tiene una «visión más 
optimista» porque cree que la LISTA 
«viene a desbloquear todo esto y ya 
es un tema de gestión, de líderes, no 
tanto de normas». Pone como ejem-
plo a seguir a Altadis, «que ha entra-
do por el canal del plan estratégico y 
se desbloquea en un año y medio». Un 
proyecto «muy emblemático, que re-
vitalizará una orilla del río, como el 
del Distrito Portuario».  

Cárdenas considera que en el PGOU 
hay «un exceso de cesiones a lo públi-
co», porque «creíamos que íbamos a 
una ciudad enorme». El ejemplo es la 
Gavidia: «Un edificio que tenía obli-
gación de equipamiento público y lo 
público no puede soportar la carga». 
Coincide con el arquitecto Rosa Ma-
drid, que apunta que el mundo dota-
cional frena la revitalización de la ciu-
dad. «Esto no sirve porque desde hace 
tres años el mundo ha cambiado y la 
gente quiere un nuevo modelo de vi-
viendas y de oficinas por el teletraba-

jo, más zonas verdes... y no ver el mun-
do privado como un ogro, porque trae 
riqueza e inversión».  

La Palmera y Santa Justa 
Sobre las dos grandes polémicas ur-
banísticas de la Palmera y la trans-
formación del entorno de la estación 
de Santa Justa, los cuatro consideran 
que son paradigmas de los problemas 
citados. Tejedor califica de «aberra-
ción» que se haya permitido no ya la 
construcción de las residencias sino 
su estética. «La fachada tiene que ir 
con el entorno, y a nosotros nos mi-
ran mucho eso. ¿Por qué ahí no se han 
puesto obstáculos?». Le sigue Rosa 
Madrid, cuyos estudios de mercado 
decían «que faltaban 2.500 camas en 
Sevilla y ahora se ha equilibrado». 
Pero hace «un llamamiento a los pro-
motores, porque tienen que entender 
la huella que dejan aunque la norma 
se lo permita». Cárdenas piensa que 
«tienen que fallar muchas cosas: el 
diseñador, el promotor, el construc-
tor y la norma».  

Sobre Santa Justa, Barrionuevo cri-
tica que, para evitar la imagen de des-
campado que ofrece la entrada a Se-
villa desde el AVE «plantean un plan 
de urgencia que es simplemente una 
zonificación del suelo, que ni siquie-
ra cuenta cómo se llega a la estación, 
sin conexión con el aeropuertom cuan-
do Santa Justa debe ser el intercam-
biador no sólo de la ciudad, sino del 
territorio». Le apoya Cárdenas: «Se-
villa tiene ahí una oportunidad de re-
visar el plan para identificar esa bol-
sa donde puede haber más viviendas»; 
y Rosa Madrid, que es partidaria de 
«hacer algo muy potente, al nivel de 
la estación Madrid Nuevo Norte».  

Por último, otro gran reto urbanís-
tico que tiene que resolver la ciudad 
es Tablada. La mayoría apuesta por 
que sea «un pulmón» que conecte la 
ciudad con la naturaleza pero que 
haya un planteamiento híbrido, don-
de se permitan edificaciones, pero le-
jos de un objetivo residencial.

Antonio Barrionuevo                                                                                                
PROFESOR DE LA ETSA Y ARQUITECTO 

«EL POTAUS ESTÁ MUY 
DESFASADO Y HABRÍA 
QUE REDACTAR OTRO 
PORQUE LA CIUDAD YA NO ES 
COMPACTA, SE HA EXTENDIDO»

Rosa Madrid                                                                                                 
DIRECTORA REGIONAL DE CBRE 

«ESTAMOS ANTE UNA 
NUEVA ERA EN EL MUNDO 
INMOBILIARIO Y LA CIUDAD 
DEBE DISEÑAR UNA NUEVA 
ESTRATEGIA PARA AVANZAR»

María Jesús Tejedor                                                                                                
DIRECTORA GENERAL DEL GRUPO ABU 

«HAY QUE CAMBIAR LAS 
NORMAS URBANÍSTICAS Y 
REDUCIR LA BUROCRACIA,  
EL RETRASO EN LAS LICENCIAS 
ENCARECE LAS VIVIENDAS»

José Cárdenas                                                                                                
DIRECTOR DEL ESTUDIO EDDEA 

«PERDEMOS HABITANTES 
Y ESE ES EL PROBLEMA 
MÁS GRAVE, QUE TIENE QUE 
HACERSE MÁS ATRACTIVA PARA 
VIVIR Y TRABAJAR»

SEVILLA 2029 EN ABC 

José Cárdenas, María Jesús 

Tejedor, Rosa Madrid y Antonio 

Barrionuevo   // ROCÍO RUZ
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde electo de Sevilla, José Luis 

Sanz, reiteraba ayer que planteará 

cambiar la fecha de inicio y clausura 

actual de la Feria de Abril como ya 

dijo durante la pasada campaña elec-

toral. Pero además, ayer dio un paso 

más y puso sobre la mesa una terce-
ra opción, que consistiría en fijar la 

noche del pescaíto un domingo, ade-

lantar el festivo a la jornada del lunes 

y mantener los fuegos artificiales el 

sábado de esa semana, acortando así 

en una jornada la actual Feria de Abril. 

Estos planes fueron desgranados 

por el popular en una entrevista en 

Cope Sevilla en la que confirmó que el 

cambio se haría previa consulta popu-

lar, para que sean los sevillanos quie-

nes decidan, si bien ha dejado en el aire 

la posibilidad de que el modelo apro-

bado pueda llevarse a cabo ya en la edi-

ción del próximo año (2024) al desco-

nocer qué está gestionado por el Ayun-

tamiento a estas alturas del calendario. 

Sanz se plantea hablar con empre-

sas que dispongan de las herramien-

tas digitales necesarias para poner 

en marcha ese referéndum, «si hay 

tiempo para ello y con una garantía 

de la consulta bastante amplia; si no, 

habrá que dejarlo para el 2025». 

El alcaldable popular, que siempre 

se ha mostrado partidario del lunes 

de pescaíto en Feria, ha adelantado 

que plantearía esa tercera opción. De 

esta forma, la primera de ellas sería 

el lunes de Pescaíto; la segunda, el 

modelo anterior con inicio durante 

la noche de un sábado, clausura el sá-

bado siguiente, y una jornada festiva 

el miércoles, y la tercera opción con-

templaría «un lunes de fiesta para 

que los sevillanos puedan disfrutar 

del domingo de pescaíto. Tiene lo bue-

no de las dos anteriores y nada malo 

de esas propuestas», comentó. 

De prosperar esta última, el 30 de 

mayo, día de San Fernando, patrón 

de la ciudad, seguiría sin tener el ca-

rácter festivo de la jornada. «Yo sería 

partidario de recuperar ese día, pero 

creo que al sevillano el festivo en la 

Feria le viene muy bien. Hay muchí-

simos sevillanos que si no es así dis-

frutan muy poco de ella», aseguraba 

ayer a pocas horas de tomar el bas-

tón de mando de la ciudad. 

En cuanto a la propuesta de am-

pliación de 400 casetas más en el real, 

Sanz ha esgrimido las mismas razo-

nes que para un posible cambio de fe-

chas. «No sé qué hay planificado ya, 

contratado u organizado para la fe-

ria del 2024. Tenemos que ver el es-

tado de las licitaciones». 

Por otro lado, también se refirió a 

la SE-40 y confirmó que va a pedir al 

próximo presidente del Gobierno que 

se opte de nuevo por los túneles. «Es-

toy convencido de que el PSOE sabía 

que el puente es una mentira. Ellos 

saben que es inviable. Un puente en 

plena premarisma, en pleno precoto 

de Doñana y encima de una base mi-

litar aérea muy importante como es 

el Copero».

La Feria de Abril de Sanz: Pescaíto 
el domingo y el lunes, festivo

∑ El alcalde electo 
propone una tercera 
opción que acorta la 
fiesta en un día

Una consulta volverá a plantear qué noche será la del alumbrado  // JUAN FLORES

El popular también 
confirmó que va a pedir al 
próximo presidente del 
Gobierno que retome los 
túneles de la SE40D
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El Colegio Oficial de Médicos de 
Sevilla ha renovado su Junta Di-
rectiva con el pediatra Alfonso Car-
mona a la cabeza. En el acto de to-
ma de posesión, que se celebró el 
jueves en la sede colegial, Carmo-
na y su equipo estuvieron arropa-
dos por diversas autoridades nacio-
nales, autonómicas y provinciales, 
como el presidente del Parlamento 
de Andalucía, Jesús Aguirre Mu-
ñoz; la consejera de Salud y Consu-
mo de la Junta de Andalucía, Cata-
lina García Carrasco; el viceconse-
jero de Salud y Consumo de la 
Junta de Andalucía, Miguel Ángel 
Guzmán Ruiz, y el presidente de la 
Organización Médica Colegial, To-
más Cobo Castro.

Carmona repite 
al frente de  
los médicos

M. G.
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R. P. 

La Ejecutiva del PSOE de Sevilla 
aprobó ayer la relación de dipu-
tados y diputadas socialistas pa-
ra conformar la nueva institución 
provincial, una lista de ocho mu-
jeres y siete hombres que tiene ya 
el visto bueno de la Comisión 
Provincial de Listas y de los res-
pectivos órganos regional y fede-
ral. El secretario de Organización 
del PSOE de Sevilla, Rafael Re-
cio, destacó el grado de renova-
ción del 67% a la hora de confor-
mar el grupo socialista de la Di-
putación de Sevilla, un “magnífi-
co equipo de municipalistas com-
prometidos con el avance y el de-
sarrollo de nuestros pueblos y 
ciudades”. 

El diputado socialista por el 
partido judicial de Lora del Río se-
rá el alcalde de La Puebla de Los 
Infantes, José María Rodríguez; 
la diputada del partido judicial de 
Marchena será la concejala María 
Teresa Jiménez; el diputado por 

el partido judicial de Morón de la 
Frontera será el alcalde, Juan Ma-
nuel Rodríguez, y la diputada del 
partido judicial de Osuna, la al-
caldesa, Rosario Andújar. 

Por el partido judicial de Sevi-
lla los diputados y diputadas son: 
el alcalde de La Rinconada, Ja-
vier Fernández, la alcaldesa de 
Alcalá de Guadaíra, Ana Isabel Ji-
ménez, el alcalde de El Castillo 
de las Guardas, Gonzalo Domín-
guez; la concejal de Camas Inma-
culada Márquez, el concejal de 
Brenes Casimiro Fernández; la 
alcaldesa de Aznalcázar, Manue-
la Cabello; la concejal de Maire-
na del Aljarafe, Marta Alonso, y 
la alcaldesa de Espartinas, Cristi-
na Los Arcos. 

Por último, por el partido judi-
cial de Utrera los diputados serán 
el alcalde de Dos Hermanas, 
Francisco Rodríguez, la concejal 
de Lebrija, María Encarnación 
Fuentes, y el ex alcalde de Las Ca-
bezas de San Juan, Francisco José 
Toajas.

Aprueban la lista de 
diputados socialistas 
en la institución 
provincial
l El secretario de Organización del PSOE, 
Rafael Recio, destaca el grado de renovación 
del 67% del grupo en la Diputación de Sevilla
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La junta de gobierno del Ayunta-
miento de Sevilla, en una sesión 
celebrada este miércoles, acordó 
aceptar la subvención nominati-
va de 4 millones de euros conce-
dida por el Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda Urba-
na, para la promoción de un total 
de 118 viviendas y/o alojamien-
tos protegidos de titularidad pú-
blica, inmuebles todos ellos des-
tinados a alquiler asequible o so-
cial, según el acuerdo recogido 
por Europa Press. 

Estos alojamientos protegidos 
se dividen en cuatro promociones 
repartidas por otros tantos ba-
rrios de la ciudad. Son 48 aloja-

mientos colaborativos en régi-
men de alquiler social o asequible 
en la zona del Alamillo del barrio 
de San Jerónimo, con más de 1,62 
millones de euros; para 42 vivien-
das en la avenida Maestranza Aé-
rea, junto a la Venta Pilín, en el 
distrito Los Remedios, con más de 
1,42 millones; para 16 viviendas 
en la calle La María en el barrio de 
Miraflores del distrito Macarena, 
con 542.373 euros; y para 12 vi-
viendas o alojamientos en la calle 
Gonzalo Díaz 1-3 (Frontón Betis), 
en el barrio de El Porvenir del Dis-
trito Sur, con 406.780 euros de 
subvención. 

“El plazo máximo para la finali-
zación de las actuaciones y obras, 
así como para la presentación de la 
documentación justificativa, será 
el 31 de diciembre de 2029”, pre-
cisa el acuerdo adoptado, agre-
gando que los fondos serán gestio-
nados a través de la Empresa Mu-
nicipal de Vivienda, Suelo y Equi-
pamiento de Sevilla (Emvisesa).

Sevilla acepta 4 millones 
de euros del Estado para 
viviendas de alquiler social
Estos alojamientos 
protegidos se dividen en 
cuatro promociones en 
varios barrios de la ciudad
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EL CONTRATO ESTRELLA DE LA REFORMA LABORAL

SUSANA ALCELAY/GONZALO VELARDE 

MADRID 

U
n mes da de plazo la ministra 

de Trabajo, Yolanda Díaz, a las 

empresas para que convier-

tan en indefinidos ordinarios 

los contratos fijos discontinuos de los 

trabajadores que tienen en plantilla. De 

lo contrario, les avisa de que serán blan-

co del control de la Inspección y debe-

rán afrontar sanciones graves por trans-

gredir la normativa laboral con la con-

tratación estrella, y las más polémica, 

de la reforma laboral. Se arriesgan a 

multas de 10.000 euros por contrato por 

«enmascarar artificiosamente la dis-

continuidad». 

El Ministerio de Trabajo ha enviado 

más de 80.000 cartas en las que infor-

ma a la empresa que las recibe que 

«mantiene en alta con un contrato fijo 

discontinuo a trabajadores que, en los 

últimos doce meses llevan al menos 10 

meses y medio en alta, bien contrata-

dos directamente por la empresa, o bien 

mediante la celebración de contratos 

de puesta a disposición a través de em-

presas de trabajo temporal». Y avisa: 

«Esto supone una vinculación de, al me-

nos, el 87,5% en el periodo de referen-

cia».  

En las misivas, a las que ha tenido ac-

ceso ABC, Trabajo asegura que «la con-
ducta descrita sólo se observa en un 2% 

del total de las empresas que tienen per-

sonas trabajadoras en alta en la actua-

lidad». Y explica a la compañía que ha 

recibido la comunicación que su situa-

ción ha sido fruto de la consulta que ha 

realizado la Inspección con la herra-

mienta de lucha contra el fraude, por lo 

que en su caso «procedería la conver-

sión en fijo ordinario de plantilla». 

La carta, que lleva también el sello 

de la Inspección, detalla al empresario 

investigado el número de trabajadores 

que han sido objeto de estudio, con sus 

nombres, el número de días en alta y el 

porcentaje de vinculación en el perio-

do y deja claro que «las relaciones labo-

rales indicadas constituyen, en todo 

caso, supuestos adicionales y diferen-

tes de los que se hayan revisado o lo es-

tán siendo actualmente por actuación 

inspectora como consecuencia del Plan 

de choque 2022». Un plan paralizado 

en parte por la propia Inspección, en pie 

de guerra contra Díaz por falta de me-

dios y el exceso de trabajo.  

Por último, la misiva hace hincapié  

en que aquellos contratos que no sean 

transformados en indefinidos en trein-

ta días serán objeto de la correspondien-

te actuación inspectora, y que el incum-

plimiento empresarial en este caso está 

tipificado como infracción grave en la 

ley de Infracciones y Sanciones. 
Con esta campaña para detectar irre-

gularidades la ministra pone el foco en 

el contrato protagonista en la reforma 

laboral aprobaba a finales de 2021 y lle-

ga en un momento en el se han multi-

plicado las voces que reclaman a Yolan-

da Díaz transparencia con los datos de 

estos contratos. La idea que inspiró la 

ley era lograr un cambio de paradigma 

que permitiera que la eventualidad en 

el empleo fuera la excepción y la esta-

bilidad la norma. Y para conseguirlo se 

actuó por dos vías: se endurecieron los 

contratos de duración determinada y 

todas las miradas se pusieron en los fi-

jos discontinuos, fórmula hasta enton-

ces residual, que se buscó potenciar con 

un aumento de los supuestos en los que 

se podía usar.  

«Maquillar» la estadística 
Nadie pensó entonces que el trasvase 

de temporales a fijos fuera a provocar 

un tsunami de críticas y que el regis-

tro de paro fuera cuestionado y el Go-

bierno acusado incluso de «maquillar» 

las estadísticas. Todas las alarmas sal-

taron con la forma en la que se está re-
flejando en la estadística el tipo de em-

pleo que se está creando, con la forma 

de contabilizarlo. Los fijos disconti-

nuos no están siempre trabajando, re-

gistran periodos de inactividad en los 

que, en algunos casos, pueden estar 

cobrando la prestación por desempleo, 

pero no aparecen reflejados en las lis-

tas de paro porque se consideran de-

mandantes de empleo ocupados. Por 

tanto, mientras tienen actividad con-

tabilizan como afiliados y cuando no 

la tienen no aparecen como dados de 

alta, pero tampoco como parados. Es 

el caso, por ejemplo, de una camarera 

de piso en un hotel en Baleares o un 

contratado en un chiringuito de pla-

ya. 

Un escenario que preocupa a los eco-

nomistas, que llevan meses pidiendo 

Díaz acusa a miles de empresas con 
fijos discontinuos de hacer trampa
∑ Trabajo envía más de 80.000 misivas 

avisando a los empresarios que 
cometen fraude y les conmina a hacer 
fijos a sus trabajadores en un mes 

∑ Les amenaza con la Inspección y con 
multas que pueden llegar a 10.000 
euros por contrato 

               

«ENMASCARAR 

ARTIFICIOSAMENTE» 

Trabajo acusa a las empresas de 

«enmascarar artificiosamente la 

discontinuidad» y especifica en sus 

cartas que el 2% de los contratos con 

esa fórmula incurren en fraude.

Yolanda Díaz, vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo  // EP
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Evolución de afiliados a la Seguridad Social con contrato fijo discontinuo activo

El despegue del contrato fijo discontinuo tras la reforma laboral

Diferencia
enero 2022/mayo2023

+188%

313.553

416.734

287.871

451.163

834.026

762.996

969.850

791.766

1.068.780

ABCFuente: Ministerio de Seguridad Social

La actualización de rentas del INE le 
puede dar una pista de a qué se debe su 

pobre tirón electoral y el de Calviño  

E
l presidente del Gobierno sigue quejándo-
se en los medios de comunicación de que 
entorpecemos la mirada del ciudadano que 
debería estar feliz por lo bien que ha ges-

tionado las cosas. También hay juglares económi-
cos que están todo el día en las redes sociales recor-
dándonos lo desagradecidos que somos. 

El presidente y sus economistas están perdidos 
en los grandes números. Eso es sobrevolar, que es lo 

que hace en el Falcon. Por eso, invitaría a Pedro Sán-
chez a que se dé una vuelta por la microeconomía y, 
ya que no le gusta exponerse en público (¿por qué 
será?, que diría La Bombi), visite desde su despacho 
la página web del INE y vaya a una sección que se 
llama «El IPC en un clic / ¿Quiere actualizar una ren-
ta?» (https://www.ine.es/calcula/calcula.do). Allí us-
ted introduce, por ejemplo, su salario el mes que Sán-
chez presentó la moción de censura que ganó, que 
fue mayo de 2018 –la comparación con el mes de ju-
nio de este año aún no está disponible– y sale que 
para adquirir lo mismo que compraba con 1.000 eu-
ros en 2018, en mayo de 2023 necesita 1.151 euros, un 
15,1% más. Para la mayoría de la gente de este país 
eso significa que su poder adquisitivo ha mermado 
en 150 euros por cada 1.000 que ingresa. 

Hagamos el mismo ejercicio con su antecesor, Ma-
riano Rajoy. La calculadora compara mes a mes, así 
que tomamos de enero de 2012 a enero de 2018 (le per-
donamos cinco meses a Mariano): la variación era del 
4,8%. Es decir, en enero del año en que se fue Rajoy se 
necesitaban 1.048 euros para adquirir lo mismo que 
con 1.000 euros cuando llegó al Palacio de la Moncloa. 

Si los españoles vieron erosionarse sus rentas con 
el proceso de devaluación interna que impuso el Go-

bierno de Rajoy y que, muchas veces, suponía irse
al paro y reinsertarse ganando mucho menos dine-
ro porque las empresas anteriores, dopadas por una
serie de perversiones del sistema, habían desapare-
cido, el proceso inflacionario vivido con Sánchez ha
multiplicado por tres el efecto del deterioro del po-
der adquisitivo en las billeteras de los españoles.
Esta es una cuestión muy sencilla de entender y de
la que Feijóo también debe tomar nota. Desde mayo
de 2010, cuando Zapatero se dio por enterado de la
crisis financiera, el euro en España ha perdido el
27,3% de su valor, más de la cuarta parte. 

Lo mires por donde lo mires, este hundimiento
de nuestra renta real, sea por la inflación que la hace
patente o por la baja productividad, es el gran pro-
blema de la economía. Esto afecta a los salarios,
pero también a los márgenes empresariales (por
mucha demagogia que quiera hacer Podemos con
ellos), y todo esto configura un país donde es muy
atractivo venirse a vivir si tus rentas se originan en
otro lado, pero no nacer en él con una deuda de sa-
lida de 30.000 euros. España necesita una estrate-
gia agresiva de crecimiento para reducir la deuda
y recuperar rentas, aunque ello implique tener que
encajar una mayor desigualdad. jmuller@abc.es

JOHN MÜLLER

Saque la calculadora, 
presidente

AJUSTE DE CUENTAS

transparencia al Gobierno con los da-
tos, sin ningún éxito. El BCE, el Banco 
de España y organismos como Fedea 
y el servicio de estudios del BBVA le 
han instado a que detalle cuáles de los 
empleados con contratos fijos discon-
tinuos no están trabajando, quieren 
conocer los periodos de actividad y de 
inactividad y disipar así las dudas ge-
neradas sobre los datos de paro regis-
trado y de contrataciones. Sin hacerlo 
no pueden evaluar el impacto de la re-
forma laboral. 

Lo que de momento está claro es la 
estadística, que refleja a la perfección 
la importancia que ha adquirido el con-
trato fijo discontinuo en el último año 
y medio como catalizador principal de 
la contratación, y del alza de las afilia-
ciones en última instancia. Si bien el 
peso de estos trabajadores sobre el to-
tal de afiliados pudiera parecer irrele-
vante –suponen el 5,1% del total de los 
actuales cotizantes– el fuerte repunte 
experimentado en los últimos 18 me-
ses ha sembrado la semilla del fraude 
en torno a esta figura contractual. Sólo 

en este periodo la Seguridad Social ha 
sumado concretamente 697.997 coti-
zantes fijos discontinuos, hasta supo-
ner a cierre del pasado mayo un total 
de 1.068.780 afiliados de los 20,7 millo-
nes de alta. Es decir, el volumen de tra-
bajadores con este contrato se ha in-
crementado en un 188% bajo el para-
guas de la reforma laboral.  

Sin embargo, como señalan los ex-
pertos, el contrato fijo discontinuo no 
ha acabado con el impulso habitual 
que lleva a los empleadores a ajustar 
los volúmenes de plantilla en función 
de sus necesidades. El catedrático de 
Análisis Económico José Ignacio Con-
de-Ruiz advierte de que esta figura no 
acaba con la estacionalidad y la inter-
mitencia del empleo en ciertos secto-
res. Mientras que el profesor en la Es-

cuela de Relaciones Laborales de la 
Universidad de La Coruña y asesor eco-
nómico del Ministerio de Trabajo, José 
Manuel Lago, llegó a reconocer que pue-
de haber «un mal uso» de la figura del 
contrato fijo discontinuo «por parte de 
algunas empresas», puesto que resul-
ta llamativo que mientras que sólo por 
la vía de los fijos discontinuos se ha-
yan firmado más de 2,5 millones pero 
se mantengan intactas las resistencias 
a rebajar el número de desempleados. 
«Habría que llevar un mayor control», 
admite el asesor económico del gabi-
nete de la vicepresidenta Díaz.  

El peso de la temporalidad 
Sin ir más lejos, para observar la pre-
ponderancia ya no sólo del contrato 
fijo sobre el total de las firmas men-
suales, sino de las modalidades de re-
lación laboral que no suman las 160 
horas mensuales, las estadísticas arro-
jan que en el pasado mayo se firmaron 
en nuestro país 1,4 millones de contra-
tos, de los que ya de partida el 56% de 
ellos fueron temporales. Pero además, 

de los 624.853 contratos de trabajo de
carácter indefinido, sólo un 40% son a
tiempo completo. Los fijos disconti-
nuos fueron el  37,5% del total y los par-
ciales el 22,5% restante. Por lo que un
60% de las firmas de indefinidos están
impregnadas de intermitencia y tem-
poralidad. 

«El fijo discontinuo no acaba con la
precariedad, replica la inestabilidad
que sufrían los anteriores trabajado-
res con contrato temporal de corta du-
ración», señala Conde-Ruiz.  

No se facilitan datos 
Precisamente, uno de los aspectos que
debería aclarar la campaña iniciada des-
de el Ministerio de Trabajo es la falta de
correlación entre el elevado número de
firmas de contratos indefinidos y las re-
sistencias para observar una caída pro-
porcional del desempleo, o un incre-
mento acorde por el lado de la contra-
tación. Como único dato, el Gobierno
asumió a cierre del pasado año que con
una base en ese momento de 800.000
afiliados a la Seguridad Social con este
tipo de contratos, había a diciembre
443.078 trabajadores con contrato fijo
discontinuo que se encontraban inac-
tivos –de todos ellos, 268.402 cobran
prestación por paro–. Por lo que en ese
momento la mitad de los fijos discon-
tinuos en vigor no estaban en periodo
de actividad y cotizaban. Sin embargo,
la cifra que fue proporcionada por el
SEPE al PP en el Senado no fue valida-
da por Yolanda Díaz, que aseguró que
era necesario pulirla. 

La estadística sobre la situación de
los fijos discontinuos sigue siendo di-
fícil de desbrozar. El Gobierno no ofre-
ce la relación de los trabajadores que
se encuentran activos y cuántos están
a la espera de ser llamados y, dado que
estos empleados inactivados aun te-
niendo derecho a prestación no figu-
ran como parados en el SEPE al tener
un contrato –indefinido– en vigor, al-
gunos expertos como Adecco, calcu-
lan que el paro real del mercado labo-
ral rozaría los 3,5 millones. 

De los 20,7 millones de 
cotizantes solo un 5% son 
fijos discontinuos, pero 
suponen casi un 40% de las 
nuevas firmas mensuales 
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Sol Carreras (Efe) MADRID 

Las listas del 23J están llenas de 
fieles, como 14 ministros del Go-
bierno de Pedro Sánchez candida-
tos del PSOE; pero también hay 
sorpresas, como Marta Rivera de 
la Cruz de número dos de Alberto 
Núñez Feijóo, y ausencias, como la 
de Irene Montero en Sumar. 

El plazo para presentar las listas 
para las elecciones generales ter-
mina hoy con algunas incógnitas 
aún por resolver, como buena par-
te de las candidaturas de Vox y las 
listas definitivas de Sumar, el par-
tido Yolanda Díaz. 

El PSOE fue el partido más pre-
coz, al aprobar sus listas en una re-
unión del Comité Federal del par-
tido el 10 de junio con polémica 
previa por la exclusión de candida-
tos propuestos por territorios co-
mo Castilla-La Mancha, Aragón, 
Castilla y León y la Comunidad Va-
lenciana. Y el PP presentó sus lis-
tas completas el 14 de junio, un día 
después de cerrar un pacto con 
Vox para gobernar juntos en la Co-
munidad Valenciana.  

En las listas del PSOE destaca la 
inclusión de 14 de los 17 ministros 
socialistas del Gobierno, entre 
ellos la también vicepresidenta Te-
resa Ribera, número dos de Sán-
chez en la candidatura al Congre-
so por Madrid. Sánchez consolida 
también en las listas a otros cargos 
de confianza como el secretario de 
Organización del PSOE, Santos 
Cerdán y el portavoz socialista en 
el Congreso, Patxi López. 

Asimismo, recupera en las can-
didaturas a su jefe de Gabinete en 
Moncloa, Óscar López, y al ex por-
tavoz socialista en el Congreso y 
director adjunto del Gabinete de 
Presidencia, Antonio Hernando. 
Sus candidaturas son una de las 
pocas sorpresas junto con la inclu-
sión una vez más de socialistas de 
la vieja guardia, como la ex vice-
presidenta del Gobierno Carmen 

Calvo y el ex secretario de Organi-
zación del PSOE José Luis Ábalos. 

Por otro lado, las listas garanti-
zan escaño a algunos de los derro-
tados en las autonómicas y muni-
cipales e incluyen varios altos car-
gos que han tenido que dimitir pa-
ra poder ser candidatos, como la 
hasta ahora directora de la Guar-
dia Civil, Mercedes González. En-
tre las ausencias más llamativas, 
las de tres ministros que no han 
querido ir en listas y piezas clave 
del equipo de Igualdad del PSOE, 
como la portavoz de este tema en 
el Congreso, Laura Berja. 

En las listas del PP hay dirigen-
tes relevantes del partido, como 
Cuca Gamarra, Borja Sémper o 
Elías Bendodo, pero también per-
sonas de confianza de Feijóo que 
lo han acompañado desde Galicia 
a la calle Génova, como su directo-
ra de Gabinete, Marta Varela, o la 
responsable del Área de Proyec-
ción e Imagen, Mar Sánchez. 

Uno de los hechos más relevan-
tes es la incorporación de candida-
tos procedentes del círculo de la 
presidenta de Madrid, Isabel Díaz 
Ayuso, como la consejera de Cul-
tura, Marta Rivera de la Cruz, que 
va como número dos de Feijóo en 
la lista al Congreso por Madrid. 

Feijóo también cuenta con perfiles 
de otros gobiernos madrileños de 
la era de Alberto Ruiz-Gallardón o 
Cristina Cifuentes, como el que 
fuera mano derecha del alcalde, 
Manuel Cobo, o el ex consejero 
Jaime de los Santos. 

Además, vuelve a las listas del 
Congreso el que fuera jefe de Ga-
binete de José María Aznar, Carlos 
Aragonés, y otros veteranos en el 
Parlamento y en anteriores gobier-
nos del PP, como Elvira Rodríguez, 
Gabriel Elorriaga y Rafael Her-
nando. Entre los fichajes proce-
dentes de otros partidos figura el 
diputado Sergio Sayas, que fue ex-
pulsado de UPN y será cabeza de 
lista al Congreso por Navarra, y el 
ex portavoz de Cs en Cataluña Na-
cho Martín, por Barcelona. 

La candidatura de Sumar al 
Congreso por Madrid, encabeza-
da por Yolanda Díaz, es la más dis-
putada por el conglomerado de 
formaciones que forman parte de 
este nuevo partido, entre ellas Po-
demos, que ha presionado hasta el 
final para que la ministra de Igual-
dad, Irene Montero, esté en algu-
na candidatura. Sin embargo, Su-
mar mantiene su veto, aunque ha 
aceptado incluir a la ministra de 
Derechos Sociales, Ione Belarra, 
que va la quinta por Madrid. 

El número dos de esta lista es el 
hasta ahora embajador de España 
ante la ONU, Agustín Santos Ma-
raver, que ha sido designado direc-
tamente por Díaz, al igual que el 
número seis, que es el director del 
gabinete económico de CCOO, 
Carlos Martín Urriza. Los números 
tres, siete y diez corresponden a 
candidatos de Más Madrid y el nú-
mero cuatro lo ocupa el líder de 
Más País, Íñigo Errejón. 

Más allá de Madrid, se han ido 
concretando candidaturas en 
otros territorios como Asturias, en 

la que figuran miembros de Pode-
mos, o Andalucía, donde el líder 
del PCE Enrique Santiago es cabe-
za de lista por Córdoba. 

Vox apuesta por la continuidad 
en sus listas con excepciones como 
Granada, donde Jacobo Gonzá-
lez-Robatto sustituye a la ex del 
partido Macarena Olona. Santia-
go Abascal, encabeza la lista al 
Congreso por Madrid, en la es nú-
mero dos María de la Cabeza Ruiz, 
en sustitución del candidato a la 
Alcaldía de Madrid, Javier Ortega 
Smith, que es cuarto. 

Como número tres repite Iván 
Espinosa, y en el quinto está la se-
nadora Pepa Millán. Fuera de Ma-
drid destaca el caso del candidato 
de Vox a la Comunidad Valenciana 
en las autonómica, Carlos Flores, 
que estuvo presente en las nego-
ciaciones para formar gobierno 
con el PP y finalmente será cabeza 
de lista al Congreso por Valencia.

ANTONIO PIZARRO 

Pedro Sánchez durante el mitin que dio ayer en el municipio sevillano de Dos Hermanas. 

ALBERTO ORTEGA / EP  

Marta Rivera de la Cruz será la número dos del PP por Madrid.

 

 

  

Ministros y sorpresas 
en las listas del 23-J

l Hoy acaba el plazo para presentar a los miembros de las 

candidaturas de los partidos para las elecciones generales 

y aún quedan dudas por resolver en algunas formaciones

El PP cuenta con 
dirigentes del partido y 
personas de confianza 
de Núñez Feijóo
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Jorge Pedrosa MÁLAGA 

Málaga, este miércoles, no sólo 
se juega estar en el foco interna-
cional y sostener la bandera de 
las ciudades sostenibles, al me-
nos mientras dure la Exposición 
Internacional 2027. En el aire es-
tán, al menos según el plan de in-
versiones previsto, cerca de 
2.000 millones de euros en in-
fraestructuras que cambiarán la 
ciudad en sólo cuatro años.  

Aquí no hay aumento de plazos 
que valga. Si no se alteran las fe-
chas, todas las obras deben haber 
finalizado y estar rematadas y con 
su cinta cortada el 5 de junio de 
2027, cuando se inauguraría la Ex-
posición Internacional 2027. Entre 
ellos proyectos que llevan tantos 
años en los cajones como la reno-
vación del Guadalmedina, el nue-
vo Auditorio o las ampliaciones 
del Palacio de Ferias y de las líneas 
de Metro y Cercanías. Pero tam-
bién el Eje Litoral, que pocos creen 
que pueda estar finalizado en cua-
tro años, o el propio recinto.  

Es esta última infraestructura, 
ese anillo gigante que presidirá 
las 25 hectáreas que vendrá a 
acoger el evento, en el que se va 
prácticamente la mitad de la in-
versión señalada: casi 930 millo-
nes según el propio Plan Maestro 
de la candidatura malagueña.  

Este anillo, que en su día pareció 
una idea “excelente” a la visita del 
Buró Internacional de Exposicio-
nes (BIE), está pensado para ser 
reutilizado como parte del Con-
sorcio de Transporte Metropolita-
no de Málaga (CTM), que no será 
el único beneficiario de la infraes-
tructura que se genere en la zona. 
Sepes también plantea 1.400 vi-
viendas –estas se harán se obten-

ga la Expo o no– que están destina-
da a los trabajadores del evento, 
pero que una vez se cierre, tendrán 
como destino el alquiler social.  

Tanto el alcalde, Francisco de la 
Torre, como todo el equipo de la 
candidatura han subrayado que 
la ciudad necesita poca infraes-
tructura –quién lo diría, valorán-
dola en cerca de 2.000 millones– 

ya que los nudos de transporte ya 
están no sólo funcionando, sino 
siendo referentes nacionales. Sí 
que se destina gran parte del pas-
tel de la Expo al (pen)último 
anhelo del regidor, el Plan Litoral. 
Tanto el propio Eje soterrado 
(que se valora en 300 millones) 
como los dos intercambiadores 
modales de La Marina y la Esta-

ción de tren están incluidos en el 
plan maestro que se pretende lle-
var a cabo en caso de que la ciu-
dad salga vencedora. En total, lo 
valoran en 436 millones de euros.  

Cerca de un cuarto, unos 100 
millones, pretenden gastar en 
otro de los anhelos de De la Torre, 
si bien este es uno de los que lleva 
mucho tiempo en su lista de de-

seos: el nuevo Auditorio en el 
Muelle de San Andrés. El alcalde 
lo ve necesario para albergar con-
ferencias, espectáculos y eventos 
de primer nivel, en una ciudad 
que está viendo pasar trenes como 
los Latin Grammys por no dispo-
ner de un lugar acorde. Además, 
impulsaría la “nueva centralidad” 
que junto con el nuevo muelle di-
buja el regidor en ese lugar.  

Otro de los proyectos que pare-
cen guardados en un cajón dur-
miendo el sueño de los justos a la 
espera de que alguien –véase fon-
dos de alguna administración– lo 
reanime es el Guadalmedina. Bre-
cha abierta que antes de las elec-
ciones comenzaron a adecentar 
estéticamente eliminando los 
graffitis y plantando árboles y en-
redaderas en el cauce y en el le-
cho. Es la Expo la que le puede dar 
el empujón de 200 millones –vía 
fondos europeos o Ejecutivo Cen-
tral– para dejar de ser una cuenca 
a la que intentar no mirar a la en-
trada de La Alameda. Eso sí, el 
plan pasa por los puentes-plaza. 
Otros 110 millones de la tarta de 

la Expo van para la ampliación del 
Parque de Ferias y Congresos de 
Málaga (Fycma) que ya nació pe-
queño para la ciudad y que nece-
sita –se haga o no el evento– un 
plus de espacio para ser capaz de 
albergar congresos multitudina-
rios de alto nivel.  

Una cantidad similar, 109 millo-
nes, se los llevan carreteras y cone-
xiones viarias. La mitad va a parar 
al vial distribuidor metropolitano 
oeste, 30 millones a la avenida Or-
tega y Gasset y otros 20 se destinan 
al enlace de la A-307 con la A-7. A 
esto hay que sumarles 39 millones 
más para la finalización de la Ave-
nida Julio Cortázar.  

Además de sumar otros 5 millo-
nes para un apeadero de Cerca-
nías en La Corchera –que están ce-
lebrando en el PTA– para que el 
transporte ferroviario pueda lle-
gar hasta la puerta –prácticamen-
te– de los terrenos de Buenavista 
destinados a la Expo 2027. Casi se 
puede hablar de una ciudad nue-
va, y en sólo cuatro años. 

La Expo de 2027 en Málaga pone en 
juego 2.000 millones en inversiones

JAVIER ALBIÑANA 

Maqueta del recinto que se proyecta para la Expo 2027 en el Ayuntamiento de Málaga.

l El recinto, el Eje 
Litoral, la renovación 
del Guadalmedina  
y el nuevo Auditorio, 
entre los proyectos

Málaga sabrá este 
miércoles si acoge  
el evento con el lema  
de la sostenibilidad
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GREGORIA CARO 

MADRID 

El desapego de Pablo Iglesias, Ione Be-
larra e Irene Montero con Yolanda Díaz 
empezó cuando el exlíder de Podemos 
la empujó a ser la candidata de Uni-
das Podemos a las elecciones genera-
les de este año. Primero, la indepen-
dencia de Díaz respecto a la estrate-
gia de Podemos desató un pulso 
soterrado. Después, la creación de Su-
mar y el poco protagonismo que les 
reservó en su coalición lo recrudeció. 
El 2 de mayo de 2021, en el cierre de la 
campaña electoral de las autonómi-
cas madrileñas, la ministra de Igual-
dad y número dos de Podemos presen-
tó a Díaz así: «Yolanda, ahora te toca 
a ti, gracias por regalarnos la posibi-
lidad de ganar España y aquí tienes a 
tus leonas». 768 días después, Monte-
ro fue vetada en las listas de Sumar. 

Noviembre de 2021 

Presiones de Iglesias 

Las presiones de Iglesias por el futu-
ro de Podemos deterioraron su rela-
ción con Díaz y esto repercutió en la 
dirección de Podemos, en manos de 
Belarra y Montero. En noviembre de 
2021, no sentó bien en el entorno de 
Díaz lo que tuiteó Iglesias sobre el 
acuerdo del Gobierno y el PP para nom-
brar a Enrique Arnaldo. «¿Acierta Yo-
landa Díaz pactando con PP y PSOE 
la renovación del Tribunal Constitu-
cional aún a pesar de que ello impli-
que votar a los candidatos del PP?», 
escribió el exvicepresidente (en un ar-
tículo adjunto respondía que 'sí'). Se 
tradujo como un intento de controlar-
la y culparla de la negociación cuan-
do Iglesias ya no tenía cargos. 

Noviembre de 2021 

Sin invitar a Podemos 

El 13 de noviembre de 2021 se celebró 
en Valencia el germen de Sumar. Fue 
un acto llamado ‘Otras políticas’ fue-
ra de contexto electoral. Allí se junta-
ron Díaz; la exalcaldesa de Barcelona, 
Ada Colau; la líder de Más Madrid, Mó-
nica García, la exvicepresidenta de la 
Comunidad Valenciana y anfitriona 

del evento, Mónica Oltra, y la líder del 
Movimiento por la Dignidad y la Ciu-
dadanía (MDyC), Fátima Hamed Hos-
sain. Todos partidos integrados hoy 
en la coalición Sumar para el 23J. «Hoy 
empieza algo maravilloso», dijo Díaz. 
Pero lo hizo sin las ministras de Pode-
mos, Ione Belarra e Irene Montero, que 
no estuvieron invitadas. Lo que sentó 
realmente mal en el partido y supuso 
un punto de inflexión en la relación. 

Marzo de 2022 

Envío de armas  

En marzo de 2022, tras la invasión rusa 
a Ucrania, Podemos atacó a la parte 
socialista de su propio Gobierno por 
el envío de armas y material defensi-
vo a los ucranianos. Belarra defendió 
que Europa «no necesita más tanques 
ni más armas», sino «vías diplomáti-
cas» y «más médicos, profesores y en-
fermeros». Pero Díaz se demarcó de 
Podemos y aseguró: «Ucrania es un 
país que está siendo agredido y tiene 
derecho a la legítima defensa». Pode-
mos la acusó de estar alineada con los 
socialistas. 

Junio de 2022 

La coalición andaluza 

Las elecciones andaluzas fueron el la-
boratorio de la coalición que quería 
Díaz a nivel nacional; sin embargo, la 
negociación fue un desastre. Desde 
Madrid, el equipo de Díaz impuso a 
Podemos que fuera encabezada por 
Izquierda Unida. El partido morado 
aceptó a regañadientes y muy insatis-
fecho con las posiciones que tenían. 
La negociación se retrasó hasta últi-
ma hora y fue tan desagradable que 
IU dejó a Podemos fuera del acuerdo 
la noche del registro. En Podemos aún 
culpan a Díaz de todo. 

Noviembre de 2022 

Universidad de Otoño 

Llegados a este punto, Díaz no fue in-
vitada a la ‘Universidad de Otoño’ de 
Podemos en noviembre de 2022. Igle-
sias cerró el evento de Podemos con 
palabras muy duras contra Díaz que 
en un primer momento negó y luego 

no tuvo más remedio que aceptar que 
eran por ella. «¡Ay de aquél o de aqué-
lla que se atreva a faltarle al respeto a 
la militancia de Podemos!», dijo. «El 
nivel de ingenuidad de tal pensamien-
to es sonrojante; quien piense que le 
puede ir bien en las generales a una 
candidatura de izquierdas si a Pode-
mos le va mal en las autonómicas... 
Hay que ser estúpido», siguió.  

Marzo de 2023 

La reforma del ‘sí es sí’ 

La ruptura de Belarra y Montero con 
Díaz se evidenció la tarde de marzo 
que el Congreso votó la toma en con-
sideración de la reforma del PSOE a la 
ley del ‘solo sí es sí’. A pesar de no te-
ner agenda oficial, Díaz no estuvo en 
el hemiciclo apoyándola. Podemos re-
prochó que se pusiera de perfil y de-
jase sola a Montero en una de las jor-
nadas más difíciles de su carrera po-
lítica. Unas semanas después, en abril, 
Díaz sí acompañó a Montero durante 
la votación de esta reforma para evi-
tar la imagen de división en la izquier-
da alternativa al PSOE. Sin embargo, 

en Podemos lamentan que no se pu-
siera de su parte e intentara mediar 
para que su socio de Gobierno, el PSOE, 
no aprobara esta modificación de su 
ley con los votos del Partido Popular. 

Mayo de 2023 

Campaña del 28M  

No sorprendió a nadie que llegada la 
campaña electoral del 28M la líder de 
Sumar hiciera por no coincidir en nin-
gún acto con Montero y Belarra. Díaz 
apoyó a candidatos de Podemos, pero 
lo hizo sin dejarse ver con la dirección 
del partido. En Madrid, por ejemplo, 
si bien acompañó a los candidatos mo-
rados en un par de eventos, dejó muy 
clara su complicidad y su relación de 
confianza con Más Madrid. 

Junio de 2023 

«Un veto injusto» 

Del «Yolanda, aquí tienes a tus leonas» 
a «es un veto injusto impuesto por Yo-
landa». Así cambiaron las palabras de 
Montero. Hoy se acaba el plazo para 
registrar las listas. No estará en ellas.

Del «Yolanda, aquí 
tienes tus leonas» de 
Montero a que Díaz 
la elimine de las listas

∑ Dos años y medio  
en los que la líder  
de Sumar rompió con 
Podemos y demostró 
su independencia 

Yolanda Díaz e Irene Montero el día de la reforma del ‘sí es sí’  // ÁNGEL E ANTONIO

La número dos de Podemos 
critica el «veto injusto 
impuesto por Yolanda»  
y asegura que seguirá  
con tareas orgánicasD
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Yolanda Díaz, reina 
del tablero comunista 
«Jaque mate» es lo que debe 
haber pensado Yolanda Díaz tras 
conseguir, no solo un acuerdo de 
inclusión de Podemos en su 
plataforma Sumar, sino conse-
guir excluir del proyecto a 
nombres tan polémicos como 
Irene Montero o Rodríguez Pam. 
Y es que si los precedentes nos 
ponían en alerta de que las 
bicefalias no son buenas, la 
jugada de Díaz ha sido, cuanto 
menos, encomiable desde la 
perspectiva de la estrategia 
política: un endiosado Pablo 
Iglesias señaló con su dedo a la 
entonces ministra de Trabajo 
como candidata a las próximas 
generales sin imaginar que, lejos 
de obedecerle, se convertiría en 
un boomerang que ha acabado 
arrasando el partido para 
reducirlo a una simple marca 
más dentro de su plataforma. 
Puede encontrarse Díaz en las 
antípodas de nuestra ideología, 
pero hay que reconocerle su 
olfato político: sin saber cuántos 
votos obtendrá finalmente, está 
claro que ya ha ganado un buen 
puñado de todo ese electorado 
que se encuentra a la izquierda 

de la izquierda y que, a pesar de 
ello, creen en una alternativa 
decente, con políticas que no 
resulten las herramientas con las 
que el adversario acabará 
tumbándote, y con razón. 

RAÚL CALLEJA FUENTES 
PALMA DEL RÍO (CÓRDOBA) 
 

Descubrí a Larra  
hace tiempo 

Escuché hace poco una tertulia 
sobre la obra de Mariano J. de 
Larra, y me alegré porque yo ya 
hace años que descubrí su 
fascinante obra, y lo considero un 
erudito. Larra utilizó un medio de 
comunicación de vital importan-
cia, el periódico, y se sirvió de un 

género que gozaba de gran éxito, 
el artículo. Su costumbrismo se 
identifica con la realidad del país, 
con sus repliegues más dolorosos. 
La literatura periodística y 
satírica de Larra es un privilegio, 
ya que los males que denuncia 
con su pluma, siguen presentes 
hoy día. Lo atesora su estilo 
mordaz e incisivo, con una prosa 
viva al servicio de las ideas y del 
corazón. 

JOSÉ ANTONIO ÁVILA LÓPEZ 
RUBÍ (BARCELONA)

CARTAS 

AL DIRECTOR

Pueden dirigir sus cartas a ABC de Sevilla al 

correo electrónico cartas.sevilla@abc.es. Su 

extensión no debe exceder los 900 caracteres, 

con espacios. ABC se reserva el derecho de 

extractar o reducir los textos cuyas dimensiones 

sobrepasen el espacio destinado a ellas.

RAMÓN 
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Los diputados del PSOE tendrán en  
la yema de su dedo bloquear  

la posibilidad de que  
los de Abascal asuman 

responsabilidades de gobierno 

H
AY un hecho que por más que sea obvio 
no se recuerda lo suficiente: Vox sólo go-

bernará en el caso de que el PSOE así lo 

decida. Salvo esa broma macabra que es 

el CIS de Tezanos, no existe ni un solo sondeo que 

sitúe al Partido Socialista por delante del Partido 

Popular. Es cierto que los populares tienen tiem-

po suficiente como para malograr su más que pro-

bable victoria, pero manteniendo las actuales con-

diciones de presión y temperatura nos encamina-

mos hacia un triunfo sonoro de los de Feijóo.  Si 

ese resultado se ratifica, sólo habrá un gobierno 

posible, aunque la geometría de los apoyos podrá 

ser cambiante. Previsiblemente Alberto Núñez 

Feijóo será presidente y sólo faltaría determinar 

si gobernará en solitario o si requerirá alguna com-

pañía. En esta segunda hipótesis, no está grabado 

en ningún mármol quién debería ser su socio pre-

ferente.  

El otro día Ignacio Camacho explicaba en estas 

páginas que existen cuatro tipos de votante del PP 

y Vox, y creo que acertaba: los que quieren que 

pacten, los que no, los que les da igual y los que lo 

consideran inevitable. Si usted es votante de Fei-

jóo (o Abascal) escoja libremente su nicho. Fren-

te a esta conciencia cuatripartita, en la otra orilla 

parece que sí existe un juicio unificado donde todo 

el socialismo consideraría que pactar con los de 

Abascal supondría un grave peligro. Es irrelevan-

te en este momento del razonamiento la veraci-

dad de la hipótesis, se trata simplemente de desa-

rrollar la lógica que inspira a unos y a otros. Para 

el PSOE, un gobierno del PP con Vox entrañaría 

una regresión en derechos, una puesta en riesgo 

de los fondos europeos, un peligro para la demo-

cracia española, un desafío para la protección de 

las mujeres, la instalación de la extrema derecha 

en las instituciones y, para los más cafeteros, el re-

greso de los marcos preconstitucionales.  

El escenario más probable al que se enfrentará 
el PSOE, si se cumplen las predicciones, es contar 

con unos 100 diputados, una nula posibilidad de 

formar Gobierno pero sí un peso suficiente como 

para evitar que Vox fuera un socio imprescindible 

del PP. Es decir, los diputados socialistas tendrán 

en la yema de su dedo la posibilidad de evitar que 

asuma responsabilidades ejecutivas un partido 

que, según sus propios marcos, encarna todos los 

peligros arriba reseñados. En cumplimiento de la 

racionalidad más elemental, sería un delirio que 

un partido que tiene en su mano evitar semejan-

te catástrofe no lo hiciera. Por pura exigencia ló-

gica, cabría preguntarse qué bien invisible podría 

manejar el Partido Socialista para no ejecutar un 

apoyo que acabaría por desactivar aquello que des-

de hace años anuncian como un mal superlativo. 

Sólo caben dos respuestas: o bien desean ese mal 

para España porque de algún modo les beneficia, 

o bien ni siquiera ellos creen en el apocalipsis que 

insisten en preludiar. 

TIGRES DE PAPEL

DIEGO S. 
GARROCHO

Los socialistas de Vox
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C
uando Pedro Sánchez com-

pareció el 29 de mayo para 

anunciar que las próximas 

elecciones generales serían 

el 23 de julio, los veraneantes no fue-

ron los únicos que se echaron a tem-

blar. Empresas de investigación de 

mercados, consultoras de comunica-

ción política, agencias de publicidad, 

imprentas, mensajería, montaje de 

eventos y publicidad exterior, entre 

otros, comenzaron inmediatamente 

a movilizar personal para cumplir con 

una cita inesperada con las urnas. 

Para casi todas las compañías impli-

cadas en la engrasada maquinaria 

electoral, a excepción de los consul-

tores políticos independientes, las 

elecciones son una mínima parte de 
su facturación, una cuestión de in-

fluencia más que de rentabilidad.  

El sistema electoral español no 

permite demasiados excesos. Para 

el 23J, el límite de gasto es de 0,37 eu-

ros por cada uno de los electores de 

las circunscripciones donde se pre-

sente cada candidatura, a lo que hay 

que sumar 0,23 euros por votante en 

envíos de publicidad, sobres y pape-

letas, tal y como publicó el 1 de junio 

el BOE. «El dinero que se invierte en 

las elecciones es moderado en com-

paración con otros países. Aquí, ade-

más, hay espacios publicitarios gra-

tuitos. No puede venir una empresa 

privada y ofrecer lo que quiera, como 

en Estados Unidos», explica Abelar-

do Bethencourt, adjunto al director 

de las campañas generales del PP de 

2015 y 2016. En los Presupuestos Ge-

nerales del Estado de 2023 hay una 

partida de 403 millones de euros para 

sufragar las municipales y autonó-

micas del 28M y las generales previs-

tas para final de año: 347,04 millones 

para la celebración de los comicios 

–que se lleva sobre todo Correos, que 

en 2019 cobró un 40% de la factura 

total para tramitar el voto a distan-

cia, y la gestión de las mesas electo-

rales– y 56,06 millones para subven-

cionar gastos de los partidos. En la 

última llamada a las urnas para ele-

gir un nuevo Congreso y Senado, las 

agrupaciones políticas invirtieron 

49 millones de euros, 25,3 millones 

sólo en envíos de propaganda, según 
fiscalizó el Tribunal de Cuentas. Los 

que más recursos movilizaron (pro-

cedentes de subvenciones pero tam-

bién de créditos y aportaciones de 

los propios partidos) fueron el PP, 

que gastó 12,5 millones de euros, y el 

PSOE, que invirtió 10,6 millones.    

Pero una cosa es cuánto pueden 

gastar y otra es cómo gastarlo. Es en-

tonces cuando empiezan a sonar los 

teléfonos de las empresas de inves-

tigación demoscópica, la base de la 

toma de decisiones de la pirámide 

electoral. Sin embargo, la política no 

es la parte central de su negocio, sino 

que apenas representa un 1 o 2 por 

ciento de los 521 millones que factu-

ra anualmente el sector, confirman 

desde Insight Analytics España.  

EL NEGOCIO DE 
LAS ELECCIONES: 
MÁS NOTORIEDAD 
QUE BENEFICIOS
En las últimas generales, los 
partidos gastaron 49 millones 
de euros en la campaña. 
Empresas de demoscopia, 
publicidad, impresión y 
eventos liberan agendas 
contra reloj para una cita 
clave para el país, pero 
no para su supervivencia

Por HELENA  
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«Desde el punto de vista económi-

co, el voto no es lo que nos da dinero, 

pero sí mucha visibilidad e impacto 

en medios. Y atrae a nuevos clientes», 

resume María Martín, directora de co-

municación de GAD3. Para muestra, 

basta ver cómo la demoscopia ha en-

trado en campaña con la reclamación 

del PSOE a tres medios y los institu-

tos de opinión que hacen sus encues-

tas electorales (ABC, ‘El Mundo’, ‘El 

Español’ y GAD3, Sigma2 y Sociomé-

trica, respectivamente) por cuestio-

nes meramente técnicas como la di-

fusión del domicilio social de las en-

cuestadoras. 

A última hora 
La empresa dirigida por Narciso Mi-
chavila tiene un área electoral que 

trabaja durante todo el año tanto en 

España como a nivel internacional. 

En periodo preelectoral, como a to-

dos, les toca reforzar el ‘call center’ 

de encuestadores, aunque, como ad-

mite Martín, con los partidos suelen 

tener contratos de trabajo a largo pla-

zo, por lo que esta convocatoria ines-

perada simplemente ha precipitado 

el programa de trabajo. Pero no sólo  

las formaciones políticas quieren in-

vestigar. En las últimas municipales 

y autonómicas, detalla Andrés Medi-

na, director general de Metroscopia, 

también llamaron a su puerta com-

pañías privadas que querían tener 

más información de la que ofrecían 

los medios y anticiparse a las deci-

siones que podían tomar los futuri-

bles ganadores. 

En política, coinciden los exper-

tos en demoscopia, quien deja la in-

vestigación para última hora, son 

los «malos estudiantes».  En las ge-

nerales no es tan habitual, porque 

son elecciones estratégicas, apunta 

José Pablo Ferrándiz, director de 

Opinión Pública de Ipsos España, 

pero en municipales, autonómicas 

y europeas es más común que las 

formaciones busquen un diagnósti-

co en el último momento. «Al final 

siempre se gastan más en comuni-

cación y regatean en las encuestas», 

confiesa entre risas Ferrándiz.  

En cualquier caso, insiste Andrés 

Medina, al ofrecer simplemente diag-

nósticos, ellos no sienten la presión 

que tienen los consultores políticos o 

las agencias de publicidad encarga-

das de interpretar esos datos y dise-

ñar las acciones encaminadas a me-

jorar esos resultados. «Las campañas 
electorales son al marketing como la 

Fórmula 1 a los coches. Pones tu men-

saje en circulación inmediatamente, 

ves los efectos y la respuesta al minu-

to... Lo básico es influir en lo que se 

está hablando», plantea Bethencourt, 

cofundador de Ernest, que se encar-

gó de la última campaña del PP en 

Cantabria, y la desaparecida Public, 

especializada en política. «Pero eso 

es un trabajo en equipo, no de un úni-

co gurú que sabe de todo».  

Señores Lobo 
Las compañías de publicidad, a di-

ferencia de los analistas, no pueden 

trabajar con clientes de colores dis-

tintos en unos mismos comicios, 

porque «hay una estrategia general 

y un componente emocional» que lo 

hace inviable. Sí echan en falta que 

hubiese menos rotación en las di-
recciones de campaña. Con cada 

cambio, se pierde el conocimiento 

adquirido en las elecciones anterio-

res y toca empezar de cero. 

No obstante, más allá de las agen-

cias, hay también consultores polí-

ticos, como Aleix Sanmartín, el ce-

rebro de la campaña que dio la vic-

toria a Juanma Moreno, que sí viven 

exclusivamente de tratar de cambiar 

los sillones de poder. «Ofrezco un ser-

vicio de comunicación de campaña 

y no me caso ideológicamente con 

nadie. Trabajo con un partido u otro 

pero nunca con los dos a la vez», afir-

ma este estratega político, que está 

trabajando en el 23 J, aunque prefie-

re no decir para quién. «Yo me he es-

pecializado en elecciones muy difí-

ciles, situaciones muy complejas, y

a veces sale y otras no. Cada proyec-

to y presupuesto es un traje a medi-

da. Y después de las elecciones me

voy, no me quedo en ningún parti-

do», zanja Sanmartín, que señala que

él se ha hecho grande en México, don-

de se manejan presupuestos mucho

más grandes que en España. 

Pura producción 
Los mensajes que surgen de estos

trabajos más creativos se pueden ma-

terializar en vídeos, intervenciones

en mítines, entrevistas o simples car-

tas electorales. En Offsetti llevan im-
primiendo propaganda electoral des-

de que echó a andar la UCD. De mo-

mento, están trabajando en material

para los interventores y en folletos

de los partidos para incentivar el voto

por correo. La ruidosa imprenta no

está, aún, a su máxima capacidad.

En unos días, sus rotativas funcio-

narán 24 horas los siete días a la se-

mana para seguir preparando pro-

paganda y papeletas electorales tan-

to para envíos previos como para las

mesas electorales. «Sacaremos unos

20 millones de papeletas, aunque po-

dríamos hacer más. Tenemos capa-

cidad para producir unos cinco o seis

millones al día. Al final cuando nos

adjudican este trabajo, tras un pro-

ceso de licitación, es una cuestión de

precio pero también de confianza. Si

las papeletas no se hacen como mar-

ca la ley se pueden impugnar», cuen-

ta Roberto Hervás, consejero dele-

gado de Offsetti. «El trabajo electo-

ral no es mucho, puede suponer un

10 por ciento de la facturación anual,

pero es un encargo importante. Nues-

tro mayor reto son los tiempos, que

son muy limitados». 

Entre tanto, a partir del 7 de julio,

los partidos comenzarán también a

convencer a los votantes en la calle,

con mítines y actos de campaña. Des-

de la patronal Aevea (Agencias de

Eventos Españolas Asociadas) reco-

nocen que la política no está, ni mu-
cho menos, entre los diez sectores

que más trabajo les dan a lo largo

del año. Aunque como cualquier otro

encargo, bienvenido es. Contribuirá

a alimentar un negocio que mueve

12.000 millones de euros en factu-

ración anuales. «No son actos com-

plejos a nivel técnico, pero nosotros

vendemos confianza. Para los que

vivimos del directo, lo peor no es que

los encargos sean de un día para otro,

sino que el verano es una época muy

fuerte de trabajo y falta mano de obra

especializada», admite Enrique Fer-

nández, responsable de una empre-

sa especializada en montajes audio-

visuales. Se avecina un comienzo de

verano sin descanso, más sofocan-

te que rentable.

DE LA INVESTIGACIÓN  
A LA IMPRESIÓN 

Offsetti (izda.) imprime 

propaganda electoral y 

papeletas. Abajo, la sede de 

GAD3 y la de la agencia de 

publicidad Ernest, donde 

dialogan Abelardo Bethencourt 

y Andrés Medina (Metroscopia)  

 // TANIA SIEIRA/ ISABEL PERMUY

La logística y los envíos, los grandes gastos  

DE LA PARTIDA DE 403 MILLONES DE EUROS PARA 
SUFRAGAR ESTE AÑO ELECTORAL, 347 SE DESTINAN 
A LA CELEBRACIÓN DE LOS COMICIOS 
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Solo la alegría de última hora en Barcelona 
pudo aliviar el dolor socialista, pero la realidad 
es que allí habrá alcalde del PSC gracias al PP 

A
YER no fue  un ‘sábado negro’ para la democracia, 

sino para el PSOE y la izquierda en su conjunto, por-

que se produjo una transferencia masiva de poder 

municipal al Partido Popular, gracias a sus mayorías 

absolutas o relativas y a sus pactos con Vox y con partidos lo-

cales. Es cierto que la diferencia de votos entre el PSOE y el PP 

en las elecciones municipales pasadas no puede describirse 

como aplastante, pero sí fue bastante para oscilar hacia los 

populares el eje del poder político en España y abrir una ten-

dencia que puede consumarse el 23J con una nueva mayoría 

en el Parlamento nacional. Solo la alegría de última hora en 

Barcelona pudo aliviar el dolor socialista, pero la realidad es 
que, también en la capital catalana, habrá alcalde del PSC gra-

cias a los denostados votos del PP, que logró, por un lado, fre-

nar el asalto separatista al ayuntamiento barcelonés, y, por 

otro, dejar a Ada Colau fuera de la ecuación ganadora. 

La pérdida de poder es el mayor fracaso para un partido po-

lítico, cuya razón de ser únicamente está formada por la ca-

pacidad efectiva para aplicar su programa al mayor número 

de ciudadanos. Todo lo que no sea lograr este objetivo es fra-

casar. Más aún cuando quien pierde el contacto directo con el 

ciudadano a través del poder municipal es el partido que go-

bierno. Para el PSOE ayer fue un sábado dramático, porque 

agotó sus discursos de líneas rojas y amenazas reaccionarias. 

Ya están formados los gobiernos municipales y el poder local 

es, en términos generales, de la derecha. Tras la fórmula no-

vedosa de un gobierno con varias coaliciones –la de investidu-

ra con todos menos el PP, Vox y Ciudadanos, la de legislatura 

con Bildu y ERC y la de gobierno con Unidas Podemos–, nin-

guna de ellas ha funcionado para permitir a Pedro Sánchez 

revalidar su liderazgo transversal sobre las izquierdas de todo 

signo. Por el contrario, las alianzas del PSOE han entrado en 

crisis de difícil reversión antes del 23J. Bildu mejora su poder 

municipal gracias al saneamiento de su imagen hecho por el 

PSOE. ERC lo empeora y culpa de su acercamiento a los socia-

listas. Unidas Podemos entra en la marginalidad política y Yo-

landa Díaz ya no es la socia a la que espera Sánchez. El PSOE 

lo ha dejado claro: no votar a Sánchez es votar a PP y Vox. 

Para la derecha también hay un escenario novedoso, por-

que los resultados apuntan a que PP y Vox darán otro vuelco 

al panorama político el 23J y aquí entrará la capacidad de Nú-

ñez Feijóo para gestionar ante la opinión pública sus pactos 

asimétricos con el partido de Santiago Abascal. Desde luego, 

sin caer en el complejo que busca imponerle la izquierda, ex-

perta ella en pactar con lo que en Europa estaría ilegalizado; 
pero sin aceptar el desahogo populista del discurso de Vox.  

Por lo pronto, el PP ha dado al PSOE la alcaldía de Vitoria, 

sin nada a cambio y solo, nada menos, para evitar que Eh Bil-

du gobernara la capital vasca. La coherencia de los populares 

frente a EH Bildu también ha agraciado al Partido Naciona-

lista Vasco, que consigue tres alcaldías por el voto del PP, como 

la emblemática de Durango. Si hubiera habido reciprocidad, 

la situación en Navarra habría sido más favorable al constitu-

cionalismo, pero la actitud de los socialistas navarros ha sido 

desigual allí donde podría haber sumado sus votos a los de 

Unión del Pueblo Navarra como estrategia común de ambas 

formaciones. Pamplona se mantiene en manos de UPN, pero 

el avance de EH Bildu es también significativo. En definitiva, 

un ‘sábado azul’ que emplaza a los ciudadanos al 23J como la 

culminación de un proceso acelerado de cambio político en 

España.

DÍA DRAMÁTICO PARA LA IZQUIERDA

PUEBLA
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A
HORA que Rodrigo Rato 
está de ‘tournée’ para 
presentar su libro 
conviene recordar aquella 

frase suya, chinesca, canalla y 
tremendamente gráfica, para 
entender lo que en verdad está en 
juego: «es el mercado, amigo». El 
BCE acaba de elevar los tipos al 4% 
y advierte de que se avecinan 
mayores incrementos todavía 
–como la inflación siga alejada del 
nivel del 2%, acabar con subidas de 
tipos antes del verano se antoja 
harto complicado– perfilando un 
horizonte económico aún más 
complejo y marcado por una 
política monetaria que puede 
llevarnos a recesión a final de año. 
Las palabras de la jefa de la 
autoridad monetaria europea, 
Christine Lagarde, suenan 
especialmente gruesas en un país 
como España tremendamente 
apalancado y con unas tasas 
hipotecarias que no se veían desde 
comienzos de siglo. El regulador 
ya no sabe cómo alertar de 
desajustes profundos en las 
economías comunitarias y la 
situación para más de medio 
millón de familias empieza a ser 
asfixiante, con cuotas mensuales 
que han subido casi un 50% en los 
últimos cuatro años, y con una 
retribución del pasivo que, 
sencillamente, es ridícula porque 
los bancos no terminan de verlo 
claro y en el interín, eso que llevan 
ganado y de ventaja. 

Pedro Sánchez ha olfateado 
que la economía puede ser la 
palanca crucial para las elecciones 
generales, muy distintas de unas 
autonómicas y locales que solo 
han maliciado al Gobierno en su 
picardía, y por eso ha lanzado a la 
vicepresidenta Nadia Calviño a la 
‘pole position’ electoral. De esta 
forma, además, Sánchez puede dar 
un paso atrás y tomar resuello tras 
unos resultados que duelen, y 
mucho, pese a que se esfuerce por 

no acusar el golpe y soltar ríos de 
tinta con ese calamar demoscópico 
llamado José Félix Tezanos. Haría 
bien el PP de Alberto Núñez 
Feijóo en darse cuenta de que en 
unas generales cobran un enorme 
peso las perspectivas económicas, 
y los mensajes programáticos a tal 
efecto pueden ser determinantes 
para un resultado que, no me 
pregunten por qué, me da en la 
nariz que pueden ser más ajusta-
dos de lo que pudiera pensarse.  

Calviño está estos días prego-
nando la nueva economía de la 
izquierda, mientras Sánchez y sus 
cuates provocan a Feijóo con eso 
de que no tiene a nadie el frente de 
la economía porque no tiene plan. 
Superada la fase de los pactos y 
curada de espanto la sociedad del 
papel de Vox, por mucho que La 
Moncloa agite el espantajo de la 
ultraderecha, Feijóo haría bien en 
presentar la camiseta de su 
alineación económica, sea Garica-
no, Escolano, Báñez, Vázquez... 
todos o ninguno. Cuanto antes 
sepamos a qué atenernos y cuál es 
la senda económica que nos 
ofrecen unos y otros, mejor 
podremos fundamentar la 
decisión de voto y antes se 
erradicarán debates bastardos 
sobre política-letrina, un terreno 
donde el PSOE se mueve con 
soltura y no digamos ya su brazo 

corporativo de la PSOE S. A. Por 
cierto, ¿se imaginan que en ese 
elenco de nombres llamados a 
llevar el timón de nuestra econo-
mía los próximos cuatro años 
figurasen mujeres y hombres de 
empresa, comprometidos con su 
país, y que estuviesen a bien 
ejercer de CEO de una gran 
compañía llamada España? 
Pongan ustedes los nombres y yo 
le añadiré algún apellido, que 
soñar no cuesta dinero y estamos 
en unos momentos en los que se 
precisa gente que no piense qué 
puede hacer este o aquel gobierno 
por ellos, sino qué pueden hacer 
ellos por España. 

Porque una de las tragedias del 
siglo XXI ha sido la desafección de 
la política con la estética, impo-
niendo lo conveniente desde 
manuales absurdos, dictando un 
único gusto y sentir al ciudadano. 
Calviño dice estar ansiosa por 
debatir sobre economía y sobre 
España. Pues... sería bueno que 
enfrente se encontrara cuanto 
antes alguien que le hiciera 
preguntas tan oportunas como 
dónde queda ese supermercado 
donde compra ella cada día más 
barato mientras la cesta de la 
compra se sigue incrementando 
mes a mes a doble dígito. Y 
también sería bueno, ya que 
estamos, que nos diera alguna 
explicación sobre el intento de 
enchufar a su marido en Patrimo-
nio, o el asalto a las empresas, el 
señalamiento de los empresarios o 
el papelón de reguladores como la 
CNMV y Competencia para 
facilitar la ocupación accionarial 
por espabilados que se resisten al 
‘fair play’. ¿Se les viene alguien a la 
cabeza? 

Para todo eso y mucho más 
sería bueno un equipo económico 
que conociendo a Feijóo haberlo 
haylo, pero urge presentarlo en 
sociedad y tenerlo bien rodado, 
para evitar numeritos de última 
hora como aquellas intervenciones 
televisadas de Manuel Pizarro que 
el líder económico, como la mujer 
del César, además de ser listo ha 
de parecerlo. Sabido es que el 
presidente del PP se viene 
reuniendo desde hace meses con 
grandes directivos del Ibex y otros 
ejecutivos de prestigio. Por 
ejemplo, Pablo Isla, con el que 
mantiene una buenísima relación, 
además de admirar un perfil como 
el del gobernador Pablo Hernán-
dez de Cos –que no quiere ni oír 
hablar del tema–, pero que muy a 
su pesar le han vuelto a poner de 
moda ahora que la vicepresidenta 
Yolanda Díaz ha voceado que 
quiere atarle de pies y manos... Lo 
dicho, es la economía, amigo. Ya lo 
dijo Rato. Y dense prisa, que el 
tiempo, como los votos, es oro y el 
segundo será solo el primero de los 
perdedores.

La política no basta para ganar unas elecciones 
generales. Hay que mover la palanca económica y 
mostrarles futuro a los votantes. Sánchez ha olido 
sangre en la derecha y Feijóo haría bien en presentar a 
su equipo, rodearse de gente con credenciales en la gran 
empresa y desmontar el bulo monclovita de que 
llegamos a fin de mes gracias a ellos y sus paguitas

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Es la economía, 
amigo

CON PERMISO

Pablo Hernández de Cos  // J. R. LADRA
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No sólo la decisión de anticipar las elecciones 
lastra la presidencia rotatoria de la UE, 
también lo hace el ninguneo a una oposición 
que puede gobernar en un mes 

L
A visión patrimonial de las instituciones y la ausencia de 
amistad cívica durante el Gobierno de Pedro Sánchez no 
sólo se expresa a través de la erosión de los organismos 
del Estado, sino también en la ausencia de algo tan bási-

co como la entrega de información al líder de la oposición sobre 
las cuestiones críticas de los asuntos públicos. Acabamos de asis-
tir al nombramiento de la nueva fiscal de Memoria Democráti-
ca, la exministra Dolores Delgado, convocado a deshora por su 
antiguo subordinado y hoy jefe, Álvaro García Ortiz, quien le debe 
el cargo precisamente a Delgado y ahora nos imponemos de que 
Sánchez ningunea al jefe de la oposición respecto de los planes 
para la Presidencia de la Unión Europea de la que España se hará 
cargo dentro de dos sábados, el 1 de julio próximo. 

La ocasión de ejercer la presidencia rotatoria de la UE se pre-
senta, tras la última ampliación, una vez cada 14 años. Y se sabe 
que el presidente del Gobierno había preparado con mimo esta 
oportunidad, convencido de que ella podía serle útil para la pro-
moción de su imagen personal. Sin embargo, el propio Sánchez 
decidió ponerla en juego adelantando las elecciones al 23 de ju-
lio. El jueves, el presidente encabezó un solemne acto en el Sa-
lón Barceló de La Moncloa, con vicepresidentas y ministros cla-
ve, y una nutrida representación de los embajadores europeos, 
en los que detalló las prioridades de la presidencia española. Sin 
embargo, la oposición, que tiene buenas expectativas de conver-
tirse en gobierno después del 23J, no fue invitada y mucho me-
nos informada. Sánchez se limitó a minimizar el impacto de un 
cambio en el Ejecutivo –«no es la primera vez que, en Europa, 

durante una presidencia rotatoria, se celebran elecciones duran-
te esa presidencia, y con cambios de gobierno también»– y dio a 
entender que el PP está informado a través de la comisión mix-
ta Congreso-Senado sobre la Presidencia. 

No es la primera vez que Sánchez procede de esta manera con 
los asuntos de Estado que considera privativos suyos, avanzan-
do un paso más en la deriva presidencialista que casi todos los 
jefes de gobierno han alimentado en España desde la Transición. 
Lo hizo durante la pandemia, en la que no buscó coordinarse con 
la oposición  –solo lo hizo con las comunidades autónomas cuan-
do se lo demandaron sus socios– y tampoco lo ha hecho duran-
te la crisis de Ucrania ni en una cuestión tan crucial como la ges-
tión de los fondos europeos. Más aún, Sánchez ni siquiera ha in-
formado al Parlamento –lo que incluye a su propio partido, el 
PSOE– sobre las razones que justificaron el cambio unilateral 
que introdujo en la política exterior sobre Marruecos y el Saha-
ra. 

En abril pasado, el líder del Partido Popular, Alberto Núñez 
Feijóo, se reunió con el primer ministro sueco, Ulf Kristersson, 
presidente de turno de la UE hasta el próximo 30 de junio y dijo 
de manera elocuente que «hemos dispuesto de más información 
de la presidencia sueca de la UE, que de nuestro Gobierno sobre 
la española» subrayando la anomalía democrática que supone 
no estar al tanto por su propio Ejecutivo. También se supo que 
el jefe de Gobierno sueco le había recomendado a Pedro Sánchez 
que consensuara con la oposición «los grandes temas» de la agen-
da. Sánchez no ha hecho caso y no parece que lo vaya a hacer, 
salvo que se vea abocado a ello por las urnas en el último mo-
mento, de prisa y corriendo. Es cierto que la Presidencia recae 
en el país y no en el gobierno, pero la falta de una voluntad polí-
tica detrás de esta obligación hipoteca los objetivos y daña las 
potencialidades de nuestro país en una ocasión única que no se 
repetirá hasta 2037.  

UNA PRESIDENCIA HIPOTECADA
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Leonor García 

La Fábrica Nacional de Moneda 
y Timbre (FNMT) lleva 400 
años siendo esencial en la vida 
cotidiana de los ciudadanos. Y 
ahora, a los productos de siem-
pre, suma los retos de los nue-
vos tiempos. Por eso, esta enti-
dad del Ministerio de Hacienda 
ultima un DNI digital para lle-
varlo en el móvil y la primera 
nube pública de almacenamien-
to de datos de España. Los 
anuncios fueron hechos ayer 
por la presidenta directora ge-
neral de la Fábrica Nacional de 
Moneda y Timbre-Real Casa de 
la Moneda, Isabel Valldecabres 
Ortiz, durante un Foro del Gru-
po Joly, editor de este periódi-
co. Además, la FNMT participa 
como apoyo del Banco de Espa-
ña en una iniciativa a nivel eu-
ropeo para avanzar en un pro-
bable euro digital.  

“Tener una entidad pública 
que sabe acompañar a las Admi-
nistraciones y sabe lo que los 
ciudadanos necesitan es muy 
importante. Por eso, seremos 
400 años más una entidad pú-
blica”, apuntó su presidenta. A 
lo largo del foro, patrocinado 
por Unicaja Banco, Valldeca-
bres hizo una exposición didác-
tica y amena para explicar la la-
bor y los retos de la institución 
que dirige. “Es una gran desco-
nocida, pero seguramente en el 
bolso o la cartera todos llevan 
tres o cuatro cosas que nosotros 
hacemos”, dijo.  

La FNMT acuña las monedas, 
fabrica el papel para los billetes, 
las libretas para el pasaporte, 
las tarjetas para el DNI o el car-
né de conducir, los cartones de 
la lotería, de la quiniela, de los 
bingos... Es, además, la entidad 
responsable del certificado di-
gital y hasta imprime billetes 
para Nigeria, Argentina, Jorda-
nia, Filipinas...  

Ante un auditorio reunido pa-
ra escuchar su conferencia titu-
lada FNMT 4.0, clave para el 
futuro digital de confianza, 
Valldecabres desgranó con cer-
canía y claridad esos productos 
tradicionales de la FNMT, pero 
también los nuevos, así como 
sus proyectos y retos.  

Adelantó que tienen bastante 
avanzado el DNI digital para lle-
var en el móvil. Su presentación 
está prevista tras el verano. La 
FNMT diseña este producto pa-
ra el Ministerio del Interior, pe-

ro será la Policía Nacional –que 
es la que emite el documento– la 
que lo pondrá en marcha. Por lo 
tanto, los tiempos para que en-
tre en funcionamiento depen-
derán ya del Ministerio del Inte-
rior.  

Otra de las novedades que 
avanzó la directora general es la 
creación de la primera nube pú-

blica de España para almacena-
miento de datos. Dijo que pues-
to que existen empresas priva-
das que ya tienen ese servicio, 
“parecía razonable hacerlo des-
de lo público”. Precisó que será 
en otoño cuando se inaugure el 
centro de datos que dará el so-
porte físico al proyecto. Estará 
en las instalaciones de la FNMT 

en Burgos y albergará el hard-
ware que es necesario para su 
funcionamiento. Esta localiza-
ción se ha elegido por las bajas 
temperaturas que favorecen a 
los equipos informáticos y para 
contribuir en la descentraliza-
ción de la institución que tiene 
la sede burgalesa y la de Ma-
drid. Esta primera nube pública 

de España está concebida para 
que las Administraciones guar-
den allí sus datos.  

A lo largo de su intervención, 
Valldecabres insistió en varias 
ocasiones en la importancia pa-
ra la FNMT de la seguridad en 
todos sus productos. “La seguri-
dad está en el frontispicio de 
nuestra entidad”, recalcó. Por-
que aclaró que “los ciudadanos 
son los dueños de sus datos; no-
sotros ni los vendemos, ni los 
cedemos”. Y acotó: “La seguri-
dad es nuestra obsesión, la físi-
ca y la digital. Es paranoico”. 

Tanto la nube pública de al-
macenamiento de datos como el 
DNI virtual para el móvil son 
productos de implementación a 
mediano plazo. Pero hay otros 
avances recientes que ya se es-
tán aplicando. Por ejemplo, des-
de hace un par de semanas se 
puede obtener el certificado di-
gital sin necesidad de la identi-
ficación presencial. “Es un gran 
paso”, resaltó Valldecabres. Los 
ciudadanos tienen la opción de 
acudir físicamente a una oficina 
como antes, pero también pue-
den hacerlo desde el móvil o el 
ordenador. Mediante una vi-
deoidentificación, la FNMT ga-
rantiza la seguridad del trámite. 

REPORTAJE GRÁFICO: JAVIER ALBIÑANA  

Isabel Valldecabres durante su intervención en el Foro Joly patrocinado por Unicaja Banco. 

l La entidad lanzará la primera nube pública de almacenamiento de datos de España en otoño 
l Valldecabres alerta de la brecha digital entre las mujeres, los mayores y las zonas rurales

 

Valldecabres se dirige a los asistentes al Foro Joly celebrado ayer en el hotel NH.

La Fábrica Nacional de Moneda 
ultima un DNI digital para el móvil
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Esta mejora ha sido producto 
de que sus profesionales “no pa-
ran de pensar qué necesitan los 
ciudadanos”. Durante la pande-
mia se planteó el problema de 
que era muy necesario el certi-
ficado digital, pero que los 
usuarios tenían que acudir en 
persona luego a una oficina pa-
ra identificarse, algo complica-
do en los tiempos del confina-
miento y las restricciones. A 
partir de aquel inconveniente, 
se ideó una solución que ahora 
evita ese desplazamiento. La 
responsable ha sido la directora 
de Servicios, la malagueña Ra-
quel Poncela.  

Además, la entidad tiene el 
proyecto con el Ministerio de 

Asuntos Exteriores para certifi-
car con el pasaporte la identi-
dad de españoles que están fue-
ra del país.   

La FNMT también participa 
apoyando al Banco de España 
en el estudio del euro digital, 
una iniciativa a nivel europeo 
para no quedarse “descolgados” 
frente a proyectos de Estados 
Unidos y China. Valldecabres 
explicó que los bancos europeos 
están “a la carrera por hacer una 
moneda digital”, pero recono-
ció que en el caso de España, “el 
Banco Central tiene más pre-
guntas que respuestas y no te-
nemos muy claro qué estamos 
haciendo”.  

La entidad incluso tiene un 
borrador para el voto digital. 

“No es una quimera, ya se votó 
así en el Parlamento durante la 
pandemia”, dijo. No obstante, 
insistió en que “debe haber un 
consenso” para su puesta en 
marcha. Y aclaró: “Desde el 
punto de vista tecnológico no 
hay ningún problema, es una 
cuestión de voluntad política”.  

La seguridad de los productos 

tanto físicos como digitales es 
esencial. Estos últimos plantean 
muchos desafíos porque son 
ámbitos innovadores. La FNMT 
ya está desarrollando métodos 
de seguridad utilizando la en-
criptación cuántica. La meta, 
según su presidenta, es que 
“dentro de unos años nuestros 
métodos de seguridad sigan 

siendo válidos y no se queden 
obsoletos”. 

Valldecabres advirtió tam-
bién que la transformación digi-
tal de las Administraciones de-
be ser inclusiva y recordó la bre-
cha que afecta sobre todo a mu-
jeres, personas del ámbito rural 
y de determinadas edades. En 
este punto matizó que muchos 

jóvenes que saben hacer vídeos
de TikTok, luego no tienen una
relación fluida con la Adminis-
tración porque desconocen su
funcionamiento. De hecho, co-
mentó que cuando algunos tie-
nen que tramitar el certificado
digital, “llaman sus madres”.
Además, apeló a que la Admi-
nistración, que es “árida en la
forma de dirigirse a los ciudada-
nos”, haga un esfuerzo de sim-
plificación del lenguaje para
que la gente la entienda.  

La FNMT no sólo ofrece pro-
ductos y servicios de uso diario
por los ciudadanos. También es
esencial para todas las Adminis-
traciones. Por ejemplo, ofrece
productos físicos y servicios di-
gitales para que no tengan que
sacarlos a concurso, un proceso
que suele ser engorroso en el
sector público. “Somos una he-
rramienta y una palanca para
sus proyectos de servicios digi-
tales”, destacó. Porque hizo hin-
capié en que algunas adminis-
traciones locales tienen dificul-
tades para avanzar en la digita-
lización ya que siempre debe
garantizarse la privacidad de
los datos y la seguridad frente a
ciberataques.  

Durante su intervención ha-
bló del blockchain, de las cripto-
monedas, de la brecha digital y,
preguntada por el director de
Málaga Hoy, Antonio Méndez,
aprovechando su condición de
experta en Derecho Penal, has-
ta de la ley del sólo sí es sí. Co-
mentó que desde que una ley se
inicia hasta que se termina sufre
cambios y puede haber incohe-
rencias. Pero acotó: “Muchos
padres de la Patria estaban tra-
bajando en esa ley. Y muchos
jueces...”. Tras lo que concluyó
que siempre hay que “aprender
y enmendar”. 

El diputado de Desarrollo Tecnológico, Juan Álvarez; el director de ‘Málaga Hoy’, Antonio Méndez; el director general del Grupo Joly, Tomás Valiente; Isabel Valldecabres, presidenta directora
general de la FNMT-Real Casa de la Moneda; Carlos Conde, concejal de Economía, y Agustín Sánchez, director territorial de Banca Comercial de Unicaja Banco en Málaga.

La FNMT está 
desarrollando métodos 
de seguridad con 
encriptación cuántica

 

El uso de dinero efectivo se incrementa
Durante su conferencia, la presi-
denta de la Fábrica Nacional de 
Moneda y Timbre (FNMT) tam-
bién confirmó que el uso de dine-
ro efectivo aumenta frente a 
otros medios de pago. Explicó 
que tras un “descenso brutal” 
durante la pandemia en la que 
incluso la FNMT llegó a acuñar 
menos monedas, “ahora usamos 
más efectivo”. Así que frente a 

Vicepresidencia del Gobierno en 
los tiempos duros de la pande-
mia. A su currículo hay que aña-
dir su gran capacidad pedagógi-
ca porque quien eche ahora ma-
no a su bolso o su cartera o haga 
un trámite con el certificado digi-
tal,  sabrá que está utilizando un 
producto o un servicio de la Fá-
brica Nacional de Moneda y Tim-
bre-Real Casa de la Moneda. 

tarjetas de crédito, móvil y plata-
formas de pago, el dinero de siem-
pre se impone. Tanto, que tienen 
que fabricar más monedas. 
Valldecabres tiene un amplio cu-
rrículo. Es experta en Derecho Pe-
nal. Además, ha sido magistrada, 
asesora de siete ministros y vocal 
del Teatro Real. Estuvo en el Mi-
nisterio del Interior durante los 
años del terrorismo de ETA y en la 

 

La presidenta directora general de la FNMT responde a las preguntas del director de ‘Málaga Hoy’.  
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